
clima & tempo
Sertão

29o Máx.
21o  Mín.

35o   Máx.
17o  Mín.

37o   Máx.
19o  Mín.

Fonte: INMET

LitoraL

Altura
0.3m

Moeda
DÓLAR    R$ 2,025 (compra) R$ 2,026 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 2,950 (compra) R$ 2,090 (venda)
EURO   R$ 2,610 (compra) R$ 2,612 (venda)

Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

Marés Hora

Fonte: Marinha do Brasil

ALTA

ALTA

05h17

17h32

2.3m

baixa

baixa

23h32

11h13

0.3m

0.4m

l Resultado do concurso da Universidade Federal de Campina sai amanhã
 
l IFPB está com inscrições abertas até dia 11 para 13 vagas de estágio 
 
l Feira de troca de brinquedos será realizada próximo sábado na Bica
 
l UFPB inscreve até o dia 9 deste mês para o curso Propriedade Intelectual

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Ricardo anuncia hoje abertura 
de concursos com 5,4 mil vagas

Ano CXIX
Número 209

R$ 1,00

R$ 160,00

Assinatura 
anual
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Altura

2.3m

Policial civil é preso acusado de 
matar jovem em Alagoa Grande

APós CeRCo

O governador Ricardo 
Coutinho assina hoje medida 
provisória para a realização 
de concursos públicos com 
5.412 vagas para o Detran, Co-
data e Secretaria de Educação.

PágInA 15

O Governo do Estado 
vai abrir nos próximos dias 
licitação para obras de sane-
amento em sete bairros de 
João Pessoa. Serão aplicados 
R$ 50 milhões do PAC e de re-
cursos próprios. PágInA 25

O MPF ajuizou uma ação 
em que pede uma indeniza-
ção de R$ 628 mil ao Dnit. O 
órgão é acusado de causar 
danos aos moradores da 
localidade de Pitanga, em 
Mamanguape, com a dupli-
cação da BR-101. PágInA 4

Governo anuncia 
mais R$ 50 mi para 
seneamento em 
bairros da capital

MPF aciona o 
Dnit por danos 
causados com 
obras na BR-101

ObRaS

duPlicaçãO

PágInA 13

seleção terá 2 mil 
vagas para professor

Redução de valores 
cobrados pelo Detran

Programa entrega as 
primeiras 180 carteiras

VAgAs NA eDUCAção

TAXAs MeNoRes

HABILITAção soCIAL
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eric Hobsbawm, 
que influenciou 
gerações, morre 
aos 95 anos 

Projeto do TJ 
sobre custas 
judiciais causa 
polêmica na AL

Jefferson é 
condenado 
por lavagem 
de dinheiro

Direção perigosa
Um levantamento divulgado pela Polícia Rodoviária Federal revela que 
o local no país onde mais se flagrou motoristas dirigindo sob o efeito de 
bebidas alcoólicas fica na Paraíba. A PRF identificou somente este ano no 
posto de Manguinhos, na BR-230, em Bayeux,784 motoristas alcoolizados, 
sendo que 276 destes acabaram presos. PágInA 14

PágInA 3

Maria Aparecida Melo 
explica o trabalho 
realizado pelo CVV 
para salvar vidas

eNTReVIsTA

Eric escreveu A era dos extremos



UN

É nesta reta final da campa-
nha política, nestes poucos dias 
que antecedem o pleito, que cres-
ce e se consolida a importância do 
eleitor. É até um chavão dizer-se 
que, em se tratando de eleições 
municipais, está em suas mãos no 
próximo quatriênio o destino ad-
ministrativo da cidade onde mora, 
vive com a família e, afinal, onde 
se sente mais cidadão. 

Que seja chavão ou não, a ver-
dade é que, faltando tão pouco 
tempo para o exercício do voto, 
o eleitor precisa redobrar suas 
atenções. Os candidatos, seja a 
prefeito ou vereador, estão em cli-
ma de tensão, com os nervos à flor 
da pele. 

Troca de acusações, divulga-
ção de panfletos apócrifos e dis-
tribuição de favores, incluindo 
dinheiro, estão na ordem do dia. 
Como evidentemente, não se pode 
acusar ninguém por antecipação, 
a única saída é contar com a cola-
boração do próprio eleitor.

Sendo ele o objeto de cobiça 
mais disputado neste momento, 
há de se esperar que seja também 
o melhor colaborador da Justiça 
Eleitoral, não pensando duas ve-
zes quando tiver de denunciar as 
falcatruas e trampolinagens de 
eventuais candidatos. E não só de-
les: dos seus cabos eleitorais tam-

bém. De hoje até domingo, eles 
estarão praticamente em todos os 
lugares: nas ruas, nas associações, 
nos bares, na praia e até nas igre-
jas. A busca pelo voto, como se 
sabe, não respeita fronteiras.

 Do eleitor brasileiro já se 
disse muita coisa. Que não sabe 
votar, que se deixa facilmente cor-
romper e que costuma acreditar 
em promessas milagrosas. É claro 
que seria um grande erro genera-
lizar esta avaliação, até porque na 
vida real as coisas não funcionam 
assim, mas ela não deixa de ter 
sua procedência.

Ocorre que, sobre o eleitor, po-
de-se constatar que a cada eleição 
melhora muito a sua consciência 
de cidadania. As renovações polí-
ticas tentadas a cada pleito, ainda 
que seguidas de grandes decep-
ções,  são prova inequívoca desse 
aprendizado cidadão.

Talvez não se possa dizer o 
mesmo da classe política, cujos 
representantes estão novamente 
em busca de mandatos eletivos. 
Velhas práticas e velhos costu-
mes teimam em se perpetuar. O 
julgamento que está em curso no 
Supremo Tribunal Federal confir-
ma isso. O eleitor vem fazendo a 
sua parte. Já a classe política, com 
as exceções de praxe, que não são 
poucas, lastimavelmente, não. 

O Theatro Santa Roza, finalmente, 
vai passar por uma ampla reforma física e 
estrutural. Pelo menos foi isso o que garan-
tiu o governador do nosso Estado, Ricardo 
Coutinho, na semana passada. Não apenas 
garantiu: ele já assinou o termo de autoriza-
ção para abertura de licitação das obras. A 
notícia é alvissareira e a reforma mais que 
oportuna, já que o prédio padece de muitas 
precariedades atualmente.

O pacote de reformas inclui, também, 
outros dois equipamentos do Estado na 
área da cultura: o Espaço Cultural José Lins 
do Rêgo e o Teatro Íracles Pires, da cidade 
de Cajazeiras, este último anunciado no 
mês passado. Em João Pessoa, tanto o San-
ta Roza como o prédio da Funesc são duas 
reformas mais que merecidas, e o Governo 
acerta nessa decisão com um investimento 
em torno de 20 milhões.

Fundado em 1889, o Theatro Santa Roza 
completará no próximo mês, 3 de novembro, 
123 anos de existência. Não poderia receber 
um presente de aniversário melhor que esse. 
Como teatro monumento do nosso Estado, 
e um dos mais antigos do país, esse velho 
casarão sempre foi injustiçado ao longo dos 
governos. Poucas vezes recebeu a devida 
atenção que merece, unicamente por falta 
de uma política de preservação e um modelo 
administrativo que é um verdadeiro samba 
de crioulo doido, certamente o maior motivo 
de suas constantes degenerações.

Em 123 anos, enormes foram os hiatos 
entre os quatro governos que tiraram das 
cinzas o nosso Teatro. Ao longo desse tempo, 
o Santa Roza teve apenas quatro reformas 
radicais, e podemos enumerá-las cronologi-
camente: a primeira aconteceu em 1917, no 
governo de Camilo de Holanda. A segunda, 

em 1955, gestão de José Américo. A terceira 
foi em 1971, no então mandato de Ernani Sá-
tyro. E a quarta, por força das comemorações 
de um centenário, pelas mãos de Tarcísio 
Burity, em 1989.

Desta vez, pelo andar da carruagem, 
parece que Ricardo Coutinho será o quinto 
reformador de um patrimônio que pode, 
inclusive, ser a grande redenção do nosso 
centro histórico. Para tanto, será neces-
sário não somente a reforma, mas uma 
outra reformulação que garanta, também, 
devolver ao teatro a confiança do público, 
restabelecer a sua dignidade e atrair as 
pessoas para o coração da cidade.

É preciso que se mude o seu modelo 
administrativo. O Santa Roza clama por um 
mínimo de independência, quer deixar de 
ser colônia da Funesc, pois a Funesc não 
consegue dar conta nem do seu próprio 
prédio. Isso não é de agora, vem desde a sua 
origem. Está na essência daquela comple-
xidade que é o Espaço Cultural. Em todo o 
Brasil, os teatros-monumentos estão adqui-
rindo a sua autonomia gestora e financeira, 
virando fundações e assegurando, com isso, 
tornarem-se autossuficientes para que os 
milhões investidos em suas reformas não 
sejam desperdiçados em pouco tempo.

Finalmente, ao anunciar a reforma, o 
governo do nosso Estado já lançou a bola 
para o grande gol. O destino do Santa Roza é 
virar fundação, e isso não sou eu que o digo. 
É uma tendência do futuro e uma realida-
de com precedentes em outros Estados 
da federação. Isso vai acontecer em algum 
governo, não tenho a menor dúvida. Mas 
sonho, e torço, que seja uma realidade ainda 
nesta gestão, para que o pacote possa ser 
aberto com grande chave de ouro.

Sim, é hoje que o meu amigo Joa-
quim Silveira vai falar, às 19h, na sede 
da Federação Espírita Paraibana, em 
reunião dirigida pelo médico Romanilson, 
presidente da Associação Médica Espírita, 
patrocinadora do evento. 

Espírita até os ossos, médium vidente 
e profundo conhecedor da Doutrina codi-
ficada por Allan Kardec, o nosso Joaquim é 
engenheiro civil e dirigiu por muito tempo 
o Departamento Nacional de Estradas e 
Rodagem. Abriu, portanto, muitos cami-
nhos. Mas, agora, a estrada objeto de seus 
estudos é outra. Estrada que leva à verda-
de que consola e liberta. 

Joaquim é excelente médium. Está 
sempre conversando com os espíritos 
no Centro Espírita Viana de Carvalho, na 
Torre. Mais do que isso: faz palestras, dá 
passes e alivia muita gente da influência 
dos espíritos obsessores, que também 
recebem seus esclarecimentos. 

Homem simples, sincero, sério, 
incapaz de ofender alguém. Quando minha 
primeira esposa saiu precocemente deste 
mundo, por conta de uma meningite, foi ele 
quem, com sua mediunidade, aliviou meu 
sofrimento, a dor daquela torturante au-
sência. Curioso, e foi o nosso amigo a quem 
convidei para saudar os noivos, no segundo 

casamento, eu e minha Alaurinda. E que 
bela saudação, com citações da Bíblia.

Amigo de meu pai, que presidiu a 
Federação Espírita Paraibana por 44 anos 
consecutivos, e que dele ouvi elogiosas 
referências ao nosso Joaquim. Um homem 
de uma simplicidade admirável, sem jeito 
para botar uma simples gravata. Joaquim é 
assim. Sério e sereno. E mais um “s”: sábio. 

Vou hoje, acompanhado de familia-
res, escutar a palavra do nosso amigo. E 
sei que sairei de sua palestra com outro 
astral, tenho certeza. E vá ver que muitos 
espíritos estarão lá, inspirando-o. Joa-
quim nunca está só. Pena que a gente não 
veja os que o acompanham. 

Não esquecer que o engenheiro Joa-
quim Silveira é um profundo conhecedor 
do grande médium norte-americano Edgar 
Cayce, o homem que lia um livro de olhos 
fechados. Mais ainda: curou muita gente 
com sua mediunidade. 

Só não vou ouvi-lo, se chover pedra. 
Ouvi-lo com aquela voz de trovão. Voz 
que já despertou muita gente para aquela 
verdade que liberta. Vou escutar as pa-
lavras desse homem simples, que nunca 
ouço falar mal de alguém, sem muitas 
amabilidades, meio caladão, às vezes, mas 
Joaquim é assim.

Editorial

Um
Santa Roza, chegou a sua vez

  O papel do eleitor

Joaquim é assim

A apenas quatro dias das 
eleições, a fiscalização 
vai se acentuar pelos mu-
nicípios paraibanos, visto 
que é nesta etapa que as 
propagandas irregulares 
explodem, na chamada 
fase do “salve-se quem 
puder”. É na esteira desse 
desespero que a legisla-
ção acaba ignorada.

As “blitzen” de final de semana 
têm dado uma contribuição signi-
ficativa para a diminuição de aci-
dentes de trânsito na capital. Vá-
rios veículos tem sido recolhidos 
por incapacidade do motorista, 
na maioria, embriagados. A pre-
venção ainda é o melhor remédio.

Dez horas foi o tempo de 
duração da carreata promo-
vida, no domingo, em Campi-
na Grande, pelo candidato a 
prefeito Romero Rodrigues, 
do PSDB. Foi uma das maio-
res já realizadas naquela 
cidade serrana.

É critica a situação de alguns reservatórios que garantem o abastecimento de im-
portantes cidades do Sertão, como Souza, Cajazeiras. A elevação da temperatura, a 
evaporação do pouco que resta se acentua. O açude Engenheiro Ávidos, que abas-
tece Cajazeiras, está com apenas 22,3% de sua capacidade, que é de 255 milhões 
de metros cúbicos de água, ou seja, menos de 10% de sua capacidade.

Um a boa noticia para o setor: as de 
produção de segmentos como aves 
e suínos terão isenções da folha de 
pagamento concedidas para aquecer 
a economia. A renúncia está prevista 
na Medida Provisória (MP) 582/2012, 
apresentada pelo governo federal ao 
Congresso. 
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 Em João Pessoa, tanto o Santa Roza como o prédio da Funesc são duas   
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A OAB, Seccional Paraíba, 
quer saber quais são as 
propostas dos 7 candidatos 
à prefeitura de João Pessoa 
contra a criminalidade na 
capital.  Para isso, vai promo-
ver no dia 3 de outubro, às 
17h, a assinatura do Pacto 
de Intenções para o Combate 
da Violência.  O evento será 
realizado no auditório ‘Ad-
vogado João Santa Cruz, na 
sede da OAB.

COMPROMISSO

EDITORES ASSISTENTES: Carlos Cavalcanti, Carlos Vieira, Emmanuel 
Noronha, José Napoleão Ângelo, Marcos Lima e Marcos Pereira

 Tarcísio Pereira - tarcisiopereira@bol.com.br Carlos Romero - contato@carlosromero.com.br
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Não esquecer que o engenheiro Joaquim Silveira é um profundo 
conhecedor do grande médium norte-americano Edgar Cayce.”

 

O vizinho  Rio Grande do Norte, 
de um potencial fantástico, está  
quebrado. Para se ter uma ideia 
da quebradeira, o pagamento 
dos servidores de setembro só 
foi feito porque o Estado nego-
ciou uma antecipação de receita 
com o BB, da ordem de R$ 58,9 
milhões  e restringiu pagamen-
tos de fornecedores para evitar 
atraso dos servidores.
Antes de apelar ao BB para uma 
antecipação  financeira, o gover-
no do RN tentou suspender o 
pagamento da Parcela Autôno-
ma de Equivalência para o TJ-RN 
e MPE-PB para ter margem de 
‘caixa’ para completar a folha. O 
TJ descartou a medida, alegando 
“interferência na autonomia do 
Tribunal”. Anda feia, a coisa!



Aparecida Melo
Coordenadora geral do CVV

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 2 de outubro de 2012

EXCLUSIVO

Centro de Valorização a Vida (CVV) em João Pessoa tem uma 
média mensal de atendimento de 600 chamadas. No Brasil, ele 
acolhe anualmente mais de um milhão de ligações. A maioria dos 
postos da entidade atende 24 horas todos os dias da semana, 
inclusive domingos e feriados. Ele surgiu em São Paulo na década 
de 60 quando alguns jovens preocupados com o grande índice de 
suicídio naquela cidade, sentiram a necessidade de fazer alguma 
coisa que possibilitasse as pessoas se sentirem motivadas a 
valorizar a vida. A jornalista Maria Aparecida Melo é coordenadora 
geral do CVV em João Pessoa e fala, na entrevista a seguir, como 
o trabalho é realizado, aproveitando a oportunidade para solicitar 
a participação das pessoas na Semana de Valorização da Vida que 
acontecerá no inicio do mês de novembro. O CVV João Pessoa 
funciona na Avenida Rui Barbosa, no bairro da Torre.

O

mantenedora do CVV aceita ajuda 
financeira doações, e parcerias, 
precisamos fazer ações educativas 
comunitárias, cursos de aperfei-
çoamento para melhoramento do 
trabalho, realização e participação 
de eventos, sobretudo aquisição 
de uma sede própria quem quiser 
doar pode ligar para o número(83) 
8867-7560.  

Quem são os voluntários do 
CVV?

São pessoas maiores de 18 
anos, independente de categoria 
social, cultural ou profissional. Pes-
soas que acreditam na tendência 
construtiva da natureza humana e 
no valor da vida, dispostas a aju-
dar gratuitamente outras pessoas 
em momentos de crise e solidão. 
Os plantões são de quatro horas e 
meia, uma vez por semana, no dia 
e horário de sua escolha, levando 
em conta a necessidade do posto. 
Eles são selecionados por suas ap-
tidões normais para o serviço vo-
luntário, participando de um curso 
teórico e prático, oferecido gratui-
tamente em um dos postos do CVV, 
e ministrado periodicamente com 
ampla e prévia divulgação à comu-
nidade. as inscrições do curso para 
seleção e capacitação de novos vo-
luntários poderão ser feitas pelo 
os telefones (83) 8867-7560  ou 
141, e solicitamos a participação 
das pessoas na Semana de Valori-
zação da Vida que acontecerá no 
inicio do mês de novembro.

Como uma pessoa que não 
queira ser identificada pode pro-
curar os serviços do CVV?

Toda a pessoa que procura o 
CVV já tem assegurado o sigilo, a 
privacidade e o anonimato. E isso 
acontece num clima de profundo 
respeito e confiança. Os postos do 

CVV oferecem ajuda gratuita 24 
horas por dia, todos os dias do ano, 
inclusive domingos e feriados. O 
site www.cvv.org.br fornece en-
dereço dos postos para as demais 
formas de atendimento

No dia 10 de setembro últi-
mo aconteceu o Dia Mundial de 
Prevenção ao Suicídio. Quais as 
atividades e participação do CVV 
neste dia? 

O CVV trabalha com a preser-
vação da vida, o Dia Mundial da Pre-
venção do Suicídio foi comemorado 
em São Paulo pelo Centro de Valo-
rização da Vida com a realização de 
um debate de jornalistas sobre as 
dificuldades de abordar o tema suicí-
dio na mídia. Boa parte dos postos se 
mobilizaram em favor da vida, ação 
frequente do voluntariado CVV, par-
ticiparam de ações educativas, pales-
tras, caminhadas, panfletagens, e de-
bates. Ser solidário, apoio emocional 
à população em qualquer momento 
difícil ou alegre, e celebração a vida 
são ferramentas do nosso trabalho. 

 
Quando vai acontecer o II 

Simpósio de Prevenção ao Suicí-
dio em São Paulo e qual será a 
participação do CVV no evento? 

O “II Simpósio Internacional 
sobre o Futuro da Prevenção do 
Suicídio”, é um dos eventos co-
memorativos de 50 Anos do CVV 
- Jubileu de Ouro - realizado em 
conjunto com o BW – Befrienders 
Worldwide, entidade que reúne 
as principais instituições de pre-
venção do suicídio no mundo. O 
evento contará com a presença do 
grupo executivo nacional e coor-
denadores gerais dos postos CVV, 
convidados nacionais e interna-
cionais, acontecerá no dia 19 de 
outubro deste ano, no Hotel Jara-
guá em São Paulo/SP, com início a 
partir das 8 horas, aberto ao públi-

co, com inscrição prévia devido a 
grande demanda. 

 
Qual o maior benefício que 

você como voluntária do CVV re-
cebe fazendo este trabalho?

Para mim o trabalho CVV é uma 
escolha de proposta de vida em cons-
trução permanente, o trabalho me 
proporciona autoconhecimento, re-
visão de postura de vida, é ante uma 
determinada situação vivenciá-la sen-
tindo, vivendo, e agindo sem perder o 
chão. Agradecemos imensamente 
a oportunidade de falar sobre o 
que é o CVV,  os veículos de comu-
nicação - televisão, rádio AM, FM, 
e CBN, e jornais sempre estão nos 
apoiando na divulgação - Sindica-
to dos Jornalistas Profissionais da 
Paraíba, Sesc/PB, Lyceu Paraiba-
no, e alguns órgãos públicos que 
nos têm dado acolhida para fun-
cionamento ao longo desses anos, 
empresas de ônibus, e a Gráfica 
Mundial que desde a fundação do 
CVV colabora com todo material 
impresso. 

Quando e como surgiu a 
ideia de criação do Centro de 
Valorização a Vida - CVV?  

O CVV surgiu em São Paulo 
na década de 60, quando alguns 
jovens preocupados com o gran-
de índice de suicídio na cidade 
de são Paulo, sentiram a neces-
sidade de fazer alguma coisa que 
possibilitasse as pessoas se senti-
rem motivadas a valorizar a vida. 
Estamos comemorando 50 anos 
de sua existência no Brasil, e 27 
anos na cidade de João Pessoa. A 
partir de 1977 o serviço passou 
a expandir-se com a abertura de 
postos de atendimentos em ou-
tras cidades do Brasil, estando 
hoje presente em quase todas as 
capitais e também em muitas ci-
dades do interior, num total de 57 
postos com cerca de três mil vo-
luntários em atividade.

Os dados no índice de sui-
cídio em João Pessoa têm dimi-
nuído nos últimos anos? 

O tema “suicídio” ainda é tra-
tado com dificuldade de aborda-
gem até por nós jornalistas, não 
temos recebido estatística com 
informações específicas de João 
Pessoa de nenhum órgão, a OMS 
(Organização Mundial da Saúde) 
registra média por ano de um mi-
lhão de suicídios, a própria OMS 
indica que estes dados são maio-
res do que os registrados, muitos 
países se quer registra casos de 
suicídios, como também acontece 
de muitos casos serem registrados 
como acidentes. 

Qual o objetivo central de 
atendimento do CVV?  

É assegurado o sigilo, a priva-
cidade e o anonimato, proporcio-
nando apoio emocional na inte-
gralidade. Mantendo uma escuta 
ativa, participativa acreditamos 
melhorar o estado emocional de 
quem precisa desabafar, partilhar 
algum sentimento. O CVV entende 
que a ação de acolher e compre-
ender tem um papel especial para 
que a pessoa consiga refletir e bus-
car seus próprios caminhos. O CVV 
tem a missão de valorizar a vida, 
contribuindo para que as pessoas 
tenham uma vida mais plena e, 
consequentemente, prevenindo 
o suicídio. Se em toda a sua exis-
tência o CVV tiver proporcionado 
que uma só pessoa não se mate, aí 
já estará a validade do serviço. Ele 

é uma entidade formada exclusi-
vamente por voluntários, sendo o 
trabalho humanitário voluntário 
mais antigo do país.

De que maneira se aplica 
esse trabalho de apoio emocio-
nal junto à população? 

Esse trabalho de apoio emo-
cional consiste na escuta qualifi-
cada, diálogo compreensivo e da 
doação incondicional de “calor 
humano”. O voluntário do CVV 
tenta amenizar a dor, a solidão, a 
ansiedade, a angústia, o desespero 
da pessoa, e, dessa forma valorizar 
a vida. A população é beneficiada 
com o programa de apoio emo-
cional através do telefone, chat, 
e-mail, VoIP, correspondência ou 
pessoalmente nos postos do CVV 
em todo o país. O telefone 141 é 
disponível para atendimentos, a 
ligação é tarifada a preço local. 

Qual a média mensal de 
atendimento do CVV?

O CVV acolhe anualmente 
mais de um milhão de ligações, 
nos postos existentes no Brasil, a 
maioria dos postos atende 24 ho-
ras todos os dias da semana, inclu-
sive domingos e feriados, no CVV 
João Pessoa atendemos uma mé-
dia mensal de 600 chamadas. Esse 
número poderia ser muito maior 
como já o foi anos anteriores, caso 
não tivesse tanta dificuldade para 
recrutar voluntários, precisamos 
despertar na população pessoen-
se a sensibilidade para realização 
desse trabalho, e o apoio intensi-
vo da imprensa, numa divulgação 
continuada do serviço para que 
esse número de chamadas aumen-
te e para que mais pessoas se tor-
nem voluntárias. Em outubro rea-
lizaremos novo curso para seleção 
de voluntários, cujas inscrições já 
estão abertas através dos telefo-
nes 8867-7560 e 141. 

Como os postos do CVV são 
mantidos financeiramente?

O CVV é uma entidade sem 
fins lucrativos e de atuação com-
pletamente voluntária, as despe-
sas de manutenção são cobertas 
pelos os próprios voluntários, é 
uma dificuldade enfrentada que 
por vezes deixamos de executar 
atividades extra posto por fal-
ta de recurso, tanto de material 
quanto de espaço físico. O Gruvam 
- Grupo Voluntários da Amizade - 

Valorização da vida
como prevenção ao suicídio

A OMS 
(Organização 
Mundial da 
Saúde) registra 
uma média 
por ano de 
um milhão 
de suicídios
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Em cima da hora

MPF processa Dnit por danos
duplicação da BR-101

Os referidos prejuízos 
materiais, atingem o valor 
global de R$ 628.652,60

O Ministério Público 
Federal na Paraíba (MPF) 
ajuizou ação civil públi-
ca, com pedido de liminar, 
contra o Departamento 
Nacional de Infraestrutura 
de Transportes (Dnit) para 
obrigá-lo a pagar imediata 
indenização aos morado-
res do distrito de Pitanga, 
em Mamanguape (PB), pe-
los danos sofridos em de-
corrência da duplicação da 
BR-101. Os referidos danos 
materiais, conforme docu-
mentado pelo próprio Dnit, 
atingem o valor global de R$ 
628.652,60. O MPF pede que 
sejam pagos, devidamente 
atualizados, desde a data do 
levantamento, sob pena de 
multa diária de R$ 10mil.

Desde fevereiro de 
2009, há pedido dos mora-
dores daquela localidade 
solicitando medidas urgen-
tes para rever a estrutura 
responsável pela canali-
zação e escoamento das 
águas da chuva no local. 
Ocorre que após a constru-
ção da pista intermediária 

ao viaduto da cidade de 
Mamanguape, uma galeria 
que recebe as águas plu-
viais que passam por baixo 
da BR deixou de dar vazão 
ao grande volume de água, 
danificando móveis, arrui-
nando alicerces de mora-
dias, destruindo lavouras, 
comércios e oficinas, e tam-
bém disseminando doenças 
entre os moradores, por 
causa da água acumulada. 
As obras de terraplenagem 
para a duplicação da BR- 
101, no distrito de Pitanga, 
foram concluídas em 2008 
pelo Dnit.

Em 2010 os problemas 
foram agravados, quando uma 
grande chuva alagou a área, 
com entupimento de bueiros e 
prejuízos à população.

O Ministério Público 
ainda pede a condenação 
do réu à indenização pe-
los danos morais coletivos 
causados, em valores não 
inferiores a R$ 300 mil, que 
serão revertidos para a As-
sociação dos Moradores de 
Pitanga da Estrada.

A Ação Civil Pública nº 
0007398-40.2012.4.05.8200, 
foi ajuizada em 26 de setem-
bro de 2012 e tramita na 1ª 
Vara da Justiça Federal. 

FOTO: Secom-PB

Cerca de 750 pessoas partici-
param ontem das comemorações 
alusivas ao ‘Dia Nacional do Idoso’ 
realizado no Centro de Ativida-
des Padre Juarez Benício (Cejube), 
localizado no bairro  Colinas do 
Sul em João Pessoa. As atividades 
aconteceram pela manhã e a tar-
de, com apresentações culturais, 
dança e intervalo para almoço e 
lanche.

Os convidados, em sua maio-
ria integrantes de grupos da ter-
ceira idade, foram saudados no 
início da manhã com a apresenta-
ção da banda da Escola Antenor 
Navarro. Em seguida, o coral “Fios 
de Prata”, do Centro de Convi-
vência do Idoso (CCI) e o grupo do 
projeto Prima, formado por crian-
ças contribuíram para abrilhantar 
o evento.

Entre os grupos da terceira ida-
de estavam os do Centro Social Ur-
bano (CSU) de João Pessoa, de Sapé, 
além de pessoas do Núcleo de Aco-
lhida Especial (NAE). Também parti-
ciparam da atividade os idosos que 
vivem nas Instituições de Longa Per-
manência (Ilpis) da Vila Vicentina, 
Aspan, Lar da Providência e Manain.

descontração 
Quem participa de atividades 

em grupos da terceira idade la-
menta pelos idosos que não tem 
acesso ou não querem participar 
de eventos festivos. Dona Marlene 
Gomes, do grupo de aposentados 
e pensionistas da PBPrev, falou so-
bre esses casos. 

“Acho muito bom a gente ter 
um espaço destinado para as nos-
sas atividades, para a gente desa-
bafar, conversar. Não é fácil chegar 
aos 68 anos sem ajuda. Precisamos 
destes momentos”, disse a apo-
sentada.

Outro idoso que aproveitou 
foi ‘seu’ José Fidelis, que vive no 
Lar da Providência, no bairro dos 
Estados. “Estou muito feliz em 
participar desta festa”, disse ele 
que estava com mais 18 idosos da 
Instituição.

idosos têm prioridade 
A titular da Secretaria de Esta-

do de Desenvolvimento Humano 
(Sedh), Aparecida Ramos, presti-
giou o evento e frisou que além 
de promover o lazer para as pes-
soas com 60 anos ou mais é meta 

do Governo do Estado oferecer 
melhores condições de vida para 
estas pessoas.  

Ela destacou o projeto de ha-
bitação ‘Cidade Madura’ que está 
em fase de licitação, em que será 
construído condomínio totalmen-
te adequado para idosos, com pos-
to de saúde, pista para caminhada 
e acessibilidade.

A secretária falou também 
das atividades que os idosos re-
alizam durante todo o ano nos 
grupos da terceira idade com ofi-
cinas que funcionam nos Centros 
Sociais Urbanos (CSUs), mantidos 
pela Sedh. Outro local que tem 
grupos de idosos é o Centro de 
Convivência do Idoso (CCI), lo-
calizado no Castelo Branco, que 
atende a mais de 70 pessoas com 
60 anos ou mais.

“É uma preocupação do Go-
verno do Estado em oferecer qua-
lidade de vida a pessoa idosa com 
atividades nos grupos da terceira 
idade. Também há uma preocupa-
ção com aqueles que vivem insti-
tucionalizados nas Instituições de 
longa Permanência, em que pro-
curamos estar sempre juntos”.

“Dia do Idoso” tem eventos culturais
no cEjuBE

Quem participa de atividades em grupos da terceira idade lamenta pelos idosos que não tem acesso ou não querem participar

A Associação Brasileira de Franquias 
Postais, (Abrapost) está recorrendo ao 
Tribunal de Justiça, por meio de liminar, 
para evitar o fechamento de agências 
franqueadas dos Correios na Paraíba. A 
informação partiu do presidente da enti-
dade no Estado, Plínio Coelho de Morais.

Ele informou que com a decisão da 
Empresa de Correios e Telégrafos (ECT) 
apenas duas agências em João Pessoa, 
uma no bairro da Torre e outra instalada 
no Parque Solon de Lucena estão fun-
cionando, mas devido à grande deman-

da, o sistema não teve condições para o 
atendimento.

Com a determinação da ECT das 25 
agências franqueadas na Paraíba apenas 
as duas de João Pessoa continuam fun-
cionando. Com a decisão, cerca de 100 
profissionais perderam seus empregos e o 
poder público deixará de arrecadar impos-
tos dessas empresas. Em Campina Grande 
todas as agências franqueadas, revelou o 
presidente da entidade, foram fechadas.

De acordo com Plínio Morais, o fe-
chamento das empresas foi motivado, 
principalmente, pelo fracasso da lici-
tação da ECT para abertura de novas 
agências. “Estamos argumentando que 
o fechamento somente poderia ser feito 

com a abertura das novas”, disse o presi-
dente da entidade.

Com o fechamento das agências a 
população tanto da capital como do in-
terior do Estado terá que buscar outras 
alternativas para o atendimento. O obje-
tivo da entidade, esclareceu Plínio, é evi-
tar prejuízo para a população e resgatar 
o emprego dos pais de família.

Enquanto isso, a ECT na Paraíba in-
formou que já possui um plano de con-
tingenciamento para atender a deman-
da. Os clientes serão direcionados para 
rede própria de atendimento mais próxi-
ma das localidades.

Franquia empresarial - nos termos do 
art. 2º da Lei nº 8.955/94, é o sistema pelo 

qual um franqueador cede ao franqueado 
o direito de uso de marca ou patente, as-
sociado ao direito de distribuição exclusiva 
ou semi-exclusiva de produtos ou serviços 
e, eventualmente, também ao direito de 
uso de tecnologia de implantação e ad-
ministração de negócio ou sistema opera-
cional desenvolvidos ou detidos pelo fran-
queador, mediante remuneração direta 
ou indireta, sem que, no entanto, fique 
caracterizado vínculo empregatício. 

A franqueadora não se assimila a em-
presa tomadora de serviços, o que afasta a 
possibilidade de se lhe impor responsabili-
dade subsidiária pelos débitos da franque-
ada, em relação a seus empregados, nos 
moldes da Súmula nº 331, IV, do TST.

Agências franqueadas da ETC fecham na Paraíba
EntidadE REcoRRE a justiça

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Auditores fiscais da 
Secretaria de Estado da Re-
ceita iniciaram ontem pela 
capital, a fiscalização nas 
distribuidoras, depósitos e 
nos pontos de vendas que 
comercializam os garrafões 
de 20 litros de água mineral 
no Estado. A partir desta 
data, os estabelecimentos 
de revenda são obrigados a 
comercializar apenas o va-
silhame de 20 litros com o 
novo selo fiscal, medida que 
visa combater a venda clan-
destina do produto. 

Desde o dia 14 de se-
tembro, todas as indústrias 
envasadoras de água mine-
ral do Estado começaram a 
afixar na boca do garrafão o 
novo lacre fiscal holográfi-
co. A Receita Estadual con-
cedeu ainda um prazo de 15 
dias de transição para que o 
estoque de garrafões de 20 
litros nos pontos de vendas 
sem o selo fiscal fosse zera-
do. O prazo terminou no dia 

30 de setembro (domingo).
O gerente executivo de 

Fiscalização da Receita Es-
tadual, João Batista Neto, 
revelou que a primeira fis-
calização nos pontos de 
vendas será para alertar os 
proprietários sobre a obri-
gatoriedade do novo selo. 

“O nosso objetivo não é 
multar inicialmente os es-
tabelecimentos comerciais 
que estiverem vendendo 
vasilhame sem o selo fiscal, 
mas orientá-los. Contudo, 
caso seja um proprietário 
reincidente, o estabeleci-
mento será multado no ri-
gor da portaria, que prevê 
valores pesados para cada 
vasilhame de 20 litros en-
contrado irregularmente”, 
comentou João Bastista 
Neto. Ele disse que essa fis-
calização será intensificada 
no primeiro momento, mas 
permanecerá como uma 
rotina nas cinco regiões fis-
cais do Estado.

Receita fiscaliza uso 
do selo nos garrafões

água minERal
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Dalva Scheerer 
escreve sobre a 
consciência negra
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do Rio de Janeiro. E o terceiro é o Museu 
Regional de Areia, ligado à Paróquia 
Nossa Senhora da Conceição, que tem 
oito coleções de obras sacras, das quais 
uma foi restaurada - permanece dispos-
ta à visitação do público - e as demais 
estão em reserva técnica, para serem 
restauradas.  

 De acordo com Carlo Mano, o obje-
tivo da ação “Oficina de Salvaguarda e 
Restauração: Areia e seus Museus” é o 
de preservar a memória e tornar os mu-
seus mais interativos com a sociedade. 
O resultado vem sendo obtido porque, 
segundo ele, os locais estão sendo visi-
tados principalmente por estudantes 
de Pernambuco e Rio Grande do Norte. 

Sem conseguir esconder a felici-
dade pela premiação obtida do Iphan, 
a coordenadora do projeto, Lúcia Gio-
vanna, fez questão de ressaltar que o 
trabalho “tem uma dimensão preciosa 
e fundamental muito grande”. Por meio 
da oficina – que tem o apoio do Minis-
tério da Justiça, por meio dos Direitos 
Difusos – 18 adolescentes oriundos de 
áreas da periferia trabalham orientados 
pela restauradora Piedade Farias para 
recuperar e garantir a preservação das 
peças dos acervos, o que lhes garante 
reinclusão social. Além disso, ela está 
convicta de que, com o reconhecimento 
advindo com o prêmio, haverá eleva-
ção da autoestima e a percepção do 

Decom/UFPB realiza 
seminário sobre mídia 
e cotidiano

Morre em Londres o 
historiador marxista 
Eric Hobsbawm
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ma satisfação e sur-
presa”. Assim o presi-
dente da Associação 
dos Amigos de Areia 
(Amar), Carlo Mano, 
considerou o fato da 
ação “Oficina de Sal-
vaguarda e Restau-

ração: Areia e seus Museus” da entidade 
ter vencido – na categoria Preservação 
de Bens Móveis – a 25ª Edição do Prêmio 
Rodrigo Melo Franco de Andrade, do 
Iphan (Instituto do Patrimônio Histórico 
e Artístico Nacional), o que fez a Paraíba 
ser um dos sete estados contemplados. O 
resultado foi divulgado na última sexta-
feira, 28 de setembro, e a premiação – que 
inclui certificado, troféu e R$ 20 mil em 
dinheiro - será entregue no próximo dia 
24, no palco da Sala Villa-Lobos do Teatro 
Nacional Claudio Santoro, em Brasília. A 
arquiteta - e coordenadora - do projeto, 
Lúcia Giovann a, confessou-se “muito feliz 
e orgulhosa” e acredita que o trabalho, 
além de dar visibilidade à Paraíba, servirá 
de referência no país. 

Ao justificar a satisfação com o 
prêmio, o presidente da Associação, 
Carlo Mano, lembrou que o projeto, a 
princípio, foi um dos 70 selecionados 
entre os 224 trabalhos inscritos no 
Brasil. Depois, terminou sendo um dos 
sete escolhidos para receber a premia-
ção. Apesar da surpresa, fez questão 
de ressaltar que, a exemplo dos demais 
trabalhos realizados pela entidade, é 
“consistente”, sendo o reconhecimen-
to “muito importante, pelo resgate da 
memória de Areia, que foi a primeira 
cidade da Paraíba tombada em 2005 
pelo Iphan”. 

Idealizado pela Amar em 2010, a 
premiada ação começou a ser executa-
da em março daquele mesmo ano, com 
apoio da Superintendência do Iphan 
na Paraíba, BNDES e as instituições 
envolvidas, que são a Prefeitura Mu-
nicipal de Areia, a UFPB e a Paróquia 
Nossa Senhora da Conceição. O intuito 
do projeto – orçado em R$ 750 mil e 
que ainda está em andamento – é o de 
realizar o cadastramento, restauração e 
conservação de cerca de dez mil peças 
pertencentes aos acervos de três mu-
seus da cidade. 

Um dos locais da execução das 
ações é o Museu da Rapadura, que é 
vinculado à Universidade Federal da 
Paraíba e conta a história da cultura 
da cana-de-açúcar na região do Brejo. 
O outro é o Museu Pedro Américo, 
pertencente à Prefeitura Municipal de 
Areia e que guarda a memória do pintor 
paraibano, inclusive o quadro intitulado 
O Cristo Morto, obra restaurada por 
meio do premiado projeto, em parceria 
com o Museu Nacional de Belas Artes 

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@gmail.com

Valor histórico

potencial oferecido pelos museus para 
a sociedade.  

Criado em 1987, o Prêmio Rodrigo 
Melo Franco de Andrade é um reconhe-
cimento a ações de proteção, preserva-

Oficina de Salvaguarda e Restauração desenvolvida pela Amar em museus 
de Areia ganha a 25o Edição do Prêmio Rodrigo Melo Franco de Andrade 

Restauração da imagem de Nosso Senhor dos Passos, uma das ações da oficina premiada com o Rodrigo Mello Franco de Andrade

FOTO: Divulgação

“U

OS vEncEDORES:

- Preservação de Bens Móveis 
Ação: Oficina de Salvaguarda e Restauração: Areia e seus Museus 
Proponente: Associação dos Amigos de Areia-PB
- Promoção e Comunicação
Ação: Deus te Salve João Batista! Uma contribuição sobre o banho de São João de corumbá
Proponente: Hélènemarie Dias Fernandes-MS
- Educação Patrimonial
Ação: Patrimônio Para Todos – Uma aventura através das memórias 
Proponente: Instituto de Arte e cultura - IAcc/Escola de Artes e Ofícios do ceará/Thomaz 
Pompeu Sobrinho-cE
- Pesquisa e Inventário de Acervos
Ação: Belém dos Imigrantes
Proponente: centro de Memória da Amazônia –
Universidade Federal do Pará (UFPA)-PA
- Preservação de Bens Imóveis
Ação: Restauração do painel em mosaico “Alegoria das Artes”, da fachada do Teatro cultura 
Artística em São Paulo, de autoria de Emiliano Di cavalcanti e S.A. Decorações Edis.
Proponente: Oficina de Mosaicos Ltda-SP
- Proteção do Patrimônio Natural e Arqueológico
 Ação: Arqueologia e Socialização na Implantação de um centro de Pesquisa no Amapá
Proponente: Instituto de Pesquisas científicas e
Tecnológicas do Estado do Amapá – núcleo de Pesquisa Arqueológica–AP
- Salvaguarda de Bens de Natureza Imaterial
Ação: Flautas Tradicionais do vale do Jequitinhonha 
Proponente:  Daniel de Lima Magalhães-MG

ção e divulgação do patrimônio cultural 
brasileiro. E, em 2012, a iniciativa cele-
bra, também, os 75 anos do Iphan e os 
400 anos da cidade de São Luís, capital 
do Maranhão. 
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Vivências

“Preta, preta, pretinha, assim vou lhe cha-
mar, assim você vai ser...”. Era a música que meu 
irmão tocava no violão, sorrindo para mim.  
Francamente, sentia-me tão constrangida! Era 
como se ele estivesse mangando d´eu. Mas eu era 
uma menina tão bonitinha! O xodó de papai. Não 
notava diferença alguma entre meus primos - 
brancos e morenos - ou  colegas de escola. Até o 
dia em que um amiguinho, sem mais nem me-
nos, disse-me: negrinha feiosa.  Derrubou minha 
autoestima e me fez enxergar, que não éramos 
tão iguais assim.  Eu tinha nove anos de idade. E 
tinha nascido depois das seis da tarde, por isso 
era a mais escurinha da família, explicava tia Joa-
quina, morena clara.

Nascida no interior de São Paulo, onde a 
maioria da população é descendente de europeu, 
o primeiro apelido que ganhei, se não me falha a 
memória, foi: Bahianinha. E meu cabelo pixaim, 
provocava horrores entre a meninada. Todas 
queríamos ter cabelos lisos com balanço... Meu pai 
tinha bom emprego, por isso era considerado um 
senhor muito distinto. Nunca ninguém o chamou 
de Negão - e ele era -. No máximo diziam: um ho-
mem de cor. E minha mãe, clara como a luz do dia, 
era a bonequinha de louça do papai. Dizia que o 
amava, porém, lamentava aqui e ali, ter tido cin-
co filhos, todos parecidos mais com ele. Nenhum 
branquinho, nem de cabelos cacheados, que fosse. 
Não!, todos pardos e de cabelo ruim...  E nos seus 
minutos de revolta, quando magoava-se com meu 
pai, por exemplo, ela dizia que um dia iria adotar 
uma criança bem loirinha, de olhos azuis. E olhava 
ressentida para mim, que era a filha mais pretinha 
do casal. E por isso, quando se diz que no Brasil 
não há preconceito racial, eu desdigo. Há e come-
ça dentro da própria família.

Um dia, finalmente, arrumei meus trapinhos 
e fui para a capital, estudar. E este foi o melhor 
passo que dei na vida. Na universidade eu li, ouvi 
e aprendi, inclusive, a gostar de mim. Assisti 

aulas e seminários com os professores Kaben-
guelê, Clovis Moura, Milton Santos. Eu não sabia 
nada sobre África. Tudo o que me ensinaram na 
escola, era que meus ancestrais africanos foram 
escravos durante séculos e séculos no Brasil. 
Nestas aulas de História, eu nem respirava. Mas 
na faculdade era diferente. Foi ali que ouvi pela 
primeira vez, a palavra negritude. Aimé Cesaire, 
da Martinica e Leopold Sedar Senghor, do Sene-
gal, estudavam em Paris e foram os ideólogos do 
conceito de negritude. Em 1934 fundaram um 
Jornal chamado O Estudante Negro. Então, se-
gundo eles, a negritude é um conjunto de valores 
culturais da África Negra. E faziam dentro da 
própria França uma crítica à opressão cultural 
do sistema colonial francês. Mas os objetivos não 
eram políticos.

No Brasil, Abdias do Nascimento 1914 
– 2011 militava na luta contra a discrimina-
ção racial e pela valorização da cultura negra. 
Fundou o Teatro Experimental do Negro - TEN 
– 1944/1968 e foi a primeira companhia a pro-
mover a inclusão do artista afrodescendente no 
panorama teatral brasileiro.

Milton Santos falecido em 2001, dizia que 
aguardava o dia em que ser negro no Brasil fosse 
simplesmente ser brasileiro.  Ser negro no Brasil 
é frequentemente ser objeto de um olhar vesgo e 
ambíguo.

Até o dia 13.5.1988, comemorava-se nas 
escolas a abolição da escravidão no Brasil, via 
princesa Isabel. Então os afrodescendentes or-
ganizados, acharam de bom tom, reformular esta 
historinha. No dia 13.5.1888 a princesa Isabel 
assinou a Lei Áurea, que libertava todos os escra-
vos definitivamente.  E escolheram o dia 20.11 
- data de morte do nosso grande herói , Zumbi 
dos Palmares, como  o Dia da Consciência Negra 
no Brasil.  Porém a teoria da morenidade, ganha 
cada vez mais espaço, na cabeça da nossa popu-
lação. Negrinho, pretinho ou moreninho?

De Frei Betto: “As eleições 
têm se reduzido na democra-
cia a mero ritual delegatório”. 
Quando de fins domésticos, não 
há, evidentemente, reformas 
políticas e de conteúdos éticos 
que resistam 
ao assédio do 
capital. Nesses 
casos, uma fes-
ta da liberdade 
se transforma 
em profissio-
nalismo. A cada 
teste das urnas 
no Brasil tem 
aumentado a 
distância dos 
reais objetivos, 
de bons servi-
ços à coletivi-
dade e ao país. 
Candidez de seus postulantes 
só existe na retórica e enorme 
categoria de eleitores ficha 
limpa, por desconfiar da sua 
eficácia, representa os votos 
brancos, nulos e abstenções, 
num crescendo impressionan-
te.  Se por aqui o próximo 7 de 
outubro não alimenta sinais de 
mudança, apenas um formal 

calendário eleitoral, tal lógica 
não se aplica à Venezuela, no 
momento, onde a disputa gira 
em torno  dos presidenciáveis  
Henrique Caprilles e Hugo 
Chávez. Mais do que chavismo 

e antichavismo, será o 
divisor entre a direita 
e esquerda, o neolibe-
ralismo e anti-impe-
rialismo, no Continen-
te.

Nesse país do Nor-
te os extratos sociais 
sofrem profundas alte-
rações, desde que a re-
belião militar de 1992 
reconduziu Chávez 
ao Palácio Miraflores. 
Melhor distribuição de 
renda tem crescido a 
classe média. Diminuir 

a desigualdade continua sua 
bandeira de luta. Essa virada 
é fruto da parceria governo e 
povo, a partir da politização de 
todas as classes, sob estandar-
te da Revolução Bolivariana. 
Construindo uma semântica 
socialista ele administra um 
processo revolucionário que 
vem chegando a outras nações. 

Por outro lado, acossados pela 
polarização ideológica e po-
pular os donos dos setores de 
produção reagem como podem, 
e essa é uma oportunidade 
pouco provável, segundo as 
pesquisas eleitorais, de reto-
marem as posições anteriores a 
esta IV República. 

No exterior a mídia distor-
ce os fatos, contrapondo-se à 
verdade política e econômica 
bolivariana. Para eles, os pas-
sos mais curtos são o golpis-
mo, a exemplo de Honduras e 
Paraguai.

Nós, que defendemos atitu-
des de Pátria Grande, deposita-
mos confiança nos resultados à 
altura das aspirações latino-a-
mericanas. Nossos sentimen-
tos são de autodeterminação. 
Jamais se viu na história pan-a-
mericana valor intrínseco tão 
alto de um voto. Como povos 
de “nuestra” América e Caribe, 
se ali estivéssemos, ao lado dos 
compatriotas sufragaríamos a 
plenitude de nossa soberania, 
uma distinção ímpar, que só 
eleitores de países não alinha-
dos podem assumir.

Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Mediação 
inovadora

O Poder Judiciário brasileiro, tão criticado pela 
morosidade na condução e julgamento de processos, 
já aderiu, há algum tempo, aos processos de mediação 
e conciliação, objetivando diminuir o número de pro-
cessos e o tempo de tramitação. Seguindo a Resolução 
nº 125 do CNJ de 29/11/2010, que dispõe sobre a po-
lítica judiciária nacional de tratamento adequado dos 
conflitos de interesses no âmbito do Poader Judiciário, 
a mediação em segundo grau começa a ser implantada 
no Rio Grande do Sul. Planos-pilotos já são praticados, 
uma vez que, do ponto de vista legal, ela já foi admiti-
da. No entanto, a mediação passou a ser formalmente 
divulgada nos últimos meses, quando o TJRS realizou 
a 1ª Jornada de Mediação do Poder Judiciário do 
Estado. A prática é tratada como inovadora e como um 
“divisor de águas”, passando-se a  prestar justiça com 
todos os meios possíveis para que o cidadão alcance 
o justo em seu caso concreto. Até o momento, apenas 
Pernambuco tinha o sistema de mediação em segundo 
grau.

A Campanha enfatiza: “O Poder Judiciário não 
quer ser visto apenas como aquele que oferece a 
justiça por meio de uma sentença, mas também como 
aquele que fornece acesso adequado aos meios de 
solução de conflitos em um sistema de múltiplas 
portas. Dentre essas portas, estarão a mediação e a 
conciliação”. Causas envolvendo as chamadas rela-
ções continuadas (família, contratos, condomínios) 
serão algumas beneficiadas. Salienta-se, ainda, o fato 
de que o protagonismo na solução do conflito, com a 
aplicação da mediação e também da conciliação como 
política pública do Poder Judiciário, passa a ser do 
cidadão.

Na mediação, o mediador é um facilitador do en-
tendimento. Com técnicas adequadas, ele vai possibi-
litar que as partes falem seus desejos, seus interesses. 
Percebendo o que está acontecendo, vai trazendo à 
tona as possibilidades de entendimento na voz dos 
próprios interessados; ou seja, não coloca o jurisdicio-
nado como um sujeito passivo.  Na mediação é possí-
vel se observar muitos aspectos que normalmente não 
aparecem na tramitação normal de um processo. Além 
disso, tudo que for tratado não poderá ser levado para 
a discussão processual. Caso não seja possível o enten-
dimento, o processo retornará a julgamento.

Livros sobre o tema
Dentro dessa temática, a Editora Método, acaba 

de lançar Mediação de Conflitos e Práticas Restau-
rativas (240 páginas, R$ 59,00), autoria de Carlos 
Eduardo de Vasconcelos. A obra pretende demonstrar 
a relevância da mediação de conflitos como instru-
mento do poder comunicativo em sociedade democrá-
tica. Especialmente como instrumento de prevenção 
da violência por meio da comunicação construtiva e 
da restauração instrumental, permanente, dos vín-
culos afetivos comunitários, familiares, corporativos, 
ambientais e internacionais. Uma forte evolução vem 
ocorrendo nos campos da conciliação, da mediação 
e das práticas restaurativas em geral. A destacar a 
tomada de consciência, pelo Poder Judiciário, capi-
taneado pelo Conselho Nacional de Justiça (CNJ), de 
que as alterações nos vários processos judiciais não 
produziram os resultados esperados, pois o grande 
obstáculo não é substancialmente técnico, mas cul-
tural. As campanhas pela conciliação e as resoluções 
que determinaram a criação de centros ou centrais de 
conciliação e mediação judicial estão fazendo a dife-
rença, a despeito das resistências conservadoras. Esta 
nova edição examina tais questões e amplia o sentido 
teórico-prático do livro. Uma obra focada na media-
ção deve ter como proposta central o aprendizado do 
como fazer e o descortino prospectivo das mudanças 
a caminho.

O autor é Mestre em Direito das Relações Sociais 
pela PUC/SP, professor de Mediação e Arbitragem 
da Faculdade dos Guararapes, da Pós-Graduação da 
Esmape e professor convidado do Centro de Formação 
Jurídica e Judiciária do Ministério da Justiça de Mo-
çambique. 

Mediação na UFPB
No Programa de Pós-Graduação da UFPB (Mes-

trado e Doutorado) destacam-se as pesquisas de três 
estudiosos do Direito sobre o assunto: o professor 
doutor Rodrigo Toscano de Brito, com experiência 
em Cortes de Arbitragem; a professora mestra Fer-
nanda Holanda de Vasconcelos Brandão, que estuda 
a Assistência Jurídica e a Conciliação; e a mestranda 
Lilia Maranhão Ferreira Leite, que realiza estudos no 
campo da “Arbitragem On Line”.

Fernando
VasconcelosPretitude

O voto latino

Mais do que 
chavismo e 
antichavismo, será 
o divisor entre a 
direita e esquerda, 
o neoliberalismo e 
anti-imperialismo, 
no Continente
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Seminário sobre pesquisa em mídia e 
cotidiano será aberto amanhã na UFPB

Evento

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 2 de outubro de 2012

Roteiro

Com foco nos estudos 
e pesquisas sobre as inter-
faces entre o cotidiano e o 
jornalismo, o Grupo de Pes-
quisa sobre o Cotidiano e 
o Jornalismo (Grupecj) da 
Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB) comemora 
dez anos de fundação com 
a realização do seminário 
“Diálogos sobre Pesquisa 
em Mídia e Cotidiano”.

O evento vai começar 
amanhã e prossegue até a 
próxima sexta-feira, no au-
ditório 412 do Centro de 
Ciência Humanas Letras e 
Artes (CCHLA) da UFPB, 
com programação nos dois 
turnos, com destaque para 
as palestras dos professo-
res Luís Martins (UnB) e 
Cristiane Freitas (PUC-RS). 

No primeiro dia, a pro-

*   Ruim
** Regular

***   Bom
**** Otimo

***** Excelente
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 Funesc [3211-6280]  Mag Shopping [3246-9200]  Shopping Tambiá [3214-4000]  Shopping Iguatemi [3337-6000]  Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra 
(Box) [3246-3188]  Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158]  Teatro Lima Penante [3221-5835 ]  Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] 
 Teatro Severino Cabral [3341-6538]  Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224]  Casa do Cantador  [3337-4646]

SERVIÇO

BNDES apoia produção de 17 filmes 
de ficção e documentários 

Dezessete filmes de longa-metragem vão receber apoio 
financeiro do Banco Nacional de Desenvolvimento Econômico 
e Social (BNDES) no valor de R$ 13,4 milhões. Para os filmes de 
ficção e animação, o apoio se dará por meio da aquisição de cer-
tificados de Investimento Audiovisual. Já para os documentários, 
a colaboração financeira é não reembolsável, ou seja, não exige 
a devolução dos recursos. Os projetos selecionados este ano 
que receberão maior volume de recursos são Confissões de 
Adolescente – O filme, de Daniel Filho; A Esperança É a Última 
que Morre, de Calvito Leal;  Trinta, de Paulo Machline;  e Meu 
Amigãozão – O filme, de Andrés Maurício Lieban, todos com  R$ 
1,15 milhão cada. O apoio do banco ao setor cinematográfico 
brasileiro foi iniciado em 1995. Desde então, o BNDES conce-
deu cerca de R$ 146 milhões em financiamento e recursos não 
reembolsáveis para um total de 366 filmes.

As charges 
e o profeta

Já é habitual o choque ideológico entre o ocidente e o oriente, en-
tre a cultura ocidental e o mundo islâmico. Reiteradamente assistimos 
ao embate no campo midiático, amplamente difundido pela imprensa, 
entre a liberdade de expressão e o repúdio à visão crítica e debochada 
sobre uma cultura onde predominam arraigados princípios religiosos. 
Onde estaria o limite da liberdade de expressão e o obscurantismo au-
toritário?

Tentando apagar o fogo assoprado pela imprensa, que não abre 
mão de dizer o que quer a qualquer custo, governos da Europa e Esta-
dos Unidos apressam-se em condenar os ataques de ambos os lados, da 
imprensa, tachada de inconsequente e irresponsável, e dos extremistas 
religiosos, que no clamor de sua ira deixa um rastro de destruição e mor-
te contra as representações diplomáticas ocidentais.

Mais que o direito ou não de se exercer a liberdade de imprensa, 
estão em jogo décadas de imperialismo econômico e cultural de alguns 
países do ocidente, seja por questões ideológicas, seja pelo venal petró-
leo e pelo mercado, num tipo de colonialismo que às vezes chega às vias 
de fato, com a ocupação militar. A pobreza e a ignorância fazem o resto, 
são solo fértil para o messianismo redentor e castrador, que são o preço 
a se pagar pelos dogmas, particularmente os religiosos.

A liberdade de expressão é um bem inalienável de nossa cultura, a 
ocidental, isso nos países que superaram seu viés declaradamente auto-
ritário. É certo que subjacente a qualquer governo, por mais democráti-
co, existe um caráter opressor prestes a emergir das melhores das boas 
intenções. Sem uma imprensa livre não há o freio às tentações de oni-
potência própria às vaidades humanas. O humor na imprensa cumpre 
exatamente o papel de por o dedo na ferida, de incomodar os poderosos 
e as unanimidades burras.

As charges e o filme satírico sobre o profeta Maomé, que desen-
cadeou uma série de graves revoltas no mundo islâmico neste início de 
setembro de 2012, embora condenadas pela maioria dos governos em 
nome do respeito à cultura alheia e ao delicado relacionamento de to-
lerância entre oriente e ocidente, acabam pagando pela hipocrisia ins-
titucional e pela omissão da própria mídia, que se resume a espalhar a 
notícia sem contextualização e visão crítica, corroborando com o lema 
de que contra a ignorância é melhor calar a mexer com o vespeiro de 
fundamentalistas.

Henrique Magalhães
Jornalista e professor do Curso de Comunicação em Mídias Digitais da UFPB
henriquemais@gmail.com

FOTO: Divulgação

O filme Os Carrascos 
Também Morrem (Hang-
men Also Die, EUA, 1942), 
de Fritz Lang, será exibido 
hoje, às 19h, no auditório 
do Sesc Centro em João 
Pessoa, devido ao grande 
sucesso da primeira edição 
da Mostra Brecht no Cine-
ma. O filme conta a história 
de Franticek Svoboda, é 
um médico tcheco membro 
da resistência que assas-
sina um carrasco alemão. 
A Gestapo, então, resolve 
caçar o responsável. Para 
conseguir o seu intento, os 
nazistas fazem execuções 
a cada hora de cidadãos 
tchecos, querendo forçar 
a população a entregar o 
assassino. Mais do que isso, 
não deixa qualquer saída 
para Svoboda.

Filme de Fritz 
Lang é atração da 
Mostra Brecht

Psy, com seu “Gangnam 
Style”, chegou ao topo das 
paradas britâncias, tornan-
do-se o primeiro artista 
sul-coreano a alcançar o 
feito, informou o site Hol-
lywood Reporter. Há duas 
semanas, Psy era o 37º 
da lista das músicas mais 
tocadas no Reino Unido 
e, na noite do domingo, 
já havia subido para a 1ª 
posição. O vídeo já havia 
sido visto mais de 335 
milhões de vezes no You-
Tube. O clipe também é o 
mais curtido da história do 
YouTube, com mais de 3,2 
milhões de “likes”. Recen-
temente, Psy revelou que a 
responsabilidade que veio 
com a fama  é algo inédito 
para ele. “

Cantor coreano no 
topo das paradas 
do Reino Unido

Mídias em destaque

Drops & notas

O professor Wellington Pereira com os alunos do curso de Comunicação Social da UFPB que integram o grupo de pesquisa 

gramação abre às 14h30 
com exibição de um docu-
mentário sobre os 10 anos 
do grupo e discurso do Prof. 
Dr. Wellington Pereira, co-
ordenador do Grupecj, e do 
Prof. Dr. Henrique Maga-
lhães, coordenador do Pro-
grama de Pós-Graduação 
em Comunicação da UFPB, 
além de lançamento de al-
guns livros.

Na quinta-feira, o even-
to começará às 9 horas com 
palestra do professor Luís 
Martins, da Universidade de 
Brasília (UnB), sobre ‘Im-
prensa, cidadania e cotidia-
no’.  Professor da Faculdade 
de Comunicação (FAC) des-
de 1988, pautou grande par-
te da sua carreira acadêmica 
pela leitura crítica na mídia, 
realizando pesquisas sobre 

jornalismo, jornalismo pú-
blico, comunicação pública, 
comunicação e mobilização 
social e comunicação e cul-
tura de paz.

Às 14h30, os comunica-
dores Daniel Abath, Geanne 
Batista,Patrícia Monteiro e 
Sérgio Melquior participam 
de mesa redonda sobre 
‘Metodologias de pesquisa 
em Mídia e Cotidiano’.

Na sexta-feira pela ma-
nhã, a professora Cristiane 
Freitas, da Pontifícia Uni-
versidade Católica do Rio 
Grande do Sul (PUCRS), 
profere palestra sobre ‘In-
terações metodológicas 
em pesquisas sobre o coti-
diano: cinema, imaginário 
e cultura’. Às 14h30, o se-
minário entrega o Prêmio 
de Incentivo à Pesquisa no 

Nordeste, com homenagem 
ao professor Luís Custódio, 
da Universidade Estadual 
da Paraíba.

Criado em março 
de 2002 pelo professor 
Wellington Pereira, em 
uma década o Grupecj 
conta com oito livros lan-
çados e credibilidade e 
reconhecimento que lhe 
renderam alguns prê-
mios, entre eles: o Rumos 
Itaú Jornalismo Cultural 
(2007/2008) e o Luiz Bel-
trão de Ciências da Comu-
nicação (2008). O grupo 
é composto por olhares 
múltiplos que revelam o 
cotidiano como espaço de 
referência para (re) cons-
trução e (re) leituras de 
diversos objetos com in-
terface mídia e cotidiano.

Em cartaz

Dredd

Karl Urban (à direita) é um dos ‘juízes’ no longa-metragem Dredd

Em 2139, o mundo entrou em 
colapso total e acabou se tornando um 
deserto, conhecido como “A Terra Maldi-
ta”. As pessoas vivem em Megacidades, 
onde atuam varias gangues. A Justiça 
não consegue controlar essas gangues. 
Entram em cena os chamados “Juízes”, 
que tomam o papel de juiz, júri e car-
rasco. Dredd é o mais temido de todos. 
Acusado de assassinato, ele tenta pro-
var sua inocência, e descobre que por 
trás de sua prisão injusta, há um plano 
diabólico acontecendo.

Foto: Divulgação

COSMÓPOLIS (Cosmopolis, FRA/ITA/CAN/POR, 
2012). Gênero: Drama. Duração: 106 min. Clas-
sificação: 16 anos. Legendado Direção: David 
Cronenberg, com Robert Pattinson, Samantha 
Morton, Jay Baruchel. Eric Packer é um milionário 
egocêntrico que acordou com uma obsessão: 
cortar o cabelo no seu barbeiro, localizado do 
outro lado da cidade. Para isso, o gênio de ouro das 
finanças terá de atravessar, em sua limousine, uma 
caótica Nova York que irá revelar uma ameaça a seu 
império a cada quilômetro percorrido. CinEspaço 2: 
15h30, 17h30, 19h30 e 21h30

LOOPER – ASSASSINOS DO FUTURO (Looper, EUA, 
2012). Duração: 118 min. Classificação: 14 anos. 
Dublado e legendado. Direção: Rian Johnson, com 
Bruce Willis, Joseph Gordon-Levitt, Jeff Daniels. 
Ambientado em um futuro próximo, um grupo de 
assassinos -- conhecidos como Loopers - trabalham 
para um sindicato do crime. Eles são enviados do 
futuro para o presente, para matarem criminosos 
antes que os crimes sejam cometidos. Mas quando 
um deles descobre que foi enviado para o passado 
para matar a si mesmo, o sistema começa a ser 
questionado. Manaíra 2: 13h, 15h30, 18h e 20h30. 
Manaíra 4: 14h, 16h30, 19h e 21h. Tambiá 5: 13h50, 
16h10, 18h30 e 20h50.

TED (TED, EUA, 2012). Gênero: Comédia. Duração: 
106 min. Classificação: 16 anos. Direção: Seth 
MacFarlane, com Mila Kunis, Mark Wahlberg, Gio-
vanni Ribisi. Em um Natal, o ursinho de pelúcia de 
John Bennett ganha vida. Os dois crescem juntos 
e, já adulto, ele deve escolher entre ficar com sua 
namorada Lori Collins ou manter sua amizade com 
o urso Ted. CinEspaço 4: 14h, 16h, 18h, 20h e 22h. 
Manaíra 3: 13h30, 16h, 18h40 e 21h. Tambiá 4: 
14h40, 16h40, 18h40 e 20h40.

TINKER BELL – O SEGREDO DAS FADAS (Tinker 
Bell: Secret of the Wings, EUA, 2012). Gênero: 
Animação. Duração: 75 min. Classificação: Livre. 
Direção: Ryan Rowe. Tinker Bell, Periwinkle e seus 
amigos se aventuram no mundo mágico e proibido 
do Misterioso Bosque do Inverno, no qual a curio-
sidade os levam a uma maravilhosa descoberta 
que irá mudar suas vidas para sempre e unirá, 
finalmente, o Refúgio das Fadas. CinESpaço 3: 14h, 
16h e 18h (Não haverá sessão das 18h no sábado 
e domingo). Manaíra 6: 12h20 (sábado e domingo), 
14h20, 16h10 e 18h10. Tambiá 6: 14h e 15h30.

DREDD (Dredd. EUA/GBR/IND, 2012). Gênero: Ficção 
Científica. Duração: 95 min. Classificação: 18 anos. 
Legendado. Direção: Pete Travis, com Karl Urban, 

Lena Headey, Domhnall Gleeson. Em 2139, o mundo 
entrou em colapso total e acabou se tornando um 
deserto, conhecido como “A Terra Maldita”. As pes-
soas vivem em Megacidades, onde atuam varias 
gangues. A Justiça não consegue controlar essas 
gangues. Entram em cena os chamados “Juízes”, 
que tomam o papel de juiz, júri e carrasco. Dredd é 
o mais temido de todos. Acusado de assassinato, 
ele tenta provar sua inocência, e descobre que por 
trás de sua prisão injusta, há um plano diabólico 
acontecendo. Manaíra 7/3D: 14h50, 17h10 (sába-
do e domingo), 19h30 e 21h40

E A VIDA CONTINUA (BRA, 2012). Gênero: Drama. 
Duração: 97 min. Classificação: 10 anos. Direção: 
Paulo Figueiredo, com Amanda Costa, Lima Duarte, 
Ana Lúcia Torre, Ana Rosa. Quando o carro da bela e 
jovem Evelina quebra na estrada, ela não faz ideia 
de como seus caminhos serão profundamente 
alterados para sempre. Socorrida pelo gentil Ernesto, 
Evelina logo fica sabendo que tanto ele como ela 
estão indo exatamente para o mesmo hotel. Imedia-
tamente eles desenvolvem uma amizade tão sólida 
que persistirá quando ambos passam para o outro 
plano. Manaíra 1: 16h20, 18h30 e 20h40.
O DIÁRIO DE TATI (BRA, 2009). Gênero: Comédia. Du-
ração: 90 min. Classificação: Livre. Direção: Mauro 
Farias, com Heloísa Périssé, Marcelo Adnet, Louise 
Cardoso, Thiago Rodrigues, Márcia Cabrita. Tati 
escreve tudo no seu diário, onde conta detalhes 
do verão em que ficou de recuperação na escola e 
suas tentativas de esconder da sua mãe o boletim. 

Durante esse período, a garota conhece Anita, a 
nova e espirituosa namorada do seu pai. Foi neste 
verão também que ela sofreu por amor, pensando 
em Zeca, o rapaz mais bonito da escola. Manaíra 8: 
13h20, 15h20, 17h40 e 19h50.

RESIDENT EVIL 5: A RETRIBUIÇÃO (Resident 
Evil: Retribution, ALE/EUA, 2012). Gênero: 
Terror. Duração: 97 min.Classificação: 16 anos. 
Legendado. Direção: Paul W. S. Anderson, 
com Milla Jovovich, Sienna Guillory, Michelle 
Rodriguez. O mortal vírus T, da Umbrella 
Corporation, continua a desvastar a Terra, 
transformando a população em mortos-vi-
vos. A última esperança da raça humana, 
Alice, acorda em um escritório clandestino da 
Umbrella e revela mais de seu passado mis-
terioso. Sem um refúgio seguro, ela continua 
sua busca pelos responsáveis pelo surto no 
planeta. Auxiliada por novos aliados e velhos 
amigos, Alice precisa lutar para sobreviver 
e escapar de um mundo hostil à beira do 
esquecimento. CinEspaço 2: 14h, 16h, 18h, 
20h, 22h. Manaíra 5/3D: 13h30 (sábado 
e domingo), 14h40, 17h, 19h10 e 21h20. 
Tambiá 6/3D: 17h15, 19h e 20h45.

TOTALMENTE INOCENTES (BRA, 2012). Gênero: 
Comédia. Duração: 90 min. Classificação: 14 anos. 
Direção: Rodrigo Bittencourt, com Fábio Assunção, 
Álamo Faço, Mariana Rios, Fábio Porchat. Da Fé e seu 
irmãozinho, Torrado, vivem na favela do DDC, onde 

o violento João do Morro acaba de tomar o poder 
do ex-chefe, Diaba Loira, e virar o novo dono do 
tráfico local. Um cara do bem e amado por todos 
da comunidade, Da Fé tem uma queda por Gildinha, 
irmã mais velha de seu melhor amigo Bracinho. 
Só que Gildinha só tem olhos para Do Morro e 
Da Fé deduz por ele ser o traficante poderoso 
que é. Os amigos de Da Fé tentam então tentam 
transformá-lo num traficante também. Manaíra 
6: 20h e 22h10.

ABRAHAN LINCOLN: O CAÇADOR DE VAMPIROS 
(Abraham Lincoln: Vampire Hunter, EUA, 2012). 
Gênero: Fantasia. Duração: 105 min. Classifi-
cação: 14 anos. Direção: Timur Bekmambetov, 
com Alan Tudyk, Alex Lombard. O filme explora a 
vida secreta de um dos maiores presidentes dos 
Estados Unidos em uma história não contada que 
definiu uma nação, colocando Lincoln como o maior 
caçador dos mortos-vivos da história. CinEspaço 
3: 19h40 e 21h450. Tambiá 2: 14h20, 16h20, 
18h20 e 20h20.

OS MERCENÁRIOS 2 (Expendables 2). Gênero: Ação. 
Duração: 102 min. Classificação: 16 anos. Direção: 
Simon West. Bruce Willis, Sylvester Stallone, Ar-
nold Schwarzenegger. Com o brutal assassinato de 
Tool em uma missão. Seus companheiros decidem 
então vingá-lo, mas também precisam resgatar 
a filha de Tool, que partiu na própria missão de 
vingança. Manaíra 8: 20h50. Tambiá 2:, 16h15 
e 20h15.
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Memória

Historiador britânico que influenciou gerações 
com seus livros morre em Londres aos 95 anos

Historiador, marxista, revo-
lucionário, intelectual e até 
mentor, para muitos estu-
dantes que tiveram que 
madrugar estudando a hu-
manidade através de suas 
obras. Eric Hobsbawm 
era um homem de muitos 

predicados e quase todo o mundo o quali-
ficava como um dos principais pensadores 
pós-modernos da história. Autor da série do 
aclamado A Era dos Extremos, o historiador 
morreu na madrugada de ontem, às 6h 
locais (3h em Brasília), de pneumonia, aos 
95 anos de idade, em Londres.

A morte foi comunicada em carta escri-
ta pela família e divulgado pelo jornal bri-
tânico ‘The Guardian’. Ele estava internado 
no hospital Royal Free de Londres.

“Ele morreu de pneumonia nas primei-
ras horas da manhã em Londres”, afirmou a 
filha do historiador, Julia Hobsbawm. “Ele 
fará falta não apenas para sua esposa há 
50 anos, Marlene, e seus três filhos, sete 
netos e um bisneto, mas também por seus 
milhares de leitores e estudantes ao redor 
do mundo”, completou.

Hobsbawm é autor de quatro volumes 
considerados definitivos sobre a história 
dos séculos XIX e XX, abordando a trajetória 
europeia da Revolução Francesa à queda da 
União Soviética, entre outras obras.

FOTOS: Divulgação

A Era Hobsbawm
Sua análise começa com a publicação de 

A Era das Revoluções, que abrange o período 
de 1789 a 1848. Na sequência vêm A Era do 
Capital (1848-1875) e A Era dos Impérios 
(1875-1914). As três obras abrangem o que 
ele denominou “o longo século XIX”.

Em 1994 ele publicou A Era dos Extre-
mos, obra que abrange o período subse-
quente à Revolução Russa de 1917 e que vai 
até queda do regime soviético, em 1991. O 
livro sobre o “breve século XX” foi traduzi-
do para quase 40 línguas e recebeu muitos 
prêmios internacionais. O historiador Niall 
Ferguson, colega de Hobsbawm, classificou 
a obra como “o melhor ponto para qualquer 
um que queira começar a estudar história 
moderna”.

Eric Hobsbawm nasceu em uma família 
judia em Alexandria, no Egito, em 1917, na 
época em que o país árabe era uma colônia 
britânica. Aos dois anos, mudou-se para 
Berlim.

Hobsbawm e sua irmã Nancy ficaram 
órfãos na adolescência e foram adotados 
pelos tios, com quem foram morar em 
Londres, em 1933, quando Adolf Hitler 
começava a subir no poder na Alemanha.

O historiador filiou-se ao Partido Co-
munista inglês em 1936, aos 14 anos, e 
permaneceu associado durante décadas, 
até se desiludir com a União Soviética após 
a invasão à Hungria, em 1956. Ele esteve 

também proximamente ligado ao Partido 
Trabalhista britânico, de esquerda, sobre 
o qual era visto como uma forte influência 
nos anos 1980 e 1990.

Ele foi uma vez descrito pelo ex-líder 
trabalhista Neil Kinnock como “meu mar-
xista favorito”.

Hobsbawm estudou na Escola de 
Gramática de Marylebone e também em 
Kings College, em Cambridge, antes de ser 
nomeado professor na Universidade de 
Birkbeckem, em 1947, onde onde trabalhou 
durante anos até chegar à presidência. Em 
1978, entrou para a Academia Britânica.

Anos depois ele disse que “nunca havia 
tentado diminuir as coisas terríveis que ha-
viam acontecido na Rússia”, mas que acre-
ditava que no início do projeto comunista 
um novo mundo estava nascendo.

Obras
Hobsbawm recebeu a consagração da 

crítica com a trilogia A Era das Revoluções, 
A Era do Capital e A Era dos Impérios, um 
clássico da historiografia sobre o período - 
o primeiro volume foi publicado em 1962. 
Na trilogia, ele analisa o que chamou de 
“longo século 19”, período que vai de 
1789 a 1914. Começa com as revoluções 
europeias que definiram a expansão do 
capitalismo e do liberalismo no planeta - a 
Francesa e a Industrial inglesa - e vai até 

as vésperas da Primeira Guerra Mundial.
A Era dos Extremos, obra seguinte, que 

retratou a história até 1991, foi traduzido 
para quase 40 línguas e recebeu muitos 
prêmios internacionais.

Seu último livro, Como Mudar o Mundo, 
publicado em 2011, esmiúça a gênese da 
produção de Karl Marx (1818-1883), que 
recebeu influências do socialismo francês, 
da filosofia alemã e da economia-política 
britânica. É um mergulho na história do 
marxismo, mostrando como a trajetória 
desse pensamento se entrelaçou com as 
lutas sociais e políticas.

“A redescoberta de Marx está aconte-
cendo porque ele previu muito mais sobre 
o mundo moderno do que qualquer outra 
pessoa em 1848. É isso, acredito, o que atrai 
a atenção de vários observadores novos - 
atenção essa que, paradoxalmente, surge 
antes entre empresários e comentaristas 
de negócios, não entre a esquerda”, afirmou 
Hobsbawm em entrevista ao “Guardian” à 
época do lançamento da obra no exterior.

 Segundo o jornal britânico “Guar-
dian”, o historiador tem um livro em revisão 
com publicação prevista para 2013.

Em 2003, Eric Hobsbawm veio ao 
Brasil para participar da primeira edição 
da Flip, a Festa Literária Internacional 
de Paraty, no RJ, evento do qual foi atra-
ção principal.

Eric Hobsbawm, autor de 
A Era dos Extremos, foi 
um ícone do pensamento 
marxista



A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 2 de outubro de 2012

Biométria deverá inovar o 
sistema eleitoral brasilei-
ro nos próximos anos
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O idoso e o coração
HU oferece amanhã exames, assistência e cidadania na capital

Pessoas idosas deverão 
ser atendidas amanhã no 
ambulatório do Hospital Uni-
versitário Lauro Wanderley 
(HULW), em João Pessoa, 
durante a terceira edição 
do evento “Saúde em Ação”, 
em comemoração ao Dia do 
Idoso e ao Dia Mundial do 
Coração. 

A ação, que se caracter-
iza como um trabalho pre-
ventivo à saúde, acontecerá 
na parte externa do ambu-
latório, das 8h às 12h, com 
atividades de aferição de 
pressão arterial, glicemia, 
índice de massa corporal, 
orientações nutricionais, as-
sistência farmacêutica, saúde 
bucal, distribuição de pan-
fletos informativos, direitos 
dos usuários dos serviços de 
saúde, meatoscopia, corte de 
cabelo, sorteio de brindes, 
além de outros benefícios. 

Segundo informou a as-
sistente social do HU, Maria 
do Amparo, todas as pessoas 
que forem ao hospital nesta 
quarta-feira serão atendidas 
no evento, que é uma par-
ceria do Projeto Cuidar do 
Hospital Universitário Lau-
ro Wanderley desenvolvida 
com a Residência Integrada 
Multiprofissional em Saúde 
Hospitalar (RIMUSH). Ela 
afirmou que as pessoas que 
apresentarem diagnóstico de 
alguma enfermidade serão 
orientadas a procurarem os 
serviços de saúde. No ano pas-
sado, 70 pessoas cortaram o 
cabelo no evento.

Projeto Cuidar
“Cuidar” é um projeto de 

extensão vinculado ao Centro 
de Ciências da Saúde (CCS) 
da UFPB, e está inserido no 
eixo de diretrizes da Política 
Nacional de Saúde da Pessoa 
Idosa, prestando apoio ao de-
senvolvimento de cuidados 
informais aos idosos com in-
capacidades e aos seus cui-
dadores. 

As atividades acontecem 
sistematicamente na Clínica 
Médica do HULW, através de 
uma equipe multidisciplinar 
composta por Assistentes So-
ciais, Enfermeiros, Educador 
Físico, Fisioterapeutas, Fon-
oaudiólogos, Médicos, Nutri-

José Alves
zavieira2@gmail.com

Vitor Abdala
Da Agência Brasil

cionistas, Psicólogos e alunos 
das respectivas categorias 
profissionais, visando a pro-
mover, manter e recuperar a 
autonomia funcional e a inde-
pendência dos idosos durante 
o internamento, bem como 
capacitá-los para o prossegui-
mento dos cuidados após a 
alta hospitalar. 

Humanização
A equipe desenvolve as 

ações propondo a valorização 
do sujeito, influenciando no-
vas práticas que humanizam 
o serviço, tornando possível a 
atenção ao usuário de forma 
singular, através do exercício 
da escuta e da valorização dos 
vínculos e afetos. O Projeto 
“Cuidar” iniciou suas ativi-
dades em 2003.

A Rimush é uma modali-
dade de pós-graduação em 
nível de especialização de 
caráter multiprofissional, 
credenciada pela Comissão 
Nacional de Residência Mul-
tiprofissional em Saúde (CN-
RMS) do Ministério da Edu-
cação, em que o estudante 
se aperfeiçoa profissional-
mente através do próprio 
exercício supervisionado da 
profissão. Estão envolvidas 
na organização desse evento 
as ênfases cardiovascular no 
adulto e no idoso.

Atualmente, a Residência 
Multiprofissional contempla 
as seguintes profissões: as-
sistentes sociais, enfermeiros, 
farmacêuticos, fisioterapeu-
tas, nutricionistas, psicólogos, 
odontólogos,  fonoaudiólogos  
e  terapeutas ocupacionais. 
Possui três ênfases: Atenção 
ao Paciente Crítico; Atenção à 
Saúde Cardiovascular do Adul-
to; Atenção à Saúde do Idoso; 
Atenção à Saúde da Criança e 
do Adolescente.

Brasília - O Conselho de 
Direitos Humanos (CDH), 
ligado à Organização das 
Nações Unidas (ONU), apro-
vou no último dia 28 uma 
resolução proposta pelo 
Brasil e pela Argentina para 
reconhecer os direitos hu-
manos dos idosos.

A resolução, intitulada 
Direitos Humanos dos Ido-
sos, é o primeiro texto do 
CDH especificamente para 
essa parcela da população 
que, em 2050, representará 
mais de 20% da população 
mundial.

O texto, de acordo com 

o Ministério das Relações 
Exteriores, reconhece os 
desafios para garantir os 
direitos humanos dos ido-
sos, determina a realização 
de consultas públicas sobre 
o tema e convoca os países 
a assegurarem esses direi-
tos, com implementação de 
políticas antidiscriminação 
por idade.

A inclusão de uma reso-
lução específica para os ido-
sos no CDH, na avaliação do 
Itamaraty, deverá fortalecer 
a proteção internacional dos 
direitos dos idosos e o com-
partilhamento de experiên-
cias positivas entre países 
nesse tema.

CDH aprova resolução 
sobre direitos humanos
Da Agência Brasil

Ação terá 
aferição de 
pressão, orien-
tação nutri-
cional, saúde 
bucal, corte de 
cabelo e sorteio 
de vários brindes

Doenças matam 17 milhões ao ano 

Terceira Idade 
é 12% no país

Rio de Janeiro – A po-
pulação brasileira chegou a 
195,2 milhões de habitantes 
em 2011, segundo dados da 
Pesquisa Nacional por Amos-
tra de Domicílios (Pnad), 
divulgada pelo Instituto Bra-
sileiro de Geografia e Estatís-
tica (IBGE). As pessoas com 
60 anos ou mais de idade já 
representam 12,1% da popu-
lação total.

A Pnad 2011 confirmou 
a tendência de envelheci-
mento da população brasilei-
ra. Em relação a 2009, o nú-
mero de brasileiros com 29 
anos ou menos diminuiu, en-
quanto aqueles com 30 anos 
ou mais aumentaram.

De acordo com o IBGE, 
23,3% da população tinham 
até 14 anos em 2011, 16,9% 
de 15 a 24 anos e 47,8% en-
tre 25 e 59 anos. A pesquisa 
também mostrou que 47,8% 
dos brasileiros se declararam 
brancos, 43,1% disseram se 
considerar pardos e 8,2% 
pretos. Os índios representam 
0,4% da população e os ama-
relos, 0,6%. A Região Norte 
concentra a maioria dos par-
dos (67,9%) e também dos 
indígenas (1,6%) entre a po-
pulação regional, enquanto 
o Nordeste tem a maior con-
centração de pretos (10,5%).

A região com maior núme-
ro de brancos é a Sul (77,8%). 
Já as regiões Sudeste e Centro
-Oeste são aquelas que concen-
tram a população de amarelos 
(0,7%). Segundo a Pnad, 57,1% 
dos brasileiros com 15 anos ou 
mais idade viviam em algum 
tipo de união conjugal, enquan-
to 21% estavam separados e 
22% eram solteiros. 

Brasília – Dados da Organiza-
ção Mundial da Saúde (OMS) indi-
cam que, a cada ano, 17,3 milhões 
de pessoas morrem em todo o 
mundo vítimas de doenças cardio-
vasculares, sendo que 80% desses 
óbitos são registrados em países de 
baixa e média renda. A estimativa 
é que, em 2030, o total de mortes 
possa chegar a 23,6 milhões.

Já o infarto agudo do miocár-
dio, uma das principais causas de 
óbitos no Brasil, junto com o aci-
dente vascular cerebral (AVC), mata 
entre 10% e 15% das suas vítimas 
no Brasil. De acordo com o Ministé-
rio da Saúde, a meta é reduzir o ín-
dice para 5%. Para o cardiologista 
João Poeys, a dica é incentivar hábi-
tos alimentares saudáveis e a prática 
de atividade física, sem descuidar do 
histórico familiar de doenças cardio-
vasculares.

As doenças cardiovasculares, 
segundo a OMS, são a principal 
causa de morte em todo o mundo. 
Em 2008, os óbitos provocados por 
elas representaram 30% do total 
registrado globalmente.

Fatores de risco
Os fatores de risco para tais en-

fermidades incluem pressão alta, 
taxas de colesterol e glicose eleva-
das, sobrepeso e obesidade, além 
de hábitos como fumo, baixa inges-
tão de frutas e verduras e sedenta-
rismo.

De acordo com a organiza-
ção não governamental Federação 
Internacional do Coração (World 
Heart Federation), em países em 
desenvolvimento, as doenças car-
diovasculares têm historicamente 
afetado a parcela da população com 
maior escolaridade e boa renda.

Entretanto, a perspectiva é de 
mudanças desse cenário – pessoas 
em idade produtiva e de baixa ren-
da também estão sendo acometi-
das por esse tipo de enfermidade. 
A agravante é que, nesse grupo, as 
taxas de mortalidade em razão de 
uma parada cardíaca, por exemplo, 
são mais altas.

No Dia Mundial do Coração, 
que foi lembrado no último dia 
29, a OMS, em parceria com a Fe-
deração Internacional do Coração, 
promove em mais de 100 países ati-
vidades como ações de prevenção, 
caminhadas e exposições.

A estimativa é que as econo-
mias de países como o Brasil, a 
Índia, a China, a África do Sul e o 
México registrem, juntas, uma per-
da de 21 milhões de anos de vida 
produtiva em razão de mortes pre-
coces provocadas por doenças car-
diovasculares.

A ONG listou uma série de 
prioridades para os próximos anos, 
entre elas aumentar a atenção às 
doenças cardiovasculares na agen-
da global de saúde; melhorar o 
atendimento a pacientes vítimas 
de doenças do coração e derrames; 
promover dietas voltadas para o 
bem-estar do coração e atividades 
físicas para toda a população; me-
lhorar a detecção e o controle da 
pressão alta em todo o mundo e 
avançar na conquista de um mundo 
livre do tabaco.

Na semana passada, a Assem-
bleia Geral da Organização das Na-
ções Unidas (ONU) realizou, em Nova 
York, uma reunião com líderes mun-
diais para tratar das doenças crônicas 
não transmissíveis – incluindo as car-
diovasculares. Essa foi a segunda vez 
na história em que o órgão discutiu 
um tema relacionado à saúde. Ante-
riormente, a Aids foi abordada.

Paula Laboissière
Da Agência Brasil

Idosos terão cuidados especiais do projeto Cuidar que é patrocinado pelo Centro de Saúde da UFPB

Foto: Divulgação
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Uma nova técnica que 
pode levar à produção de vaci-
na contra a Aids, desenvolvida 
com a participação de cien-
tistas do Instituto Oswaldo 
Cruz, foi destaque na edição 
do último domingo da revista 
Nature, uma das mais concei-
tuadas publicações científicas 
do mundo. A pesquisa parte 
de uma nova abordagem no 
combate à doença, a partir do 
estudo de casos de pessoas 
que contraíram o vírus HIV, 
mas nunca adoeceram.

O foco do estudo, liderado 
pelo pesquisador David Wa-
tkins, é a descoberta da célula 
T CD8, um organismo conhe-
cido como célula matadora, 
encarregada de eliminar, do 
corpo, vírus e outros compo-
nentes invasores. Em algumas 
pessoas, a T CD8 tem a capaci-
dade de matar as células con-
taminadas pelo vírus HIV.

O estudo inova no com-
bate à doença, porque, até o 
momento, a maior parte das 
pesquisas vem centrando es-
forços em produzir vacinas 
com a utilização de anticor-
pos.

Watkins desenvolve suas 
pesquisas sobre Aids na Uni-
versidade de Miami há 15 
anos e atualmente trabalha 
em conjunto com os pesqui-
sadores da Fundação Oswaldo 
Cruz (Fiocruz) Myrna Bonal-
do, Ricardo Galler e Marlon 
Santana, além do brasileiro 
Maurício Martins, que faz par-
te de sua equipe nos Estados 
Unidos.

“Descobrimos que um 
grupo de humanos, raros, 
controla a replicação do vírus 
(HIV). Estão infectados, mas 
não têm a doença. Isso aconte-
ce em uma de cada 300 pesso-
as infectadas. Nós queremos 
entender como essas pesso-
as estão controlando o vírus, 
porque, talvez, possamos de-
senvolver uma vacina”, expli-
cou Watkins.

“Antes dessa descober-
ta, não havia certeza do que 
acontecia nos casos humanos 
em que o vírus era controlado. 
Nossa pesquisa dá uma gran-
de dica de que são as T CD8 
matadoras os responsáveis 
por isso”, completou.

Fiocruz
O estudo do cientista, 

com o objetivo de uma vacina 
contra a Aids, ganhou força 
com um método patenteado 
pela Fiocruz em 2005, desen-
volvido por Myrna Bonaldo. A 
pesquisadora trabalha novas 

Técnica tem ajuda de brasileiros
Vacina contra a aiDS

Célula que mata o vírus é 
o foco da pesquisa com a 
participação da Fiocruz

Mais controle para
o tarja vermelha

Brasília - A Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária (Anvisa) 
abriu discussão em audiência públi-
ca para debater sobre a necessidade 
de apresentação de receita médica 
para compra de medicamentos de 
tarja vermelha. A proposta da An-
visa é implementar medidas de 
fiscalização e educação para alertar 
sobre os riscos da automedicação 
e estimular o consumo racional de 
medicamentos no país.

Os medicamentos de tarja 
vermelha correspondem a 65% do 
mercado de medicamentos e para 
a maioria desses produtos, a legis-
lação sanitária exige apenas a apre-
sentação da receita médica no ato 
da compra. As farmácias não são 
obrigadas a reter as receitas.

Maria Eugênia Cury, chefe do 
Núcleo de Gestão do Sistema Nacion-
al de Notificação e Investigação em 
Vigilância Sanitária, diz que existem 
“estudos consistentes” apontando 
que 44% dos remédios comprados 
para a automedicação estão nesse 
grupo de medicamentos.

Dirceu Barbano, diretor-presi-
dente da Anvisa, diz que essa falta 
de controle, considerada por ele da-
nosa para a sociedade, é uma falha 
em um sistema que tem um início 
de ciclo bem atendido.

 “A regularização tem sido 
muito eficiente na produção, dis-
tribuição e pesquisa na área de 
medicamentos. Tudo isso tem re-
gras rigorosíssimas, mas quando 
chega na etapa de fechamento, 
quando o medicamento vai para o 
paciente, o sistema foge de todos 
os padrões. O mesmo cuidado to-
mado na produção tem que ser to-
mado na chegada do medicamento 
ao paciente”, disse o diretor.

Barbano, entretanto, não 
acredita que a retenção de re-
ceita seja o melhor caminho. “Seria 
necessário criar um prédio ao lado 
das farmácias para guardar as re-
ceitas retidas”, ironizou. 
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vacinas a partir da utilização 
da vacina contra a febre ama-
rela, introduzindo modifica-
ções genéticas que poderão 
imunizar contra outras doen-
ças.

A pesquisa para vacina 
contra Aids já foi aplicada em 
dois grupos de macacos Rhe-
sus: parte deles recebeu com-
postos indutores de produção 
de células T CD8 protetoras e 
outra parte não. Depois, todos 
os macacos foram inoculados 
com o vírus SIV, semelhante 
ao HIV.

Os que receberam os in-
dutores de produção da T CD8 
apresentaram importante re-
dução na replicação do vírus. 
Em relação ao grupo que não 
recebeu o composto, chamado 
controle, a replicação viral foi 
reduzida em mais de 50 vezes.

“Estamos tentando en-

tender como essas células ma-
tadoras em particular são tão 
eficientes para conter o vírus”, 
disse Watkins, que prefere não 
fazer uma previsão sobre a fa-
bricação de uma vacina basea-
da no processo.

“Eu não quero dar falsas 
esperanças. Há 30 anos, quan-
do o vírus foi descoberto, che-
garam a dizer que haveria uma 
vacina em dois anos, o que não 
aconteceu. Nós temos mui-
tas pessoas trabalhando duro 
nessa pesquisa. Agora, infeliz-
mente, ainda vai levar muito 
tempo para desenvolver uma 
vacina. Este vírus (HIV) é mui-
to difícil, muito variável.”

 
O que é HIV
HIV é a sigla em inglês 

do vírus da imunodeficiência 
humana. Causador da Aids, o 
vírus ataca o sistema imuno-

lógico, responsável por de-
fender o organismo de doen-
ças. As células mais atingidas 
são os linfócitos T CD4+. E é 
alterando o DNA dessa célu-
la que o HIV faz cópias de si 
mesmo. Depois de se multi-
plicar, rompe os linfócitos in-
fectados em busca de outros 
saudáveis para continuar a 
infecção.

Diferença
Ter o HIV não é a mes-

ma coisa que ter a Aids. Há 
muitos soropositivos que 
vivem anos sem apresentar 
sintomas e sem desenvolver 
a doença, mas, podem trans-
mitir o vírus a outros pelas 
relações sexuais desprotegi-
das, pelo compartilhamento 
de seringas contaminadas ou 
de mãe para filho durante a 
gravidez e a amamentação. 

Por isso, é sempre importan-
te fazer o teste e se proteger 
em todas as situações.

Conferência
Na 19ª Conferência In-

ternacional sobre Aids, em 
Washington, que ocorreu em 
julho nos Estados Unidos, es-
pecialistas alertaram que as 
mulheres estão mais vulnerá-
veis à doença.

 Segundo eles, é necessá-
rio ampliar a rede de progra-
mas para além das grávidas e 
lactantes. 

Só em 2011, 1,2 milhão 
de mulheres, incluindo ado-
lescentes e jovens, foram in-
fectadas, a maioria nos países 
em desenvolvimento. A infe-
ção pelo vírus HIV é a prin-
cipal causa de mortalidade 
entre as mulheres em idade 
fértil, dizem os especialistas. 

Com a intenção de re-
duzir as ocorrências de in-
fecções associadas à Aids e 
diminuir os riscos de trans-
missão do vírus, o Ministé-
rio da Saúde adota um novo 
Consenso Terapêutico da do-
ença – ampliar o uso precoce 
de antirretrovirais

A iniciativa surgiu para 
reduzir o risco de infecções 
entre os pacientes e evitar a 
transmissão entre parceiros 
sexuais fixos em que apenas 
um deles é soropositivo – es-
tes são chamados de sorodis-
cordantes. 

O país já utilizava o tra-
tamento com antirretroviral, 
mas preferiu usar o proce-

dimento de forma precoce. 
A mudança diz respeito às 
células de defesa do orga-
nismo. Agora, o paciente po-
derá utilizar os medicamen-
tos mesmo com seu sistema 
imunológico em bom funcio-
namento, a fim de reduzir 
riscos de infecções e contrair 
doenças. 

Os profissionais da saú-
de devem esclarecer aos pa-
cientes a importância do tra-
tamento precoce.  

O investimento federal 
estimado para inclusão dos 
dois novos grupos de pacien-
tes – tratamento precoce e 
casais sorodiscordantes - é 
de aproximadamente R$ 120 

milhões ao ano.
A principal mudança das 

diretrizes é a expansão do 
tratamento antirretroviral 
para todas as pessoas com 
contagem de linfócitos CD4 
- células de defesa do orga-
nismo que indicam o funcio-
namento do sistema imuno-
lógico - menor ou igual que 
500 células/mm3.  Até a edi-
ção da mudança, o parâme-
tro para início do tratamento 
era menor ou igual que 350 
células/mm3.

Pelo consenso, também 
há indicação de terapia an-
tirretroviral para pacientes, 
cuja contagem de linfócitos 
está acima de 500 células/

mm3 para casos específicos 
como coinfecção com hepa-
tite B, doença cardiovascular 
ou renal atribuída ao HIV e 
tumores.

“As diretrizes estabe-
lecidas pelo Ministério da 
Saúde servem de referência 
aos profissionais de saúde, 
que devem discutir com os 
pacientes diagnosticados a 
possibilidade de início pre-
coce do tratamento”, esclare-
ce o secretário de Vigilância 
em Saúde, Jarbas Barbosa.

 
Fique sabendo
O Ministério da Saúde de-

senvolve ações de apoio por 
meio do programa “Fique Sa-

bendo”. A ação vai contar com 
serviços móveis onde estados 
e municípios vão poder utili-
zar os recursos destinados ao 
combate à Aids para a compra 
de trailers de atendimentos.

A testagem serve para 
diagnosticar as pessoas infec-
tadas. A entrega do resultado é 
sigilosa. Caso a pessoa tenha o 
vírus, na mesma ocasião será 
encaminhada aos serviços de 
referência para o tratamento 
adequado.

A implementação do Fi-
que Sabendo existe desde 
2005. Com a ação houve alta 
nos exames realizados, che-
gando a atingir uma marca de 
3 milhões de exames.

Nova terapia ajudará a reduzir os riscos de transmissão

Uso de medicamentos de forma precoce, com sistema imunológico em bom funcionamento, ajuda a diminuir riscos de infecções do paciente

Brasil é exemplo na 
erradicação da raiva

Rio de Janeiro – O Brasil é con-
siderado, hoje, exemplo no combate 
eficaz da raiva animal em todo mun-
do. De acordo com Rosângela Ribeiro, 
gerente de Programas Veterinários 
da Sociedade Mundial de Proteção 
Animal (WSPA, na sigla em inglês), 
com a implantação pelo Ministério 
da Saúde, em 1973, do Programa 
Nacional de Prevenção da Raiva, o 
país tem sido eficaz no combate à 
doença.

Foi por meio desse programa, 
acrescentou, que o Brasil conseguiu 
baixar o número de casos de raiva 
em humanos e animais em mais 
de 90%, desde a década de 80. De 
acordo com dados do Ministério da 
Saúde, enquanto em 1990 foram 
registrados 73 casos de raiva hu-
mana no país, no ano passado esse 
número caiu para apenas dois ofi-
cialmente notificados. Outros países 
da América Latina, entre os quais 
o México, o Peru e o Chile, também 
conseguiram obter esse resultado 
por meio da vacinação em massa 
gratuita. Em toda a região, os casos 
de raiva canina caíram de 25 mil, em 
1977, para 196, em 2011, infor-
mou a WSPA.

No último dia 28, Dia Mun-
dial da Raiva, a WSPA lançou pelo 
segundo ano consecutivo a cam-
panha Coleiras Vermelhas – Na Luta 
contra a Raiva. O objetivo, segundo 
Rosângela Ribeiro, é mostrar para 
as pessoas que existem métodos 
humanitários, sustentáveis e mais 
efetivos de combater a raiva. 
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Biometria
Tecnologia vai inovar sistema eleitoral do país

Cidadania

Brasília – A utilização da bio-
metria para identificar os eleitores 
no momento da votação pode abrir 
caminho para uma nova organiza-
ção do sistema eleitoral no país, 
tornando o processo ainda mais 
seguro e fácil, conforme Leonardo 
Barreto, cientista político da Uni-
versidade de Brasília (UnB). Para 
ele, será possível, por exemplo, o 
eleitor votar em qualquer seção 
eleitoral. 

Na Paraíba, os eleitores dos 
municípios de Cabedelo e Pedras 
de Fogo já fizeram uso da tecno-
logia para escolher os seus can-
didatos na eleição majoritária e 
proporcional de 2010. Santana dos 
Garrotes e Piancó passam a utili-
zar a moderna tecnologia no pró-
ximo domingo. 

Segundo o Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE), a tecnologia que 
permite identificar o eleitor por 
meio de suas impressões digitais 
será ser utilizada nas eleições des-
te ano por aproximadamente 7,7 
milhões de pessoas em 299 muni-
cípios. A expectativa do TSE é que 
até 2018 todos os eleitores brasi-
leiros possam votar após identifi-
cação pelas digitais.

“Ainda não há nenhuma posi-
ção do TSE nessa direção, mas uma 
das possibilidades que a biometria 
traz é a reorganização de todo o 
sistema de votação, com a elimina-
ção da necessidade de os eleitores 
comparecerem a zonas e seções 
eleitorais específicas. Com a bio-
metria, você pode votar em qual-
quer lugar, porque haverá um ban-
co de dados disponível em todos os 
lugares (de votação)”, explicou.

Segundo Barreto, embora uma 
das possíveis consequências seja a 
maior comodidade para o eleitor, 
que poderá escolher onde votar, o 
principal ganho é o aumento da se-
gurança do processo.

“Sem dúvida esta nova orga-

nização eliminaria uma fonte de 
coronelismo político. Com o nível 
de detalhamento que existe hoje, 
sabendo-se exatamente onde cada 
pessoa confirma sua escolha, há 
candidatos que pressionam eleito-
res a garantir determinado núme-
ro de votos nas seções onde estão 
cadastrados. Sem a estipulação de 
zonas e seções, perde-se esse tipo 
de controle”, disse.

De acordo com o TSE, o uso da 
biometria para identificação dos 
eleitores foi implementado de for-
ma pioneira nas eleições munici-
pais de 2008 nas cidades de Colo-
rado do Oeste (RO), Fátima do Sul 
(MS) e São João Batista (SC). Em 
2010, o sistema foi utilizado por 
mais de 1,1 milhão de eleitores de 
60 municípios em 23 estados.

Atualização
O programa que faz o regis-

tro dos votos em urnas eletrôni-
cas passou por uma atualização. O 
Tribunal Superior Eleitoral (TSE) 
decidiu modificar um algoritmo 
do programa depois que um grupo 
da Universidade de Brasília (UnB), 
em teste proposto pelo tribunal, 
provou ser possível decodificar o 
horário exato em que cada voto é 
realizado.

A versão atualizada do pro-
grama será usada em outubro, nas 
eleições municipais. Como acon-
tece em todas as eleições, os esta-
dos passarão por votação paralela, 
para comprovar que as urnas são 
confiáveis.

Na votação paralela, são sor-
teadas duas urnas por estado. Elas 
são vigiadas constantemente, e 
cada voto computado nelas é de-
positado, também, em uma urna 
para cédulas de papel. Ao final do 
dia, o boletim impresso da urna 
eletrônica é comparado com os vo-
tos de papel.

Segundo o TSE, caso alguma 
irregularidade aconteça durante 
a votação paralela, é aberta uma 
apuração, e as eleições são inves-
tigadas.
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Thais Leitão
Da Agência Brasil

Avanço permite identificar o eleitor por meio de sua impressão digital e será utilizado por 7,7 milhões de pessoas

Brasília – As urnas eletrônicas não 
vão poder ser emprestadas pelo Tribu-
nal Superior Eleitoral (TSE) até julho de 
2013, em razão do pleito eleitoral deste 
ano e também porque vão passar por 
processo de modernização, o que vai 
garantir o uso permanente dos equi-
pamentos. A informação foi divulgada, 
em nota oficial, pelo Colégio de Presi-
dentes dos Tribunais Regionais Eleito-
rais (TREs).

De acordo com o presidente do Co-
légio, Marco Villas Boas, a Justiça Elei-
toral, “tradicionalmente, cede urnas 
eletrônicas para uso de entidades de 
classe e mesmo de governos estrangei-
ros”. Durante o período de atualização 
das urnas, “os protocolos serão aplica-
dos apenas quando não representarem 
risco à garantia eleitoral dos cidadãos”.

Na nota, Villas Boas ressaltou que 
a atualização, que será feita até mea-
dos de 2013, vai gerar economia ao país 
e garantirá “o reaproveitamento dos 

equipamentos, antes condenados pela 
modernização dos sistemas”, evitando-
-se, portanto, o acúmulo de lixo tecno-
lógico.

Empréstimo
O TSE recebe demanda por emprés-

timos de urnas eletrônicas por parte de 
governos estrangeiros e também por 
entidades de classe que se interessam 
pelo uso do equipamento em processos 
de votação de seu interesse. As urnas 
que serão usadas nas eleições de 2012 
já contam com o leitor biométrico para 
a identificação do eleitor por meio das 
impressões digitais, com exceção dos 
equipamentos Modelo UE 2004.

De acordo com o TSE, a biometria 
permite à Justiça Eleitoral garantir ain-
da mais segurança à identidade do elei-
tor, uma vez que cada pessoa tem digi-
tais únicas, o que impede a tentativa de 
fraude no momento da votação.

No pleito de outubro, serão iden-
tificados pela nova tecnologia mais de 
7,7 milhões de eleitores, de 299 muni-
cípios de 24 estados do país. As eleições 
municipais deste ano vão contar com 

501.923 urnas eletrônicas, distribuídas 
entre todos os TREs do país e vão regis-
trar os votos de mais de 138,5 milhões 
de eleitores. Só não vão votar este ano 
os eleitores do Distrito Federal, de Fer-
nando de Noronha (PE) e os que resi-
dem no exterior.

Fiscalização
 A Agência Nacional de Telecomu-

nicações (Anatel) vai colocar um funcio-
nário em cada Estado à disposição dos 
tribunais regionais eleitorais (TREs) no 
dia das eleições municipais para mediar 
possíveis problemas de transmissão de 
dados que possam acontecer durante 
o pleito. A medida foi anunciada pelo 
presidente da Anatel, João Rezende, 
durante reunião com a presidenta do 
Tribunal Superior Eleitoral (TSE), minis-
tra Cármen Lúcia, e representantes das 
empresas de telefonia de todo país.

O objetivo é prevenir qualquer 
ocorrência que possa atrasar a votação 
e a apuração das eleições. Rezende dis-
se que a Anatel vai se reunir nesta se-
mana com representantes das empresas 
para pedir atenção redobrada no dia da 

eleição, que ocorrerá no próximo 7 de 
outubro).

Cármen Lúcia relatou a Rezende as 
reclamações dos TREs em relação aos 
contratos firmados com as operadoras 
de telefonia devido a falhas nos serviços 
dos links de longa distância e transmis-
são de dados. Ela disse que, em julho 
deste ano, durante o registro de can-
didaturas, já foram detectados alguns 
problemas.

Urnas não poderão ser emprestadas até 2013

Anatel vai colocar um 
servidor em cada Estado à 
disposição dos tribunais no 
dia das eleições para iden-
tificar possíveis problemas 
de transmissão de dados 
que possam acontecer 
durante o pleito 

Lourenço Canuto
Da Agência Brasil



 

Rebecca Amorim
OS QUINZE ANOS de Rebecca Amorim promete 

ser o acontecimento da semana, a ser realizado na 
próxima sexta-feira no Paço dos Leões, com anima-
ção musical das bandas Garota Safada e Asa de Águia.

O cerimonial do evento avisa que os con-
vidados devem, impreterivelmente apresentar a 
senha que está anexa ao convite, um trabalho 
primoroso da Gráfica Santa Marta com supervisão 
da Apoteose Eventos, de Marcella Faldão.

A jovem debutante, filha da empresária Kaina-
ra Amorim Cunha, é neta do saudoso e estimado 
amigo Erlie Amorim e de Márcia Amorim.
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Quermesse no Miramar
A PARÓQUIA  de Nossa Senhora de Fátima, no Miramar, 

está em preparativos para a festa da padroeira que vai 
começar no dia 10 e vai até o dia 14 deste mês.

As festividades serão iniciadas com uma solene cele-
bração eucarística comemorando os 15 anos de ordenação 
do padre José Carlos Serafim, pároco do Miramar. Além 
das atividades religiosas, o evento contará ainda com a 
quermesse ao lado da igreja reunindo inúmeros fiéis para 
comes e bebes e apresentações musicais.

Vânia e Delmiro Maia, ele está aniversariando hoje

Melissa Azevedo Terceiro Neto é a aniversariante de hoje

Patrícia e Alberto Jorge Sales, Rita  Andrade, o aniversariante de hoje Júlio Paulo Neto e Berenice

Woman´s Club
O PRÓXIMO encon-

tro nacional dos Women´s 
Clubs do país está mar-
cado para ser realizado 
em setembro de 2013 em 
João Pessoa. O congresso 
deste ano foi realizado 
em Jaboticabal-SP, com 
presenças de um grupo 
paraibano. 
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Social

Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
“Nada no mundo é 
mais perigoso que
a verdadeira ignorância 
e a estupidez 
conscienciosa”

“As maiores coisas do 
mundo e as mais belas não 
podem ser vistas e nem 
sequer tocadas. Devem ser 
sentidas com o coração”

MARTIN LUTHER KING HELLEN KELLER

@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns Dois Pontos

  A apresentadora There-
za Madalena agendou para 
o dia 7 de dezembro a sua 
tradicional festa “Nuit de 
Noël”.

 Será rea l i zada na 
Maison Blu´nelle, tendo 
como atrações musicais 
a Orquestra Voo Livre e a 
banda Bereguedê, que en-
cerrará o evento em alto 
astral.

Zum Zum Zum
   O Portal Papo Arretado sai do virtual e cria evento presencial para 
empresários e empreendedores. Será amanhã, às 19h30 na churrascaria Sal & 
Brasa. Maiores informações no endereço www.papoarrretado.com.br/encontro.

   A empresária Mônica Pimentel vai realizar encontro fashion no 
próximo dia 10 na sua loja Xamego. Para lançamento da nova coleção de 
beachwear e também para bate-papo com uma consultora da marca de 
cosméticos Mary Kay.

   Fátima Tenório fará o cerimonial da debutante da temporada, Rebecca 
Amorim e Ana Karerina fará o cerimonial da festa que acontece na próxima sexta-feira.

 

A ASSOCIAÇÃO 
de Yoga da Paraíba 
convidando para 
um grande encon-
tro no próximo dia 
13, na Rua Duque 
de Caxias, 50, no 
centro da capital.

A coordenação 
é de Margot Pesi-
no, Ivaldo Gomes, 
Ana Luísa Scher, 
Harue Yamaoka e 
Luciana Silveira e o 
evento é destinado 
a professores, ins-
trutores e profis-
sionais de yoga.

Yoga

Justiça
O CONSELHO 

NACIONAL de Justiça 
promoveu, ontem na 
sede do TRF 5, em 
Recife, o Encontro 
Regional Nordeste do 
Programa de Valoriza-
ção dos Magistrados: 
“Juiz Valorizado, Justi-
ça Completa”.

O evento reuniu 
juízes e desembarga-
dores de todo o Nor-
deste.

Engenheiro Delmiro Maia 
Filho, jornalista Wellington 
Sérgio, desembargador 
Júlio Paulo Neto, Sras. 
Fátima Modesto, Heloísa 
Dias, Melissa Azevedo 
Terceiro Neto e Selma 
Guimarães, executivos 
Álvaro Dantas Wanderley 
e  Marta Ribeiro, profes-
soras Eliane Soares Silva 
e Alda Lúcia Pimentel 
Castro Pinto.

Irmãs Gracinha Carvalho e Clara Carneiro da Cunha
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Ação social sustentável
NO PRÓXIMO DIA 20, o Unipê fará uma ação social 

sustentável, distribuindo mil mudas plantadas com adubo 
orgânico e também, em parceria com o Hospital Pronto-
cor e a empresa Copobras, de João Pessoa, oferecerá à 
população serviços gratuitos de saúde, empreendedo-
rismo e oficinas em diversas áreas. 

Haverá, neste dia no Campus em Água Fria, ações de 
prevenção à hipertensão, diabetes, doenças vasculares, 
além de vacinação gratuita contra a Difteria, Tétano, 
Hepatite B, Tríplice Viral e Gripe.

Tribos indígenas
A FUNESC lançou, 

no último sábado, o 
DVD do II Encontro das 
Tribos Indígenas do 
Carnaval, produzido em 
abril passado durante 
encontro homônimo 
realizado no Espaço 
Cultural José Lins do 
Rêgo. Participaram do 
evento representantes 
das tribos e agremia-
ções carnavalescas 
para assistir o vídeo e 
uma roda diálogo.

Curso de desenho
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Lauriete Gonçalves, Laís Arruda, Joselita Vieira, Diana Marques, Terezinha Vianna, Terezinha Cavalcanti, 
Lúcia Guedes Pereira e Rosa Marques em Jaboticabal-SP
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O ARTiSTA MULTIMÍDIA pernambucano Horieby Ri-
beiro, radicado em João Pessoa, vai ministrar curso de 
desenho de 15 a 29 deste mês, na Rua Prefeito José 
Silveira, 5, na Torre.

O artista já participou de várias coletivas de humor 
pelo país e foi um dos idealizadores do Salão de Humor 
da Paraíba, nos anos 90, além de ser ilustrador e ator.

O PROGRAMA DE ARTESANATO PARAIBANO  
foi um dos participantes no último final de semana 
da Brite 2012 - Brazil Intenational Tourism Exchange, 
realizado na cidade do Rio de Janeiro.

A mostra, coordenada pela gestora do PAP, 
Ladjane Barbosa, apresentou trabalhos dos arte-
sãos paraibanos em renda renascença, madeira, 
couro e cerâmica. Na ocasião, artesãos produzi-
ram peças para deleite dos visitantes da feira que 
conheceram de perto como é feito este trabalho 
artesanal.

A Paraíba na Brite 2012
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Governador anunciou que 
o Estado deve contratar 
mais 2 mil professores

O governador Ricardo 
Coutinho assina hoje uma 
medida provisória para re-
alização de concurso públi-
co que vai oferecer 5.412 
vagas, inclusive para cargos 
de Nível Médio. As vagas es-
tão distribuídas no Departa-
mento de Trânsito do Estado 
da Paraíba (Detran), Compa-
nhia de Processamento de 
Dados (Codata) e Secretaria 
de Educação.

O anúncio foi feito pelo 
próprio governador, no final 
da manhã de ontem, durante 
a solenidade de entrega das 
primeiras carteiras do pro-
grama Habilitação Social. Se-
gundo ele, 3 mil vagas serão 
destinadas a diversos cargos, 
inclusive os de Nível Médio, 
enquanto as outras 2 mil va-
gas serão para professores.

Ricardo Coutinho enfa-
tizou que com a realização 
do concurso público, o Go-
verno do Estado possibili-
ta que todos possam ter a 
mesma oportunidade. “Ou 
seja, depende de cada um. 
Não depende de conhecer 
Ricardo, não depende de 
quem indica. Depende sim-
plesmente dos esforços e 
das condições objetivas de 
cada um”, observou.

Redução de taxas
O governador Ricardo 

Coutinho anunciou, ontem, 
a redução de algumas taxas 
de serviço do Departamen-
to de Trânsito do Estado 
da Paraíba (Detran) em até 
80%, assinou protocolos de 
intenções para realização de 
cursos gratuitos para mo-
toristas com carteiras cate-
gorias “D” e “E” e seleção de 
60 deficientes para preen-
chimento de vagas existen-
tes nas unidades do Detran 
em João Pessoa e Campina 
Grande. Ele ainda autorizou 
a reforma de postos do ór-
gão instalados em diversos 
municípios paraibanos, com 
investimentos superiores a 
R$ 300 mil.  

O pacote de benefícios 
para os usuários do Detran 
foi anunciado ontem, no 
Salão Nobre do Palácio da 
Redenção, durante a sole-

DetRan, coData e eDucação
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Concursos vão oferecer 5,4 mil vagas
Cleane Costa
cleanec@gmail.com

nidade de entrega das 180 
primeiras carteiras emitidas 
pelo Programa Habilitação 
Social. A redução das taxas 
foi objeto de projeto de lei 
assinado na solenidade, na 
qual também o governador 
determinou a limitação em 
30 dias do prazo para co-
brança das diárias pela per-
manência dos veículos reco-
lhidos ao pátio do Detran.

Benefício para idosos 
Em comemoração ao 

Dia Internacional do Idoso, 
o governador Ricardo Cou-
tinho assinou projeto de lei 
que reduz em 40% as taxas 
cobradas pelo Detran para 
usuários com mais de 65 
anos que forem tirar a pri-
meira carteira nacional de 
habilitação ou renovar o do-
cumento.

A medida vai beneficiar 
aproximadamente 44 mil 
condutores paraibanos in-
cluídos nesta faixa etária. O 
governador argumentou que 
os condutores idosos têm 
que renovar a carteira de 
habilitação a cada três anos, 
enquanto os demais só pre-
cisam renovar o documento 
a cada cinco anos. 

Atualmente, as taxas do 
Detran para primeira habi-
litação custam R$ 203,61. 
Com a redução de 40%, as 
pessoas com mais de 65 
anos de idade passarão a pa-
gar R$ 122,74. Já as taxas de 
renovação da CNH, que tota-
lizam R$ 120,92, cairão para 
R$ 71,81.

“cinquentinhas”
Os condutores que pre-

cisam tirar a ACC - Autoriza-
ção para Conduzir Ciclomo-
tor serão beneficiados com 
uma redução de 80% nas 
taxas cobradas pelo Detran. 
A medida atenderá os pro-
prietários de motocicletas 
de baixa cilindrada, as cha-
madas “cinquentinhas”. 

Ricardo Coutinho en-
fatizou que a medida visa o 
cumprimento do Código de 
Trânsito Brasileiro, o qual 
exige que os condutores des-
tes veículos tenham maior 
idade, sejam habilitados com 
a ACC ou a carteira nacional 
de habilitação categoria “A” 
(motociclistas) e que utili-
zem o capacete.

Segundo o governador, 
muitos proprietários de 
“cinquentinhas” alegavam 

que não possuíam a habi-
litação porque não podiam 
pagar pelo documento, 
cujos custos chegam a atin-
gir R$ 500,00, com a soma 
da cobrança das aulas teó-
ricas e práticas nos Centros 
de Formação de Conduto-
res mais as taxas de serviço 
do Detran. Com a redução 
de 80%, as taxas para emis-
são da ACC, que hoje cus-
tam R$ 203,61 cairão para 
R$ 40,80. 

Além de diminuir o va-
lor das taxas, Ricardo Cou-
tinho ainda anunciou um 
acordo com os Centros de 
Formação de Condutores 
para a redução do valor das 
aulas teóricas e práticas para 
esta categoria. Com isso, os 
preços passarão a variar en-
tre R$ 215,00 e R$ 250,00. 

O superintendente do 
Detran, Rodrigo Carvalho, 
comentou que esta é a pri-
meira vez que o  órgão reduz 
taxas de serviço “Isto só foi 
possível enxugando gastos e 
transformando os recursos 

arrecadados com multas de 
trânsito e prestação de ser-
viço em benefícios para a so-
ciedade”.

Protocolos
Ainda durante a soleni-

dade, o governador Ricardo 
Coutinho assinou protoco-
lo de intenções garantindo 
cursos gratuitos no sistema 
Sest/Senat para os contem-
plados com a emissão ou 
alteração de categoria da 
carteira por meio do Pro-
grama Habilitação Social. 
Esses motoristas poderão 
se capacitar para conduzir 
ônibus urbanos, rodoviá-
rios e de turismo ou cami-
nhões de cargas e produtos 
perigosos. 

“Essa é uma medida de 
inclusão social, pois além da 
carteira de habilitação gra-
tuita, o Governo está possi-
bilitando a disputa por uma 
profissão, facilitando o apro-
veitamento destes motoris-
tas no mercado de trabalho”, 
afirmou o governador.

Outro protocolo de in-
tenção foi assinado entre o 
Detran, a Secretaria de Es-
tado de Desenvolvimento 
Humano, a Fundação Cen-
tro Integrado de Apoio ao 
Deficiente - Funad e a Asso-
ciação de Deficientes e Fa-
miliares – Aspadef. O objeti-
vo é promover uma seleção 
de 60 deficientes, por meio 
do Sistema Nacional de Em-
prego na Paraíba (Sine-PB) 
para preenchimento de va-
gas existentes nas unidades 
do Detran em João Pessoa e 

Campina Grande.

Reformas
O Governo do Estado 

vai investir mais de R$ 310 
mil em obras de reforma de 
postos de trânsito do Detran 
espalhadas em diversos mu-
nicípios paraibanos. 

A ordem autorizando a 
realização dos serviços foi 
assinada pelo governador 
Ricardo Coutinho durante a 
solenidade de entrega das 
habilitações sociais.

Serão reformadas as 
edificações das unidades do 
Detran dos municípios de 
Belém do Brejo do Cruz, Co-
remas, Jericó, Mataraca, Pau-
lista, Santa Helena, São João 
do Rio do Peixe, São José de 
Piranhas, Triunfo e Uiraúna, 
com investimentos superio-
res a R$ 183 mil.

Outros R$ 123 mil se-
rão aplicados nas reformas 
dos postos de Bananeiras, 
Bayeux, Lagoa de Dentro, 
Pedras de Fogo, Rio Tinto, 
Remígio e Santa Rita.

Governador 
anunciou
também a 
redução de
algumas taxas 
de serviço
do Detran 
em até 80%

Habilitação Social entrega as primeiras 180 carteiras
As primeiras 180 car-

teiras emitidas por meio 
do programa Habilitação 
Social foram entregues on-
tem pelo governador Ri-
cardo Coutinho, que ainda 
presenteou os condutores 
de motocicletas (CNH na 
categoria “A”) com um ca-
pacete, a fim de incentivar 
o uso do equipamento de 
segurança e o cumprimen-
to do Código de Trânsito 
Brasileiro.

Em seu pronuncia-
mento, o governador lem-
brou que foram oferecidas 
3 mil vagas disputadas por 
108.730 candidatos, com 

reserva de 50% para ins-
critos no Cadastro único 
do Programa Bolsa Famí-
lia. As demais vagas foram 
destinadas para pessoas 
com renda familiar igual 
ou inferior a 1,5 salário 
mínimo que comprovem 
nunca haver tido experi-
ência formal junto ao mer-
cado de trabalho ou que 
estejam desempregadas 
há mais de 1 ano (15%); 
alunos matriculados na 
rede pública de ensino nos 
programas Pró-Jovem e 
Brasil Alfabetizado (20%); 
ex-apenados (10%) e agri-
cultores beneficiários do 

Programa de Aquisição de 
Alimentos – PAA(5%).

Falando em nome 
dos demais candidatos do 
Habilitação Social, Guada-
lupe Soares, agradeceu o 
benefício ao governador 
Ricardo Coutinho, afir-
mando que ele estava rea-
lizando um sonho daque-
les que não tinham acesso 
à carteira nacional de ha-
bilitação. “O governador 
tornou o nosso sonho pos-
sível”, comemorou.

O presidente da As-
sociação dos Centros de 
Formação de Condutores, 
Eduardo Feitosa, conside-

rou o Habilitação Social um 
programa inovador, que 
beneficia aqueles que mais 
precisam. Ele enfatizou que 
a parceria entre o Governo 
do Estado e a entidade es-
tava apenas começando e 
se comprometeu em me-
lhorar cada vez mais o nível 
de formação dos conduto-
res de veículos.

Benefícios
Muitos dos candidatos 

aptos a receberem a CNH 
por meio do programa Ha-
bilitação Social estiveram 
presentes à solenidade e lo-
taram as dependências do 

Salão Nobre do Palácio da 
Redenção. As histórias rela-
tadas confirmaram o bene-
fício ganho com a possibi-
lidade do acesso à carteira 
de habilitação.

Alzira Nascimento re-
velou que chegou a perder 
empregos por não possuir a 
CNH. “O trabalho era para 
cuidar de uma pessoa idosa 
e exigia habilitação. Como 
não tinha a carteira, aca-
bei perdendo o emprego”, 
disse ela, adiantando que 
agora muitas coisas serão 
facilitadas na sua vida.

Ana Patrícia Noguei-
ra, que disse ser o homem 

e a mulher da casa, ma-
nifestou sua satisfação 
em receber a carteira de 
habilitação, porque tra-
balha vendendo confec-
ções nas residências dos 
clientes. “Com a habilita-
ção, poderei aumentar o 
número de clientes”, co-
memorou.

Já Elieldson Albu-
querque comemorou 
o fato de agora poder 
arranjar um emprego 
com mais facilidade e 
também fazer concur-
so público que exija do 
candidato ser portador 
de habilitação.

Pacote de benefícios para os usuários do Detran foi assinado ontem, durante solenidade no Salão Nobre do Palácio da Redenção

Foto: José Marques/Secom-PB
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PB é o 8o do Brasil em número de
motoristas dirigindo embriagados

A Polícia Rodoviária 
Federal flagrou 3.322 moto-
ristas dirigindo sob efeito de 
álcool desde o início da Lei 
11.705, conhecida como Lei 
Seca, sancionada em 2008. 
Os dados revelam que, este 
ano, a Paraíba tem o posto da 
PRF que mais flagrou moto-
ristas embriagados no país. 

A Polícia Rodoviária Fe-
deral vem intensificando a 
fiscalização da Lei Seca na 
Paraíba. Do início do ano 
até domigo passado, foram 
realizados 10.732 testes de 
alcoolemia, que resultou na 
identificação de 784 moto-
ristas dirigindo sob efeito 
de bebidas alcoólicas, sendo 
que 276 acabaram presos. 
O Estado da Paraíba ocupa 
o oitavo lugar em número 
de motoristas flagrados diri-
gindo embriagados no país, 
apesar de não possuir uma 
malha viária tão extensa. 
O posto da PRF de Bayeux, 
responsável pela fiscaliza-
ção na região de Cabedelo, 
João Pessoa, Bayeux e Santa 
Rita, ocupa o primeiro lugar 
em número de motoristas 
flagrados dirigindo sob efei-
to de álcool. Esses números 
preocupantes devem-se à 
intensificação na fiscalização 
e também ao fato do moto-
rista ainda acreditar na im-
punidade. Este ano foram 
registrados 222 acidentes 
ocasionados pela combina-
ção criminosa entre direção 
de veículos automotores e 
bebidas alcoólicas, sendo 
que 205 ficaram feridos e 20 
pessoas morreram.  

Durante todo o ano de 
2011, a PRF flagrou 611 mo-

De janeiro a setembro, a 
PRF flagrou 784 pessoas 
sob efeito de álcool

Foto: Evandro Pereira

toristas dirigindo sob efeito 
de bebidas alcoólicas, sen-
do que 48 acabaram presos. 
Este ano  houve um aumen-
to de 28,31% no número de 
pessoas flagradas dirigindo 
embriagadas se comparado 
com todo período de 2011, 
e o número de pessoas deti-
das passou de 48, em 2011, 
para 276 pessoas nos nove 
primeiros meses do ano. 

Lei Seca
A lei 11.705 foi sancio-

nada em 2008 e é conheci-
da como Lei Seca. Esta lei 
altera os artigos 165 e 306 
do Código de Trânsito Bra-
sileiro, tratando com mais 
rigor o motorista que dirige 
embriagado. Segundo dados 
da Associação Brasileira de 
Medicina de Tráfego (ABRA-
MET), 30% dos acidentes 
de trânsito são ocasionados 
pela combinação de bebida 
alcoólica e direção de veiculo 
automotor. Desde a criação 
da Lei Seca, a Polícia Rodovi-
ária Federal flagrou, em todo 
país, 21.088 motoristas di-
rigindo embriagados, sendo 
que 7.747 acabaram presos. 

A Lei Seca está sendo 
discutida no Congresso Na-
cional para passar por refor-
mas, tornando-a ainda mais 
rigorosa. O motorista que 
dirige sob o efeito de bebi-
das alcoólicas assume o risco 
de provocar um acidente de 
trânsito, já que tem conheci-
mento dos perigos de dirigir 
embriagado e ainda assim 
adota um comportamento 
de risco. Com as mudanças 
propostas na legislação ou-
tras provas poderão ser uti-
lizadas para a constatação da 
embriaguez e realização das 
prisões. O valor da multa, que 
hoje é de R$ 957,70, também 
deverá ser modificado. 

   Ação                     Infrator              Legislação                 Penalidades e Medidas

Conduzir veículo 
sob efeito de ál-
cool (de 0,1 a 0,29 
mg de álcool por 
litro de ar expeli-
do dos pulmões)

Conduzir veículo 
sob efeito de ál-
cool (mais de 0,3 
mg de álcool por 
litro de ar expeli-
do dos pulmões)

Condutor

Condutor

Artigo 165 do CTB

Artigo 306 do CTB

Infração - gravíssima; 
Penalidade - multa R$957,70 e 
suspensão do direito de dirigir 
por 12 (doze) meses
Medida Administrativa - reten-
ção do veículo até a apresen-
tação de condutor habilitado e 
recolhimento do documento de 
habilitação.

Além das penalidades da infra-
ção de trânsito para o artigo 
165 (acima): Penas - detenção, 
de seis meses a três anos, multa 
e suspensão ou proibição de se 
obter a permissão ou a habili-
tação para dirigir veículo auto-
motor.

Saiba o que diz atualmente a Lei Seca: 

Ideme encerra 
hoje inscrições 
para bolsas
de pesquisa

O prazo de inscrição para 
os candidatos à bolsa de pes-
quisa do Programa de Apoio 
a Redes de Pesquisa (Prore-
des) do Instituto de Pesquisa 
Econômica Aplicada (Ipea) 
para atuar no projeto “Erra-
dicação da Pobreza Extrema”, 
termina hoje às 17h. A sele-
ção é destinada aos mestres 
em Economia, Serviço Social 
e Ciências Sociais que devem 
comparecer à sede do Ins-
tituto de Desenvolvimento 
Municipal e Estadual (Ide-
me), em João Pessoa, para 
efetuar inscrição de acordo 
com a Chamada Pública Ide-
me/Ipea nº002/2012.

Entre os pré-requisitos 
exigidos ao candidato à bol-
sista do Proredes, está a com-
provação de experiência em 
análise de Políticas Públicas e 
Sociais voltadas para o enfren-
tamento da pobreza. A bolsa 
corresponde a uma remune-
ração mensal de R$ 2.500,00 
(dois mil e quinhentos reais), 
com duração de 12 (doze) me-
ses, podendo ser renovada por 
mais três meses.

As inscrições estão acon-
tecendo nos períodos da ma-
nhã e da tarde, das 8h às 17 
h, desde a semana passada 
e o resultado do processo 
seletivo será divulgado pelo 
Ideme no próximo dia 10 de 
outubro. Para obter mais in-
formações, os interessados 
podem acessar o site do Insti-
tuto, pelo endereço eletrônico 
www.ideme.pb.gov.br, e con-
ferir a Chamada.

Uma ação da Polícia Am-
biental em conjunto com o 
Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos Na-
turais Renováveis (Ibama) 
apreendeu 67 aves silvestres, 
na manhã do último domingo, 
que estavam sendo comercia-
lizadas irregularmente na fei-
ra livre de Oitizeiro, região sul 
de João Pessoa.

A Operação foi deno-
minada “Feira Livre” e não 
houve prisão de acusados, já 
que as gaiolas foram aban-
donadas assim que a polícia 
chegou ao local. Nos sete pri-
meiros meses deste ano já fo-
ram apreendidos 2.788 aves 
silvestres, numa média de 
398 por mês, o que represen-
ta um percentual de 74% de 
crescimento em relação ao 
ano passado, quando foram 
apreendidas 2.743 aves, com 
média mensal de 229.

De acordo com o tenente 
Lima, responsável pela ação, 
os pássaros foram levados 
para o Centro de Triagem 
de Animais Silvestres (Ce-
tas), que fica na “mata do 
amém” em Cabedelo, para 
análise profunda de saúde e, 
depois, devolvidas ao meio 
ambiente. “É sempre comum 

os comerciantes se evadirem 
assim que a polícia se apro-
xima. Nesta ação, infelizmen-
te, não conseguimos efetuar 
prisões”, disse o oficial.

Entre as aves apreen-
didas estão azulão, galo de 
campina, caboclinho, papa-
-capim, curió, bentevi, dentre 
outros. “São espécies mais 
corriqueiras de aves que as 
pessoas insistem na comer-
cialização de forma irregular. 
O Batalhão Ambiental está 
em alerta para coibir estes 
abusos. De forma surpreen-
dente, estamos realizando 
essas operações nessas feras 
livres”, garantiu o tenente 
Lima.

O subcomandante do Ba-
talhão da Polícia Ambiental, 
major Oscar Beauttenmüller 
informou que a população 
pode denunciar pessoas que 
comercializam de forma irre-
gular animais e aves silves-
tres. Disse ainda que se trata 
de crime ambiental e que os 
infratores estão sujeitos as 
penalidades da lei. Assegu-
rou que a multa varia de R$ 
500,00 a R$ 5 mil por ave 
apreendida. “A multa maior é 
para aquelas aves ameaçadas 
de extinção”, disse ele.

“Quando flagrados, os 
responsáveis respondem por 
vários crimes, dentre eles os 

de maus-tratos, crime am-
biental, e outras prerroga-
tivas”, afirmou a autoridade 
policial, acrescentando que 
as pessoas podem procurar 
a Polícia Ambiental, situada 
no Jardim Botânico, ou te-
lefonar para 3218.7222 ou 
3218.7246. "O resultado foi 
bastante positivo, o Ibama e 
especialmente a Polícia Mili-
tar Ambiental vem realizan-
do um trabalho contínuo na 
feira de Oitizeiro, e notamos 
que o número de animais 
apreendidos está reduzindo, 
o que atribuímos à fiscaliza-
ção constante no local, em-
bora o comércio ilegal con-
tinue ocorrendo", afirma o 
major Oscar Beauttenmüller.

Polícia apreende 398 aves por mês
coMércIo ILegAL

Um total de 21.324 
candidatos se inscreveram 
para o concurso público 
de técnico-administrativo 
em Educação para os Ní-
veis Superior, Médio e 
Fundamental da Universi-
dade Federal da Paraíba 
(UFPB). As provas acon-
tecerão no próximo dia 
14 para preenchimento 
de 149 vagas. O recorde 
de inscrições ficou para 
o cargo de assistente em 
administração (Nível Mé-
dio) com 52 vagas no 
Campus de João Pessoa 
com 14.319 inscritos, tota-
lizando 275,37 candidatos 
para cada vaga. Já o cargo 
de auxiliar em biblioteco-
nomia (Nível Fundamen-
tal) foi o que registrou a 
maior disputa, com 828 
inscritos para uma única 
vaga. Os salários são de R$ 
1.473,58, para a Nível Fun-
damental; R$ 1.821,94, 
para Nível Médio, e R$ 
2.989,33, para Superior.

Nos cargos de Nível 
Médio, ainda aparece o 
de assistente de aluno, 
com 530 concorrentes 

para uma vaga. Já para 
técnico de tecnologia da 
informação (portador de 
necessidades especiais) 
não foi registrada nenhu-
ma inscrição. A menor 
concorrência divulgada é 
a do cargo músico violo-
nista – portador de neces-
sidades especiais, em João 
Pessoa: uma inscrição para 
a única vaga disponibiliza-
da.

Ainda foram registra-
das baixas concorrências 
para técnico de laborató-
rio - área modelagem de 
materiais, com cinco can-
didatos disputando uma 
vaga; técnico de labora-
tório - métodos quantita-
tivos aplicados, com cinco 
inscritos, e violoncelista 
com sete inscritos. 

Os candidatos concor-
rem a vagas para a função 
de técnico-administrativo 
nos Níveis Fundamental, 
Médio e Superior, distri-
buídas nos campi de João 
Pessoa, Areia, Bananeiras 
e Litoral Norte (Maman-
guape e Rio Tinto).

As provas
A seleção será feita 

através de prova objetiva 

de caráter eliminatório e 
classificatório no dia 14 de 
outubro em João Pessoa. 
Segundo informações da 
organização do concurso, 
para o cargo de assistente 
em administração (Nível 
Médio) a prova começa 
às 8h. Para as demais fun-
ções, a avaliação será apli-
cada às 14h. Os locais das 
provas ainda serão divul-
gados no site www.ufpb.
br/concurso.

Para os que vão parti-
cipar dos cargos de reda-
tor, químico, operador de 
câmera de cinema e TV, 
técnico em artes gráficas, 
técnico em eletromecâni-
ca, técnico em eletrotéc-
nica, técnico em química 
e auxiliar de veterinária 
e zootecnia será aplica-
da uma segunda prova 
teórico-prática de caráter 
eliminatório no período 
de 29 de outubro a 1º de 
novembro.

O Concurso é regido 
pela Pró-Reitoria de Ges-
tão de Pessoas (PROGEP) 
da UFPB, por intermédio 
da Comissão Organiza-
dora, devidamente de-
signada para coordenar e 
executar as etapas deste 

21.324 disputam concurso da UFPB
concorrêncIA

José Alves
zavieira2@gmail.com

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

A venda ilegal
é crime e os
infratores
estão sujeitos 
a pagar multa 
que varia de
R$ 500,00
a R$ 5 mil por
ave apreendida

Posto da Polícia Rodoviária Federal em Bayeux registra o maior número de flagras de todo o país



Policial civil é preso acusado de 
assassinar estudante universitário

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 2 de outubro de 2012

O crime aconteceu em 
Alagoa Grande e o policial
ainda feriu um adolescente

Um agente de investi-
gação Kemps Chemaco Car-
valho de Gouveia se rendeu 
à Polícia Civil na noite do 
último domingo. Acusado 
de matar o estudante do 
curso de Letras, do campus 
de Guarabira, da Universi-
dade Estadual da Paraíba 
(UEPB), Suedjo Magno de 
Lima na madrugada de do-
mingo durante uma festa na 
cidade de Alagoa Grande. A 
prisão do acusado ocorreu 
após um cerco policiais à 
sua residência. Ele foi preso 
em flagrante na cidade de 
Areia, Brejo paraibano. 

Os delegados que 
acompanharam o caso es-
tiveram reunidos durante 
uma coletiva de imprensa, 
esclarecendo todo o pro-
cesso criminal. O delegado 
geral da Polícia Civil, André 
Rabelo, explicou a operação 
feita para prender o policial 
acusado do crime. 

Já o delegado regional 
de Campina Grande, Mar-
cos Paulo, relatou sobre o 
inquérito policial. O dele-
gado regional de Cajazeiras 
(9ª DRPC), Gilson de Jesus 
Teles, foi a autoridade soli-
citada pelo acusado, como 
“garantia” para se entregar. 

O crime aconteceu  no 
término de uma festa que 
ocorria numa praça pú-
blica em Alagoa Grande. O 
policial Kemps Chemaco é 
acusado de executar  com 
vários tiros Suedson Mag-
no de Lima, de 22 anos de 
idade. 

As investigações feitas 
pela Polícia Civil indicaram 
que após cometer o crime 
Kemps Chemaco teria se re-
fugiado na cidade de Areia, 
provavelmente, em sua 
moradia. Algumas equipes 
de policiais se deslocaram 

Kalyenne Antero
Especial para A União

A comunicação do 
flagrante foi informada 
ontem ao juiz de Areia, 
já que a prisão foi feita 
na cidade, e também ao 
juiz do município de Ala-
goa Grande, onde ocor-
reu o crime. A previsão é 
de que o inquérito deve 
ser concluído  em dez 
dias e encaminhado à 
Justiça. 

Gilson de Jesus Te-
les, delegado regional de 
Cajazeiras, contou que o 
policial civil atuava na re-
gião há seis meses. Oriun-
do da cidade de Montei-
ro, mostrava aspectos de 
uma pessoa tranqüila. 

“Nossas primeiras 
conversas foram bem 
formais, e as referências 
que obtive foram que 
o profissional era muito 
dedicado em seu traba-
lho. E sua preferência era 
o trabalho em campo. 
Durante o tempo trans-
corrido de trabalho, não 
tivemos nenhum proble-
ma junto à sociedade ou 
disciplinar. Para a minha 
surpresa, aconteceu essa 

fatalidade”, lamentou a 
autoridade.

Familiares, amigos e 
conhecidos lamentaram 
a tragédia na cidade de 
Alagoa Grande. Suand-
son fazia o curso de Le-
tras, na Universidade Es-
tadual da Paraíba (UEPB) 
e era membro de um 
grupo religioso, o EJC 
(Encontro de Jovens com 
Cristo). Conforme um 
companheiro do grupo 
da igreja, Eduardo Aqui-
no, o jovem era tranqui-
lo e querido por todos. 

A Polícia Civil res-
saltou a importância de 
combater a criminalida-
de. “Da mesma forma 
que apresentamos um 
cidadão comum que 
comete um crime, deve-
mos apresentar um poli-
cial civil ou militar. Não 
há o interesse maior do 
que mostrar o que acon-
tece à sociedade. Esses 
fatos ocorrem e em nos-
sa gestão não vamos ad-
mitir que essas fatalida-
des sejam mascaradas”, 
concluiu Rabelo.

Tragédia causa comoção

para o município e fizeram 
um cerco ao local. 

A partir daí começou 
uma negociação entre os 
policiais e o acusado. Este 
exigiu a presença do delega-
do da 9ª DRPC, Gilson Teles, 
deslocou-se de Cajazeiras à 
Areia para manter o contato 
com o acusado. 

As negociações conti-
nuaram, enquanto que o 
acusado ameaçava atirar 
caso alguém tentasse entrar 
na residência.  O delegado 
André Rabelo disse que o 
estado emocional do agente 
estaria abalado. “Tentamos 
também poupar os familia-
res, que não tinham envol-
vimento com a ocorrência. 
A nossa tentativa foi a de 
realizar a prisão sem causar 
problemas maiores”, expli-
cou.

Por volta das 20h, o 
agente se entregou aos po-
liciais e, em seguida, devol-
veu a arma (provavelmen-
te utilizada no crime) com 
munições. Ele foi conduzi-
do à Delegacia Regional de 
Campina Grande, onde foi 
lavrado um procedimento 
criminal contra o mesmo. 

Kemps Chemaco é acu-
sado de matar Suedjo Mag-
no de Lima. Ele também fe-
riu no braço  um adolecente 
de 17 anos que o acompa-
nhava e que tentou impedir 
o crime. 

A versão contada por 
Kemps Chemaco foi que 
teria agido em legítima 
defesa, justificando que o 
estudante o teria agredido 
fisicamente. 

Caso Kemps Chemaco 
seja julgado e condenado 
por homicídio doloso, a 
pena será de 12 a 30 anos 
de prisão. Se classificado 
como homicídio simples, de 
seis a 20 anos. Com relação 
à lesão corporal de modo 
leve, a pena de detenção é 
de três meses a um ano.  Em 
casos graves, de um a cinco 
anos. E em estado gravíssi-
mo, de dois a oito anos. 

Paraíba vai receber quase R$ 9 milhões
para combater a estiagem no Semiárido

MEDIDAS EMERGENCIAIS

A Paraíba será bene-
ficiada com R$ 8.718.000 
dos R$ 114 milhões dispo-
nibilizados pelo Ministério 
da Integração Nacional, em 
parceria com o BNDES, con-
forme acordo assinado pelo 
ministro Fernando Bezerra 
Coelho e pelo presidente 
da instituição bancária, Lu-
ciano Coutinho, na última 
sexta-feira, em Recife (PE), 
durante as comemorações 
dos 60 anos do banco. 

Os recursos serão desti-
nados a agricultores familia-
res afetados pela estiagem 
na região do Semiárido. O 
dinheiro, a fundo perdido, 
deverá ser utilizado para 
aquisição de kits de irri-
gação, construção de bar-
ragens subterrâneas e de 
biofábricas de sementes e 
mudas. 

No Estado, serão be-
neficiadas famílias de 195 

municípios. De acordo com 
a tabela de territorialização 
das tecnologias do acordo 
BNDES – Ministério da In-
tegração, conforme a quan-
tidade de famílias cadastra-
das no Cadastro Único de 
renda per capta mensal de 
até R$ 140,00 e com os mu-
nicípios em estado de emer-
gência, serão investidos na 
Paraíba R$ 3,140 milhões 
em 157 kits de irrigação, 
além da construção de 195 
barragens subterrâneas, o 
correspondente a R$ 3,120 
milhões de investimentos. 
Será implantada uma bio-
fábrica (fábrica de medi-
camentos para animais e 
plantas) orçada em R$ 1,5 
milhão.

O órgão executor, de 
acordo com o Ministério da 
Integração Nacional será o 
Dnocs – Departamento Na-
cional de Obras Contra a 
Seca. Além da Paraíba, se-
rão  beneficiadas também 
famílias de Alagoas, Bahia, 

Ceará, Maranhão, Minas 
Gerais, Pernambuco, Piauí, 
Rio Grande do Norte e Ser-
gipe.  Além da biofábrica 
na Paraíba, será implantada 
também outras quatro em 
Alagoas, Pernambuco, Piauí 
e Rio Grande do Norte. No 
total, segundo o anúncio do 
ministro, serão construídas  
2.775 barragens subterrâ-
neas, que armazenam água 
da chuva no subsolo, e 2.551 
kits de irrigação – usados 
em terrenos de dois hecta-
res, compostos por man-
gueiras, tubos de PVC, tubo 
gotejador, bombas, válvulas 
e caixas d’água. 

As famílias beneficiadas 
devem constar no Cadastro 
Único de Programas Sociais 
do Governo Federal (CadÚ-
nico). A seleção será feita 
por equipes da Companhia 
de Desenvolvimento dos Va-
les do São Francisco e Parna-
íba (Codevasf) e do Depar-
tamento Nacional de Obras 
Contra as Secas (Dnocs). 

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

Energisa inscreve para tarifa social
ENERGIA COM DESCONTO

Quase 60 mil famíl-
ias em todo o Estado da 
Paraíba podem solici-
tar entrada imediata no 
sistema de Tarifa Social 
de Energia Elétrica, se-
gundo o Ministério de 
Desenvolvimento Social. 
O número corresponde 
ao total de famílias que 
atendem ao perfil de 
cobertura do programa, 
mas que ainda não solici-
taram o desconto. 

Segundo a Energisa, 
até agosto deste ano 
mais de meio milhão 
de famílias fazem parte 
deste programa social no 
Estado

O número é quase a 
metade dos cerca de 1,1 
milhão de consumidores 
da a concessionária de 
energia elétrica possui 
no Estado. O abatimento 
é oferecido a famílias in-
scritas no Cadastro Único 
para Programas Sociais 
do Governo Federal com 
renda de até meio salário 
mínimo per capita ou que 
tenham algum membro 
beneficiário do Benefício 
de Prestação Continu-
ada da Assistência Social 
(BPC). 

Atualmente, a Tarifa 
Social já atende a 10,6 
milhões de famílias em 

todo o país. A cobertu-
ra corresponde a 75% 
do total de famílias de 
baixa renda com poten-
cial para cobertura do 
programa. Para inclusão 
no programa, as famílias 
devem procurar a Ener-
gisa.

O programa também 
beneficia as famílias inscri-
tas no cadastro que pos-
suem renda mensal de até 
três salários mínimos e que 
possuam em sua residên-
cia pessoas em tratamento 
de saúde e que necessitem 
da utilização de aparelhos 
com elevado consumo de 
energia. 

Entenda o 
benefício

- Famílias com consumo de até 30 
KWh podem obter 65% de desconto 
na conta de luz; 

- Entre 31 a 100 KWh, o desconto 
é de 40%;

- 101 a 220 KWh, a redução é 
de 10%;

- Famílias indígenas e quilombolas 
inscritas no Cadastro Único com o 
perfil exigido e com consumo limite 
de 50 KWh por mês têm direito a 
100% de desconto.

INVESTIMENTOS 
DOS RECURSOS

Municípios paraibanos 
beneficiados - 195 

Executor – Dnocs

Recursos por Estado  
Fixo        –   R$ 3 milhões
Variável –  R$ 4,7 milhões

Biofábrica (01) – R$ 1,5 milhão

Recurso por Estado menos 
o valor da Biofábrica 

R$ 6,260 milhões

Barragens subterrâneas – 195  - 
R$ 3,120 milhões

Kits de Irrigação – 157  - 
R$ 3,140 milhões

Gerenciamento – 
R$ 952 mil

Total – R$ 8. 718.00O

O ministro da Integração Regional, Fernando Bezerra, assinou acordo com BNDES, que garante a liberação de recursos para os estados

FOTO: Divulgação
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“Vivemos uma crise moral”
DOM MANOEL DELSON

Paraíba CAMPINA

Dom Manoel Delson 
foi empossado bispo de 
Campina Grande no sábado Pela cidade

O juiz Ruy Jander Teixeira da Rocha, da 17ª Zona 
Eleitoral, coordenador da propaganda de mídia e internet, 
negou pedido de direito de resposta apresentado pelos 
advogados da coligação “Por amor a Campina”, contra Tatiana 
Medeiros, da coligação “Campina segue em frente”.

l O CASO

A defesa de Romero Rodrigues e Ronaldo Filho reclama 
da seguinte fala, veiculada no guia de Tatiana: “Sabe aquele 
grupo dos 20 anos que diz que faz tudo por CG? Ganhou aqui 
e investiu tudo na capital. É casa de show, rede de restaurante, 
construtora ... e para Campina, ó...”.

Perplexidade

Para os advogados dos tucanos, haveria na fala uma 
acusação de práticas criminosas. Ruy Jander se disse perplexo 
com essa interpretação: “Dizer que alguém ganhou em 
Campina e investiu noutra cidade, está se afirmando que esta 
pessoa praticou crimes?”, questionou.

 Indeferido

Denúncia...

O presidente do Campinense, William Simões, ainda 
não digeriu a eliminação do clube na Série D do Campeonato 
Brasileiro. Na manhã de ontem, o mandatário rubro-negro 
procurou a imprensa para revelar que “um grupo” de dentro 
da própria agremiação esteve trabalhando contra a Raposa 
na decisão pelo acesso contra o Baraúnas-RN, no último dia 
23.

... grave

“Existem indícios de que havia um grupo dentro do 
Campinense, que na verdade estava trabalhando contra o time. O 
torcedor tem que entender que os dois jogos contra o CSA foram 
totalmente diferentes. O CSA fez a segunda melhor campanha da 
Série D e nós conseguimos passar. Então, tínhamos um grupo com 
potencial muito grande e com condições de superar tranquilamente 
o Baraúnas. Mas infelizmente em decorrência de armações, a gente 
chegou a fracassar”, disse William.

Centenas de fiéis cató-
licos, bispos, padres, semi-
naristas, agentes de pasto-
rais, participaram da posse 
do novo bispo de Campina 
Grande, o frade capuchi-
nho Dom Manoel Delson 
Pedreira da Cruz, 58 anos, 
sábado passado, em even-
tos na Praça da Bandeira e 
na Catedral de N. S. da Con-
ceição.

Dom Delson afirmou 
que veio aberto a todos e 
que vai trabalhar em apoio 
aos homens públicos con-
tra a decadência moral e o 
vírus da corrupção no Bra-
sil, a partir dos princípios 
do Evangelho que norteiam 
a Igreja Católica.

O representante do go-
vernador da Paraíba Ricar-
do Coutinho na posse do 
novo bispo campinense, o 
vice Rômulo José Gouveia, 
destacou o momento im-
portante para Diocese de 
Campina Grande lembran-
do que tivera o privilégio de 
conviver com cinco dos seis 
bispos anteriores. 

O vice-governador Rô-
mulo Gouveia enalteceu 
as preocupações do novo 
bispo de Campina Grande 
Dom Delson com a melho-
ria da qualidade de vida 
do povo, convidando-o a 
conhecer o Hospital Regio-
nal de Traumas da cidade, 
mantido pelo Governo da 
Paraíba, que homenageia 
Dom Luís Gonzaga Fernan-
des, um dos bispos mais 
queridos da história da dio-
cese campinense.

Dom Manoel Delson fez 
breve pronunciamento na 
Praça da Bandeira saudan-
do os bispos, padres, auto-
ridades civis presentes e o 
povo em geral, dizendo da 
honra e alegria de ser bispo 
de Campina Grande. 

“Vim com o coração 

FOTO: Divulgação

Animosidade

Na reta final de campanha, que chega à sua última semana 
antes do primeiro turno, o ânimo entre assessores e militantes 
dos candidatos a prefeito de Campina Grande, principalmente 
entre os três maiores e mais tradicionais grupos, mostra-se cada 
vez mais exacerbado. 

Denúncia

No fim de semana, a 
coligação “Pra Campina 
crescer em paz”, que é 
encabeçada pela candidata 
Daniella Ribeiro, registrou 
uma notícia crime contra 
a candidata Tatiana 
Medeiros, da coligação 
“Campina segue em frente”, 
e o prefeito Veneziano 
Vital, correligionário de 
Tatiana. 

Denúncia II

A notícia crime, que 
envolve ainda o nome 
de Ana Maria Marques, 
acusa a suposta prática 
de captação ilícita de 
sufrágios, e foi protocolada 
no último domingo, sob 
o número 854462012 na 
16ª Zona Eleitoral, que 
tem como titular o juiz 
Cláudio Antônio de Carvalho 
Xavier.

Xico Nóbrega
Sucursal de Campina Grande

Abordagem sobre drogas

O Centro de Ciências Biológicas da Saúde (CCBS) da UEPB 
abriu inscrições para os cursos de extensão do Programa de 
Educação e Prevenção ao uso de Álcool, Tabaco e Outras Drogas. 
Os interessados devem procurar a direção do CCBS, no Campus 
I em Bodocongó até o dia 10 de outubro. Serão disponibilizadas 
oito vagas dentro da abordagem sobre drogas psicoativas e plantas 
medicinais.

Como participar

Para participar, o candidato deve ser estudante do 
Curso de Farmácia da UEPB, estar cursando entre o 2º e o 
7º período, disponibilizar pelo menos três turnos semanais 
durante um ano, preencher a ficha de inscrição com nome e 
endereço residencial além de assinar o termo de compromisso 
e ficar vinculado unicamente ao referido programa. A seleção 
acontece no dia 16/10 e será feita através de uma avaliação 
escrita sobre a temática desenvolvida no programa. O 
resultado será divulgado no dia 20/10.

aberto para acolher a todos 
a conviver na paz e alegria 
na fé cristã ao caminho jus-
to, fraterno e solidário pela 
a paz e o fortalecimento das 
instituições como um todo, 
família, governo, Forças Ar-
madas, na construção de 
um mundo melhor”, disse 
Dom Delson.

Para o novo bispo cam-

pinense vivemos em um 
país com potencial de de-
senvolvimento extraordiná-
rio, mas que falta resgatar a 
credibilidade de suas insti-
tuições e combater a deca-
dência moral e o vírus da 
corrupção que se espalha, 
na simplicidade do frater-
nismo e capacidade da fazer 
o bem.

Para Dom Delson a éti-

ca cristã norteia ao bem, à 
verdade e à paz, e que de-
vemos lutar pela vida, so-
bretudo pelos mais fracos, 
crianças, doentes, idosos, 
pobres e sem teto. 

A Diocese de Campi-
na Grande compreende 61 
municípios, 50 paróquias e 
população de mais de 950 
mil habitantes.

Trechos da entrevista coletiva de Dom Delson

l Sobre ser de linha moderada ou dura:
“Eu sou um bispo da Igreja que procuro seguir as suas orientações em comunhão com o Papa e o 
episcopado do Brasil, trabalhando as propostas do Evangelho, buscando as demandas urgentes da 
diocese. Eu não sou nem moderado ou avançado. Defino-me como frade capuchinho, amando a paz e 
o bem-estar em todo o mundo. Transmito o que a mãe e Igreja me orienta”.

l Expectativa com a Diocese de Campina Grande:
“O meu sentimento é de emoção na chegada a Campina Grande e expectativa de conhecer a sua 
diocese, o seu clero, religiosos, gentes de pastorais e o povo em geral. Sei que vou me dar muito bem 
evangelizando a partir da base que já existe. A Igreja é viva e eu já pego o bonde andando. Vou amar 
esse povo e dinamizar a Palavra de Deus”.

l Resgatar a moralidade das instituições: 
“Vivemos uma crise moral no nível das relações éticas e morais das instituições do Brasil. Precisamos 
dar um basta nisso. A Palavra de Deus tem muito a dar nesse sentido dos valores e do olhar a vida 
não somente em seus interesses materiais e econômicos”.

l A participação de padres na política:
“É norma da Igreja, os ministros estão a serviço do Evangelho colaborando, sim, com quem exerce 
política. A Igreja proíbe que os padres se candidatem e eu não tenho posição diferente da Igreja mãe”.

O novo bispo foi recepcionado por milhares de fiéis numa cerimônia na Catedral de Campina Grande

A Pró-Reitoria de Arte 
e Cultura e a Editora da 
Universidade Estadual da 
Paraíba (EDUEPB) lançam, 
amanhã, às 19h30, no au-
ditório do Centro de Arte e 
Cultura da UEPB, ao lado do 
Terminal de Integração, em 
Campina Grande, o livro “As 
três verdades de Deus”, do 
cordelista paraibano Janduhi 
Dantas. 

A obra, que se traduz em 
uma adaptação para a litera-
tura de cordel do conto “De 
que vivem os homens”, es-
crito em 1881, pelo escritor 
russo Liev Tolstói, é publica-
da pelo Selo Latus.

Liev Tolstói foi um dos 
mestres da literatura russa 
do século XIX. Suas obras 
mais famosas são “Guerra e 
Paz”, que versa sobre as cam-
panhas do imperador fran-
cês Napoleão Bonaparte na 
Rússia, e “Anna Karenina”, 
onde o autor denuncia o 
ambiente hipócrita da épo-

ca e realiza um dos retratos 
femininos mais profundos 
e sugestivos da Literatura. 
“Todos os que vivem, não 
vivem por bastarem a si pró-
prios, mas pelo amor que há 
no homem (…). Compreendo 
que Deus não quer que os 
homens vivam isoladamen-
te. Por isso não revela a nin-
guém o que lhe é necessário. 
Quer que cada um viva para 
os outros”, diz uma das pas-
sagens do conto “De que vi-
vem os homens”.

Janduhi explanou que 
sua vontade de transpor a 
genialidade do escritor rus-
so para o cordel teve início 
em 1990, ao ler o conto, mas 
apenas em 2009 ele come-
çou a planejar de fato o título 
saído por meio da EDUEPB, 
que já publicou do autor “Via-
gem aos 80 anos da Revolta 
de Princesa”. Os motivos da 
Revolta de Princesa, as desa-
venças entre o governador da 
época e o coronel Zé Pereira.

Livro será lançado amanhã
no Terminal de Integração  

“AS TRÊS VERDADES DE DEUS”

Estão abertas, até 
o dia 10 de outubro, as 
inscrições para alunos 
interessados em partici-
par como extensionistas 
do Programa de Educa-
ção e Prevenção ao uso 
de Álcool, Tabaco e Ou-
tras Drogas da Universi-
dade Estadual da Paraí-
ba (UEPB). As inscrições 
estão sendo feitas na 
direção do Centro de 
Ciências Biológicas da 
Saúde (CCBS), em horá-
rio comercial. Serão dis-
ponibilizadas oito vagas 
para extensionistas não 
remunerados, dentro da 
abordagem sobre dro-
gas psicoativas e plantas 
medicinais.

Para participar, o 
candidato deve aten-
der aos seguintes pré-
-requisitos: ser estudan-

te do Curso de Farmácia 
da UEPB, estar cursando 
entre o 2º e o 7º perí-
odo, disponibilizar no 
mínimo três turnos se-
manais durante um ano 
(correspondendo a 12 
horas/semana), preen-
cher a ficha de inscrição 
com nome e endereço 
residencial, além de assi-
nar o termo de compro-
misso e estar vinculado 
unicamente ao referido 
programa.

O Programa de Edu-
cação e Prevenção ao 
uso de Álcool, Tabaco e 
Outras Drogas da UEPB é 
coordenado pela profes-
sora Clésia Pachú e conta 
com o projeto desenvol-
vido pela professora So-
corro Rocha, que bene-
ficia as escolas Sólon de 
Lucena e Dom Luís.

Programa de educação 
da UEPB abre seleção

PREVENÇÃO ÀS DROGAS



Candidato é denunciado no Guia
USO DE DINHEIRO PÚBLICO

Bloco de Cartaxo teria 
sido beneficiado com 
verba da PBTur, em 2010

Agenda dos candidatos

O candidato, às 9h30, 
concede entrevista numa rá-
dio. Às 14h, tem reunião com 
coordenação de campanha. 
Às 19h, visita apoiadores.

Antônio Radical 
(PSTU)

Às 8h, mantém reuni-
ões políticas. Às 12h, partici-
pa de debate em rádio local. 
Às 16h30, faz caminhada 45 
- no Altiplano, na Vila São Do-
mingos. Às 18h30, caminhada 
45 no Grotão; e às 20h, tem 
reunião com profissionais da 
área de saúde.

Às 6h, a candidata faz 
adesivagem e panfletagem 
na entrada principal da UFPB 
(CCHLA). Às 12h, participa de 
debate em emissora de rá-
dio. Às 16h, faz caminhada no 
Colinas do Sul II e Residencial 
Irmã Dulce. Às 18h30, faz ca-
minhada no Valentina. 

O candidato, das 9h às 
11h, faz adesivagem nas Ave-
nidas João Machado e Diogo 
Velho, em Tambiá. Às 12h, par-
ticipa de debate. Das 14h30 
às 17h, faz adesivagem nas 
Avenidas Padre Meira, Bot-
to de Menezes e Vasco da 
Gama. Às 18h, faz caminhada 
no Alto do Mateus.

Às 7h, faz panfletagem 
na UFPB; às 15h, participa de 
entrevista em rádio de Cruz 
das Armas. Às 17h, tem en-
contro com trabalhadores 
dos Correios no Complexo 
Operacional (COA).

Às 7h, faz panfletagem 
e adesivagem em Jaguaribe. 
Às 12h, participa de debate 
em rádio. Às 16h, faz cami-
nhada na comunidade Maria 
de Nazaré. Às 18h30, tem reu-
nião com lideranças no Bairro 
das Indústrias. Às 19h30, faz 
caminhada em Mangabeira; e 
às 21h30, reunião com religio-
sos, no Cabo Branco.

Das 12h30 às 14h30, 
participa de debate com os 
candidatos em rádio local. 
Das 17h às 19h, faz panfleta-
gem nas imediações da UFPB.

Cícero Lucena 
(PSDB)

Estela Bezerra 
(PSB)

José Maranhão 
(PMDB)

Lourdes Sarmento 
(PCO)

Luciano Cartaxo 
(PT) 

Renan Palmeira 
(PSOL)
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Maioria dos ministros 
condena Jefferson por 
lavagem de dinheiro 
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O candidato à Prefeitu-
ra de João Pessoa, deputado 
estadual Luciano Cartaxo 
(PT), foi denunciado, ontem, 
no Guia Eleitoral da também 
candidata a prefeita, Estela 
Bezerra (PSB). De acordo com 
a denúncia, Luciano teria feito 
uso de dinheiro público em 
benefício ao bloco carnava-
lesco Picolé de Manga, admi-
nistrado pelo candidato, em 
2010. O candidato, na época, 
era vice-governador da gestão 
do também candidato a pre-
feito José Maranhão (PMDB).

No vídeo exibido no 
Guia Eleitoral, são mostra-
dos documentos mostrando 
o pagamento direcionado ao 
bloco Picolé de Manga, feito 
pela Empresa Paraibana de 
Turismo (PBTur), do Gover-
no do Estado, no valor de R$ 
120 mil (empenho número 
126), destinado ao show da 
cantora Elba Ramalho, atra-

ção do bloco no Folia de Rua 
2010. Na época, a PBtur, era 
coordenada pelo atual coor-
denador de campanha do pe-
tista, Rodrigo Freire.

A candidata ainda re-
produziu imagens do Jornal 
da Paraíba, do dia 23 de maio 
de 2010, mostrando uma 
investigação do Tribunal de 
Contas do Estado sobre um 
suposto ‘Foliaduto’ com re-
cursos da PBTur. 

Também, ainda na época, 
o deputado Zenóbio Toscano 
fez denúncias sobre alguns 
municípios que tiveram libe-
ração de verbas do convênio, 
cujos eventos carnavalescos 
não foram realizados. Em 
anexo, constava a listagem 
dos empenhos feitos em favor 
das empresas particulares, 
que apontam o pagamento de 
R$ 120 mil à Luan Promoções 
e Eventos Ltda., com o obje-
tivo de pagar a apresentação 
do bloco Picolé de Manga.

O advogado de Luciano 
disse que o Estado nunca pa-
gou atrações do bloco Picolé 
de Manga e que o show foi 
pago por patrocinadores.

Gledjane Maciel
Gledjane@yahoo.com.br

Luiz Carlos Lima
luiz_rlima@hotmail.com

A cinco dias das eleições 
municipais, o Tribunal Re-
gional Eleitoral da Paraíba 
(TRE-PB) acelera os prepa-
rativos para a escolha dos 
prefeitos e vereadores, no 
domingo (7). Até o sábado 
(6), cerca de duas mil pesso-
as – dentre servidores e téc-
nicos contratados - estarão 
envolvidas na distribuição 
das urnas eletrônicas para as 
quase 10 mil seções eleito-
rais em todo o Estado. Serão 
mais de dez mil urnas que es-
tarão presentes nas 77 zonas 
eleitorais da Paraíba.

As urnas eletrônicas já 
estão concentradas nos três 
núcleos que concentram a 

distribuição: João Pessoa, 
Campina Grande e Patos. 
A partir de tais núcleos, as 
urnas são encaminhadas às 
Zonas Eleitorais localizadas 
em todos os 22 municípios 
paraibanos. As urnas já fo-
ram testadas, estão com as 
baterias carregadas e estão 
aptas para o processo de dis-
tribuição. 

Para evitar imprevistos, 
na última sexta-feira (28), o 
TRE-PB realizou um simula-
do das eleições e o resultado, 
de acordo com o secretário-
-geral do órgão, Leonardo 
Lívio Paulino, o resultado 
foi satisfatório. “Fomos bem-
-sucedidos em todas as roti-
nas que serão colocadas em 
prática no próximo dia 7 de 
outubro, acreditamos que 

dedicamos os melhores es-
forços para alcançar um pa-
drão de excelência na parte 
jurisdicional e administrati-
va destas eleições”, ressaltou.

Com a proximidade do 
dia da votação e após meses 
de trabalho, o secretário-ge-
ral do TRE-PB garante que a 
expectativa é de uma eleição 
tranquila e sem imprevistos. 
“o grau de planejamento, o 
envolvimento dos magistra-
dos e servidores, a participa-
ção ativa do Ministério Pú-
blico Eleitoral, as melhorias 
técnicas implantadas nas 
urnas e na logística assegu-
ram que é verdadeiramen-
te um projeto com todos os 
elementos exigidos para um 
processo eleitoral inigualá-
vel”, destacou.

Os integrantes do Par-
lamento Mirim concluíram o 
segundo módulo de cursos 
de preparação e conscientiza-
ção, promovidos pela Assem-
bleia Legislativa do Estado. As 
atividades foram realizadas 
nas últimas duas semanas, 
com aulas nas quintas e sex-
tas-feiras. Os deputados mi-
rins foram capacitados sobre 
processo e técnica legislativa 
e noções de Ética e Cidadania.

As atividades foram re-
alizadas pela coordenadora 
de Educação do Parlamento 
Mirim e Diretora da Escola do 
Legislativo, Maria Helena Tos-
cano. No curso, os jovens viram 
modelos de requerimentos, 
aprenderam como apresentar 
proposituras e como transcor-
re toda a tramitação processual 
na Casa de Epitácio Pessoa. Já 
na palestra sobre ética e cida-
dania, aprenderam que todos 
os cidadãos têm seus direitos e 
deveres.

Maria Helena destacou 
que as palestra foram muito 
positivas, pois tiveram a par-
ticipação efetiva dos jovens, 
que direcionaram o proces-
so de construção das aulas. 
“O mais importante é que os 
alunos absorveram o que foi 
exposto e serão multiplicado-
res das condutas corretoras”, 
sustentou.

A parlamentar mirim Ma-
ria Carolina considerou pro-
veitosa a capacitação, já “que 
a ajudou a ter noções de como 
respeita os outros e exercer 
de forma correta seus direitos 
e deveres”. Já o parlamentar 
mirim Ricardo de Lima Silva 
destacou que a partir de agora 
tem conhecimento de princí-
pios de democracia, ética, res-
ponsabilidade social e interes-
se coletivo. 

Após os cursos de for-
mação e conscientização, a 
ALPB irá realizar no final do 
mês de outubro a Semana do 
Parlamento Mirim. De acordo 
com a coordenadora adjunta 
do parlamento mirim, Sônia 
Aguiar, a programação do 
evento terá como tema: “Arte 
da Escola”. “Os parlamenta-
res irão fazer ou trazer obras, 
como poemas, esculturas, 
entre outras apresentações 
culturais, suas ou das escolas 
para apresentar no Legislati-
vo”, explicou.

A 16ª Zona Eleitoral de 
Campina Grande instalou 
dois Postos de Atuação da 
Justiça Eleitoral (Paje): um 
no centro da cidade de Mas-
saranduba, no prédio da Bi-
blioteca Municipal, em frente 
à Delegacia de Polícia Civil, e 
o outro em Santa Terezinha, 
no prédio da Policlínica Mu-
nicipal de Saúde.

O Paje é um projeto pi-
loto criado com objetivo de 

intensificar a atuação de 
fiscalização das propagan-
das eleitorais e coibir atos 
ilícitos nas eleições muni-
cipais.

Os PAJEs funcionam em 
regime integral, com servi-
dores do Cartório Eleitoral 
e Oficiais de Justiça, além de 
contar com veículo e moto-
rista à disposição para reali-
zar diligências nas denúncias 
recebidas e rondas perma-

nentes naqueles municípios.
“A implantação dos 

Pajes confere celeridade e 
eficiência na apuração das 
denúncias, além de atuar de 
forma educativa junto à po-
pulação de Massaranduba, 
com distribuição de ‘colas 
do eleitor’ e panfletos da 
Ouvidoria do TRE-PB”, ex-
planou Josineide Medeiros 
Almeida, chefe de cartório 
da 16ª ZE.

Parlamentares 
mirins são
capacitados 
durante curso

A Justiça Eleitoral já realizou o teste das urnas e, agoa, fará a distribuição para todo o Estado

TRE acelera preparativos 
para as eleições de domingo

O colunista da revista 
Veja, Augusto Nunes, fez críti-
cas ao prefeito de João Pessoa, 
Luciano Agra, em artigo publi-
cado no último domingo. Com 
o título “Criminoso Confesso”, 
Augusto cita o texto publicado 
no twitter do prefeito Lucia-
no Agra, na semana passada, 
onde era solicitada a saída do 
secretário da Transparência 
Pública, Alexandre Urquiza, 
tendo como garantia um su-
posto benefício, caso ele ficas-
se calado. O prefeito foi procu-
rado pela reportagem, através 
da Secretaria de Comunicação, 
por elefone e por e-mail envia-
do à secretária Marly Lúcio, 
não obtendo resposta alguma. 
Nenhuma nota também foi di-
vulgada até o fechamento des-
ta edição.

No início do texto, o jor-
nalista publica as duas frases 
que foram postadas no twit-
ter do prefeito: “Meu filho, 
entregue o cargo antes que 
descubram o restante. Fique 
em silêncio que saberemos 
como lhe recompensar”.

Em seguida, o colunista 
explica que a mensagem seria 

enviada ao secretário e aca-
bou sendo postada no twit-
ter para todos. Ele pede uma 
providência das autoridades 
para que os “dois bandidos”, 
referindo-se ao prefeito e ao 
secretário, sejam punidos. 
“Convidando o Brasil decente 
a perguntar aos berros o que 
ainda esperam os homens da 
lei para enquadrar os dois 
bandidos”, finalizou Augusto.

O texto descrito pelo 
colunista Augusto Nunes foi 
publicado no twitter do pre-
feito Luciano Agra, na tarde 
da última quarta-feira. Logo 
em seguida, o prefeito infor-
mou, em nota, através da Se-
cretaria de Comunicação, que 
o twitter havia sido invadido 
por hackers. Também infor-
mou que o caso seria encami-
nhado à Polícia Federal para 
fazer uma investigação.

Na semana passada ain-
da, o prefeito informou que 
não descartava a possibili-
dade de uma pessoa ter uti-
lizado a senha do twitter, in-
devidamente, para postar o 
conteúdo publicado. Ele ain-
da declarou que assessores 
que trabalham diretamente 
com ele sabem o número da 
conta na rede social.

Twitter de Agra ganha 
repercussão nacional

EXONERAÇÃO DE URQUIZA

DISTRIBUIÇÃO DE URNAS

Justiça instala dois postos de atuação



Parlamentares são contra reajuste
CUSTAS JUDICIAIS
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GERAL

Projeto do TJ já causa 
polêmica na AL antes 
mesmo de ser apreciado

Barrado na Comissão de 
Constituição e Justiça por um 
pedido de vista do relator Ra-
niery Paulino (PMDB), o pro-
jeto do Tribunal de Justiça que 
começou a tramitar na Assem-
bleia Legislativa na semana 
passada já vem sendo alvo de 
protestos da parte de parla-
mentares dos mais diversos 
partidos, todos eles contrários 
a um novo reajuste nas custas 
judiciais do Estado.

Alguns deputados esti-
mam que o projeto se limite a 
uma iniciativa do Poder Judi-
ciário em passar a dividir 8% 
das custas com o Ministério 
Público, mas o problema é que 
a matéria ainda não foi distri-
buída e lida pelos membros da 
comissão e, por isso, tem gera-
do muita expectativa, dúvidas 
e preocupação.

“Em vez de aumentar, 
elas precisam baixar”, afirma o 
deputado Vituriano de Abreu 
(PSC), ao acrescentar que as 
custas judiciais da Paraíba já 
são as mais altas do país e que 
isso é uma grande contradição, 
na medida em que a Paraíba se 
coloca justamente como um 
dos Estados mais pobres.

O parlamentar comen-
tou que todos os membros 
da comissão ficaram muito 
interessados em conhecer a 
íntegra do projeto, mas sua 
apreciação inicial terminou 
adiada pelo relator, que ale-
gou a necessidade de uma 
detalhada avaliação antes de 
ser levada à pauta de discus-
são e votação.

O presidente da Comis-
são de Constituição e Justiça, 
Janduhy Carneiro (PEN), disse 
que concedeu o pedido de vis-
ta porque esse tipo de matéria 
precisa ser avaliado com mui-
ta cautela, isso porque, mesmo 
sendo constitucional e legal, 
pode provocar repercussão 
muito forte dentro e fora do 
parlamento.

“Confesso que também 
ainda não tive acesso ao teor 
da matéria, mas de antemão 
espero que não trate de au-
mento nos valores das custas 
porque esse é um assunto que 
sempre causa muita reper-
cussão”, comentou Janduhy, 
ao salientar que o relator vai 
cumprir o tempo regimental 
em sua avaliação e, logo na 
primeira reunião posterior às 
eleições, o projeto pode ser in-
cluído na pauta de votação.

Questionado sobre o as-
sunto, o relator Raniery Pau-
lino informou que poderia ter 
agilizado a tramitação da ma-
téria proporcionando discus-
são e votação na reunião da 
semana passada, mas em face 
da importância da matéria 
preferiu fazer uma avaliação 
mais profunda, não somente 
sozinho, mas também com au-
toridades da área jurídica.

“A matéria realmente 
exige melhor análise e vamos 
precisar de uma mobilização 
com entidades da sociedade 
civil se, por acaso, tratar mes-
mo de aumento”, comentou 
o líder do Governo, Hervázio 
Bezerra(PSDB), ao observar 
que a Paraíba já é campeã nas 
custas judiciais e sua popula-
ção não suportaria mais um 
novo aumento.

Ademilson José 
ademilson1956@gmail.com

Parte dos candidatos a 
prefeito de Campina Gran-
de começou a semana au-
mentando o bombardeio 
contra o prefeitável tucano 
Romero Rodrigues, da coli-
gação “Por amor a Campi-
na”, que aparece liderando 
as pesquisas de intenção 
de votos realizadas por 
vários institutos. Tatiana 
Medeiros (PMDB), da coli-
gação “Campina segue em 
frente”, adotou uma estra-
tégia que Daniella Ribei-
ro (PP), da coligação “Pra 
Campina crescer em paz”, 
já vem usando há algumas 
semanas: acusar Romero 
de ser inimigo do Governo 
Federal. 

A própria peemedebis-
ta fez a acusação em seu 
guia de ontem. “O progra-
ma do PSDB continua pro-
liferando inverdades para o 
povo campinense. Agora diz 
que Romero não é brigado 
com ninguém. Vamos jogar 
limpo. O partido de Romero 
faz oposição ao governo Dil-
ma, que faz muito pelo nos-
so povo”, afirmou Tatiana.

Daniella vem repeti-
damente declarando que 
Romero, por pertencer ao 
principal partido de opo-
sição ao governo de Dilma 
Rousseff, não seria capaz 
de manter uma relação ins-
titucional produtiva para 
Campina. “Romero repete o 
tempo todo que não é bri-
gado com ninguém. Tenta 
esconder que não tem au-
toridade para cobrar do 
Governo Federal, que sem-
pre combateu”, diz uma 
inserção da prefeitável pe-
pista. 

Aliás, Daniella procu-
ra potencializar seu nome 
junto ao eleitorado, lem-
brando que o irmão, Agui-
naldo Ribeiro, é ministro 
das Cidades. Aguinaldo, 
por sinal, voltou a aparecer 
no programa na televisão 
da irmã. Já o candidato Ar-
tur Bolinha, do PTB, prefe-
riu uma estratégia curiosa. 
Elogiou Romero, afirmando 
que o tucano é um dos me-
lhores nomes do Estado na 
Câmara Federal, e que, se 
for eleito prefeito, a cidade 
perderá um representante 
no Congresso. “Se Romero 
for eleito, quem assume é o 

Major Fábio, que é de João 
Pessoa”, disse Bolinha no 
guia do rádio. 

Respondendo às críti-
cas dos adversários, em seu 
programa da TV, Romero re-
afirmou que “não é brigado 
com ninguém”. As apresen-
tadoras do guia televisivo 
ponderaram que, para ad-
ministrar Campina Grande, 
“é preciso apostar no en-
tendimento e na harmonia, 
no fim de brigas e divisões”. 
E acrescentam: “Romero vai 
buscar parcerias onde for 
necessário porque não quer 
brigas e não é brigado com 
ninguém”.

O discurso foi repeti-
do pelo próprio prefeitá-
vel tucano. “Como não sou 
brigado com ninguém, vou 
buscar parcerias onde for 
preciso para atender aos 
interesses de Campina”, 
afirmou, lembrando em 
seguida que, como deputa-
do, destinou emendas para 
a cidade, inclusive para o 
São João, mesmo o prefeito 
sendo de outro grupo. “É 
preciso inovar também nas 
práticas políticas. Campina 
precisa ser referência de 
democracia”, concluiu. 

O deputado estadual 
Trócolli Júnior (PMDB) disse 
ontem que, apesar de muita 
gente tentar separar, as elei-
ções de 2014 passam obriga-
toriamente pelo pleito deste 
ano, por esse motivo, os par-
lamentares vão concentrar as 
atividades desta semana aju-
dando candidatos a prefeito e 
a vereadores que fazem parte 
de suas bases eleitorais.

“Estamos com a pauta 
da Assembleia em dia e isso 
já levou, inclusive, a Comis-
são de Constituição e Justiça 
a deixar suas reuniões para 
depois das eleições, o que é 
muito positivo porque nada 
ficará vencido ou ultrapassa-
do”, afirmou o deputado.

O deputado comentou 
que a participação dos de-
putados nas campanhas pelo 

interior do Estado é de fun-
damental importância para 
os candidatos e também 
para o próprio partido, isso 
porque a vitória estimula e, 
ao mesmo tempo, proporcio-
na estrutura para as disputas 
futuras.

Trócolli previu que em 
face dessa necessidade de 
envolvimento nas campa-
nhas municipais, os depu-
tados vão precisar dar uma 
trégua de pelo menos uma 
semana nos trabalhos do Po-
der Legislativo, especialmen-
te no que se refere a votações 
que, pelo calendário sema-
nal, ocorrem sempre nas ma-
nhãs de quarta-feira.

Na mesma entrevista, o 
deputado Trócolli Júnior apro-
veitou também para protestar 
contra alguns dos maiores 

veículos de comunicação do 
Sudeste brasileiro que andam 
publicando matérias alarde-
ando que o projeto da trans-
posição vai prejudicar o Rio 
São Francisco e as populações 
que dele dependem.

“Isso é conspiração”, 
resume Trócolli Júnior, ao 
lembrar que o projeto foi 
detalhadamente elaborado 
no sentido de captar somen-
te as águas que passam para 
o mar e não aquelas que as-
sistem comunidades. Isso 
é coisa inventada e criada 
pelos mesmos grupos que 
tentaram torpedear o pro-
jeto quando ele ainda estava 
sendo anunciado e que con-
tinuam querendo ver os es-
tados nordestinos de pires 
na mão pelos gabinetes do 
Distrito Federal”.

Deputado Vituriano de Abreu: “Em vez de aumentar, as custas judiciais na PB precisam baixar”

Candidatos em CG “miram” 
em Romero nos últimos dias

Trócolli diz que disputas em 
2014 passam pelo pleito 2012

TRE não vai aceitar ‘boca 
de urna’ em João Pessoa

zeeuflavio@gmail.com

Euflávio
Zé

O Tribunal Regional Eleitoral (TRE) e a Secretaria 
de Segurança da Paraíba já definiram o esquema de 
segurança para o próximo dia 7 no Estado, dia em que 
serão realizadas as eleições municipais. Em João Pessoa, 10 
mil policiais vão estar espalhados por todos os bairros da 
cidade para impedir as chamadas “boca de urna”. 

A “boca de urna” nada mais é do que um adjunto 
de pessoas que trabalha para um certo candidato e tenta 
convencer o eleitor a seguir a sua orientação na hora de 
votar. Para a Justiça Eleitoral, este ato acaba constrangendo 
o eleitor e, por isso, é crime. 

Mas não é nada diante do que acontece às escondidas 
durante uma eleição. A “a boca de urna” é um gesto aberto, 
feito aos olhos de todos, na maioria das vezes por jovens 
que abraçam a causa de algum candidato que disputa o 
cargo de prefeito ou vereador. 

O grave de verdade na eleição acontece de forma 
escamoteada, às escondidas, longe da polícia e da Justiça: 
a compra de votos. Esse, sim, é um crime que deve ser 
combatido porque muda a vontade do eleitor pela pressão 
do poder financeiro. 

O juiz Eduardo Soares, responsável pela 76ª Zona 
Eleitoral de João Pessoa, já anunciou que cada local de 
votação contará com a presença de dois policiais. Se esse 
local de votação for muito movimentado, o número de 
policiais será ampliado.

No caso de serem detidas pessoas cometendo alguma 
irregularidade eleitora, foram disponibilizados vinte ônibus 
da AETC-JP para o transporte dos infratores até o Ginásio 
de Esportes o Ronaldão. No local será montada uma 
delegacia móvel para a apuração dois delitos.

A Justiça Eleitoral até que se esforça para evitar a 
interferência do poder econômico na eleição, mas não há 
como. Quem compra voto, e sabe comprar votos, não sai 
por aí dando dinheiro a eleitor nas proximidades da urna 
onde ele vota. 

Isso é coisa de amador. A compra acontece nos 
restaurantes da cidade onde candidatos almoçam e jantam 
com lideranças. Esses locais são os preferidos para esse tipo 
de negócio. 

Frase emblemática

“Ela estará no segundo turno porque esta é a decisão silenciosa 
do povo de Campina, cansado da política como meio de perseguir 
pessoas, de só favorecer a poucos”. A frase é do ministro das 
Cidades, Aguinaldo Ribeiro e o ‘ela’ nesse caso é a sua irmã, a 
deputada Daniella Ribeiro (PP), que disputa a Prefeitura de Campina 
Grande no próximo domingo. 

Aguinaldo aposta que as pesquisas, na Serra, estão 
erradas.

Na mídia

O texto dos dois parágrafos é do jornalista Augusto Nunes na 
revista Veja.

Criminoso confesso
“Meu filho, entregue o cargo antes que descubram o restante. 

Fique em silêncio que saberemos como lhe recompensar”.
Luciano Agra, prefeito de João Pessoa (sem partido), na 

mensagem ao secretário Alexandre Urquiza que queria mandar por 
email e acabou escancarada no Twitter, convidando o Brasil decente 
a perguntar aos berros o que ainda esperam os homens da lei para 
enquadrar os dois bandidos.

O bruxo abriu o bico

Marqueteiro da campanha de Romero Rodrigues em Campina 
Grande, juntamente com Zé Maria de Andrade, o publicitário Jurandir 
Miranda diz que a eleição poderá ser decidida no primeiro turno. 
“Romero tem condições de ganhar no primeiro turno, segundo avaliação 
que nós temos”, diz ele. 

E olha que de eleição Jurandir endente.

O bicho vai pegar 

Chegamos a última semana do primeiro turno das eleições. Pelo que se 
viu até agora os candidatos se agrediram como nunca. Acho, até, que numa 
eleição em João Pessoa nunca os candidatos trocaram tantas farpas entre 
eles. Os últimos dias de Guia Eleitoral deverão ser os mais violentos, porque os 
ânimos estão mais do que acirrados. 

Tomara que não botem alguma mãe no meio.  

Foto: Ortilo Antônio

Lenildo Ferreira 
Da Sucursal de Campina



LAVAGEM DE DINHEIRO

O delator do Mensalão 
já havia sido condenado 
por corrupção passiva

Maioria do STF condena Jefferson
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 O ex-deputado federal 
Roberto Jefferson (PTB-RJ) 
foi condenado pela maioria 
dos ministros do STF (Su-
premo Tribunal Federal) 
pelo crime de lavagem de 
dinheiro. O petebista, delator 
do Mensalão, já havia sido 
condenado pela maioria por 
corrupção passiva. Para o mi-
nistro, Jefferson dissimulou 
“com astúcia” os cerca de R$ 
4 milhões recebidos do PT.

O último a votar foi o 
ministro Dias Toffoli, que 
concluiu seu voto ontem. Ele 
condenou Jefferson também 
por corrupção passiva, cri-
me pelo qual o ex-deputado 
já havia sido condenado pela 
maioria da Corte. “Entendo 
irrelevantes as alegações da 
defesa que era autorizada a 
doação entre partidos”, afir-
mou Toffoli, rechaçando os 
argumentos da defesa.

O magistrado também 
votou pela condenação do 
ex-deputado federal Romeu 
Queiroz (PTB-MG) por cor-
rupção passiva e lavagem 
de dinheiro. Entre os pete-
bistas, Toffoli absolveu o ex-
-tesoureiro da sigla Emerson 
Palmieri, acusados pelos 
mesmos crimes que os ou-
tros réus do PTB.

“Todos os depoimentos 
convergem (no sentido de) 

Brasília - O Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE) autori-
zou, até o momento, o envio 
de forças federais (Exército, 
Marinha e Aeronáutica) para 
reforçar a segurança durante 
as eleições em 143 municí-
pios, de nove estados do país. 
Ao todo, 457 cidades, em 11 
estados, pediram o auxílio das 
Forças. Desse total, 13 foram 
negados e 301 ainda aguar-
dam decisão do tribunal. Na 
Paraíba, Campina Grande terá 
apoio das tropas federais.

De acordo com o TSE, as 
Forças de Segurança come-
çaram a atuar ontem no mu-
nicípio do Rio de Janeiro. Nas 
demais cidades, o trabalho 
será feito apenas no próximo 
domingo (7), dia da eleição. 
Os militares do Exército, da 
Marinha e da Aeronáutica fa-
rão a segurança dos locais de 

votação no sentido de garan-
tir a legitimidade do pleito e 
não farão, por exemplo, fisca-
lização de crimes eleitorais, 
como boca de urna.

O Pará, segundo dados 
do TSE, é o estado que tem o 
maior número de municípios 
que receberão tropas fede-
rais nestas eleições, com 67 
cidades ao todo. Em seguida 
estão o Amazonas (29), Ma-
ranhão (27), Rio de Janeiro 
(8), Tocantins (7) e Amapá 
(2), além de Alagoas, da Pa-
raíba e do Sergipe, com um 
município cada.

A cidade maranhense de 
Benedito Leite, com cerca de 
5 mil eleitores, será uma das 
que receberão o reforço de 
tropas federais no próximo 
domingo. Nas últimas elei-
ções municipais, em 2008, os 
moradores do local, revolta-
dos com a suspensão de 400 
títulos às vésperas do pleito, 
foram às 16 seções eleitorais, 

concentradas em cinco locais 
de votação, e destruíram as 
urnas eletrônicas. O primeiro 
turno teve de ser cancelado e 
realizado, posteriormente, 
no mesmo dia marcado para 
o segundo turno nas cidades 
com mais de 200 mil eleito-
res.

Segundo o TSE, em 2008, 
as tropas federais foram en-
viadas para 135 cidades, 
em 13 estados, já em 2010, 
o número saltou para 257 
municípios, em 12 estados. 
A solicitação de contingen-
te federal para segurança é 
requisitada, primeiramente, 
pelo juiz eleitoral ao Tribu-
nal Regional Eleitoral (TRE). 
Caso o órgão julgue proce-
dente o pedido, a requisição 
segue para o TSE, que fará 
nova análise. Aprovado o pe-
dido, o TSE encaminha a so-
licitação para a Presidência 
da República, que autoriza o 
envio dos militares.

que Palmieri sempre os teve 
como repasses partidários, 
jamais como produto de 
vantagem indevida”, afirma 
Toffoli.

Toffoli também votou 
pela condenação de Valde-
mar Costa Neto, Bispo Ro-
drigues e Jacinto Lamas (os 
três do PL) por corrupção 
passiva e lavagem de dinhei-
ro. O ministro, no entanto, 
absolveu Costa Neto e Lamas 
da acusação de formação de 
quadrilha. “Sabiam os par-
lamentares que os recursos 
eram destinados ao PL (...), 
e cuja aceitação implicava no 
crime de corrupção passiva”.

O magistrado também 
absolveu os réus do PP - 
Pedro Henry, Pedro Cor-
rêa e João Cláudio Genú 
- do crime de formação de 
quadrilha, assim como fez 
com Enivaldo Quadrado e 
Breno Fischberg, ambos 
da corretora Bônus-Ban-
val. Toffoli inocentou ain-
da Fischberg da acusação 
de lavagem de dinheiro.

Quanto ao réu José 
Borba (então no PMDB-
PR, hoje no PP), o ministro 
votou por condená-lo por 
corrupção passiva; quanto 
à lavagem de dinheiro, 
condenou por uma das 
imputações (sobre o rece-
bimento de R$ 200 mil) e 
absolveu das outras. Roberto Jefferson, que delatou o esquema do Mensalão, foi condenado pela maioria dos ministros

Brasília - Dois meses 
depois de confirmar a per-
manência na presidência da 
Empresa Brasileira de Pes-
quisa Agropecuária (Embra-
pa), com a recondução pu-
blicada no Diário Oficial da 
União em agosto, o pesqui-
sador Pedro Antonio Arraes 
Pereira pediu exoneração do 
cargo, por motivos pessoais.

A diretora de Adminis-
tração e Finanças, Vânia Be-
atriz Rodrigues Castiglioni, 
ocupará a presidência da 
Embrapa provisoriamente 
até o anúncio do substituto 
de Arraes.

No comando da Em-
brapa desde julho de 2009, 
Arraes reestruturou a inte-
ligência estratégica da em-
presa com a criação de um 
núcleo de pesquisadores, 
batizado Programa Agro-
pensa. O agrônomo carioca 
também liderou a reformu-
lação da gestão da carteira 
de projetos, numa lógica de 
portfólios por temas como o 
de pesquisa do setor sucroal-
cooleiro energético.

Rio de Janeiro – As For-
ças Armadas iniciaram ontem 
uma série de operações em 
comunidades do Rio de Janei-
ro, visando ao primeiro turno 
das eleições municipais, no 
próximo domingo (7). A pri-
meira favela que recebeu a 
ação do Exército foi Gardênia 
Azul, na zona oeste da cidade, 
controlada por uma milícia.

Na parte da tarde, o Exér-
cito ocupou as ruas da favela 
do Muquiço, também na zona 

oeste da cidade, e a Marinha 
entrou na favela Fogo Cruza-
do, no Complexo da Maré, na 
zona norte da cidade. Vinte e 
oito favelas da cidade do Rio 
receberão ações do Exército 
até sábado (6), a pedido do 
Tribunal Regional Eleitoral 
do Rio de Janeiro (TRE-RJ).

Segundo o presiden-
te do TRE-RJ, Luiz Zveiter, o 
objetivo é dar segurança aos 
eleitores, além de reprimir 
irregularidades na campa-
nha eleitoral. “Nós vamos 
coibir propaganda irregular e 
qualquer outro tipo de delito 

previsto no Código Eleitoral. 
Além do Exército, vamos con-
tar com 80 homens [fiscais do 
TRE] e juízes”, disse.

A previsão é que a opera-
ção dure um dia em cada co-
munidade. A partir de hoje, a 
operação vai ocorrer em cin-
co comunidades diferentes 
por dia. Entre as comunida-
des que receberão ações dos 
militares estão outras favelas 
do Complexo da Maré, a Vila 
Vintém, Coreia e Vila Kenne-
dy (as três em Bangu), Rio 
das Pedras (em Jacarepaguá) 
e Antares (em Santa Cruz).

Brasília - O déficit da Pre-
vidência aumentou 90,4% en-
tre julho e agosto deste ano e 
chegou a R$ 4,9 bilhões, segun-
do o Regime Geral de Previ-
dência Social (RGPS). Em julho, 
o saldo negativo foi R$ 2,59 bi-
lhões. O crescimento do déficit 
é justificado pela antecipação, 
em agosto, da primeira metade 
do décimo terceiro salário con-
cedida a beneficiários que re-
cebem até um salário mínimo 
(R$ 622) – que somaram R$ 
2,5 bilhões, dos quais 98,7% 
foram para a área rural (R$ 1,3 
bilhão), onde está o maior nú-
mero de beneficiários.

Segundo o RGPS, de janei-
ro a agosto deste ano, foram 
arrecadados R$ 169,3 bilhões 
e gastos R$ 155,3 bilhões pela 
Previdência urbana, com sal-
do positivo de cerca de R$ 
14 bilhões, descontadas as 
renúncias previdenciárias. O 
saldo foi 28,4% superior ao do 
mesmo período em 2011. Na 
Previdência rural, houve dé-
ficit de aproximadamente R$ 
42,5 bilhões, diferença entre 
os R$ 3,7 bilhões arrecadados 
e os cerca de R$ 46,3 bilhões 
gastos, considerando as re-
núncias. O saldo negativo foi 
11,3% maior do que em 2011.

O valor médio dos bene-
fícios em 2012 foi R$ 901,72, 
aumento de 20,4% em rela-
ção a 2005, quando a média 
era R$ 696,95. Em agosto de 
2011, a média foi aproxima-
damente R$ 866. Segundo o 
secretário executivo do Mi-
nistério da Previdência So-

cial (MPS), Leonardo Rolim, 
o crescimento desse valor é 
resultado das políticas de va-
lorização do salário mínimo.

O Instituto Nacional do 
Seguro Social (INSS) concede 
atualmente cerca de 29 mi-
lhões de benefícios, entre pre-
videnciários, acidentários e 
assistenciais. Segundo Rolim, 
a meta da Previdência é atin-
gir 30 milhões ainda este ano.

O secretário executivo 
do ministério informou que 
a expectativa é a de que o ba-
lanço da Previdência encerre 
o ano com R$ 38 bilhões de 
déficit, resultado dos superá-
vits da previdência urbana e 
dos déficits da rural.

Recompensa
Atualmente, o saldo nega-

tivo das contas da Previdência 
está em R$ 39 bilhões no acu-
mulado dos últimos 12 meses. 
O secretário explicou que esse 
déficit deverá ser reduzido a 
R$ 37,6 bilhões quando for 
recompensado à Previdência 
valor referente às desonera-
ções em folhas de pagamentos 
nos setores de tecnologia da 
informação, material elétrico, 
autopeças, móveis, têxtil, na-
val, aéreo, entre outros.

As desonerações são 
uma estratégia de estímu-
lo à indústria, no âmbito do 
programa Brasil Maior, do 
Ministério do Desenvolvi-
mento, Indústria e Comércio 
(MDIC). A compensação à 
Previdência deverá ser feita 
ainda este ano, com a apro-
vação de projeto de lei pela 
Comissão Mista de Orçamen-
to do Congresso Nacional.

Brasília - Um grupo de 
servidores da Polícia Federal 
(PF) em Brasília protestou 
ontem em um ato cívico para 
dar visibilidade às reivindica-
ções da categoria, em greve 
há 56 dias. Sob sol forte e ves-
tindo camisas pretas, eles se 
reuniram em frente à sede da 
instituição na capital federal e 
hastearam a bandeira do mo-
vimento, intitulado SOS para 
a Polícia Federal, ao som do 
Hino Nacional.

Ele explicou que a prin-
cipal reivindicação da cate-
goria, que inclui agentes, es-
crivães e papiloscopistas, é 
a reestruturação da carreira, 
com equiparação a servido-
res da Agência Brasileira de 
Inteligência (Abin), cujo sa-
lário inicial bruto é R$ 11 mil. 
Segundo o Sindipol/DF, o sa-
lário inicial bruto dos agentes 
da PF é aproximadamente R$ 
7,5 mil.

Leal também destacou 
que a categoria vai cumprir 
“em sua totalidade” a deter-
minação da liminar conce-
dida pelo Superior Tribunal 
de Justiça (STJ) que prevê o 
atendimento das demandas 
da Justiça Eleitoral nos dois 
turnos das eleições deste ano. 
Segundo ele, está garantido o 
trabalho de todos os servido-
res designados para atividade 
eleitoral.

“Vamos cumprir total-
mente a liminar. Os colegas 
estão esperando a orientação 
do órgão [Departamento de 
Polícia Federal] para que a 
gente cumpra a liminar expe-
dida pelo STJ,” ressaltou.

Déficit aumenta e chega 
a R$ 4,9 bi em agosto

Forças federais reforçarão a 
segurança em 143 cidades

PREVIDÊNCIA

Carolina Sarres
Da Agência Brasil

Carolina Gonçalves
Da Agência Brasil

Vitor Abdala
Da Agência Brasil

Ivan Richard
Da Agência Brasil

Operações em comunidades do Rio

Presidente da 
Embrapa pede 
exoneração por 
razões pessoais

Servidores da 
PF confirmam 
trabalho no 
pleito do dia 7

Foto: José Cruz-ABr
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Desemprego na zona do euro
bate recorde de 18,2 milhões

MUNDO

Número de desempregados  
aumentou em 49 mil na UE 
e 34 mil na zona do euro

O número de desem-
pregados na zona do euro 
atingiu a marca de 18,2 
milhões no mês de agosto 
com o aprofundamento da 
crise econômica. Este é o 
índice mais alto registrado 
desde 1995. 

De acordo com o depar-
tamento de estatísticas da 
União Europeia (Eurostat), 
o número de desemprega-
dos aumentou em 49 mil 
na UE e 34 mil na zona do 
euro, em comparação com 
julho deste ano.

Os números repre-
sentam uma taxa de de-
semprego de 11,4%, ex-
tremamente elevada em 
comparação com seus 
principais rivais comerci-
ais. No Japão, o desempre-
go ficou na casa dos 4,1%, 
segundo a Eurostat. Já nos 
Estados Unidos, a taxa foi 
de 8,1%.

A geração de empre-
gos em todos os 27 países 
da União Europeia – in-
cluídos Grã-Bretanha e 
Polônia – também foi afe-
tada pela crise na zona 
do euro. Considerados 
todos os estados-mem-
bros, o número de desem-
pregados chegou a 25,5 
milhões de pessoas, ou 

FOTO: Divulgação

10,5% da população eco-
nomicamente ativa.

“Em comparação com 
agosto de 2011, o número de 
desempregados aumentou 
em cerca de 2,170 milhões 
na União Europeia e 2,144 

milhões na zona do euro”, 
declarou a Eurostat.

 A Comissão Europeia 
alertou recentemente que 
os níveis de desemprego 
na zona do euro estavam 
ficando “críticos” e seriam 

“uma séria ameaça à coesão 
social” caso não haja uma 
ação em conjunto.

Desde então, Espanha, 
Portugal e Grécia vem en-
frentando gigantescos pro-
testos contra os programas 

de austeridade e sentimen-
tos anti-União Europeia em 
diversos países.

A Espanha registrou a 
mais alta taxa de desempre-
go em agosto, com 25,1% dos 
adultos e 52,9% dos jovens 

com até 25 anos. Na Grécia, 
os mesmos índices foram de 
24,4% e 55,4%, respectiva-
mente. Na Alemanha, a taxa 
de desemprego ficou na casa 
dos 5,5%. A Áustria teve o 
índice mais baixo: 4,5%.

Brasília - O número 
de pessoas com mais de 
60 anos deve ultrapassar 
a marca de 1 bilhão em 
dez anos, de acordo com 
estudo divulgado pelo 
Fundo de População das 
Nações Unidas (Unfpa, 
na sigla em inglês). O le-
vantamento aponta ain-
da que a parcela global 
de idosos está crescendo 
mais rápido que todas as 
outras faixas etárias.

No Dia Internacio-
nal do Idoso, lembrado 
ontem, o órgão desta-
cou que, enquanto a 
tendência de envelhe-
cimento da sociedade é 
motivo de celebração, 
ela também representa 
desafios, já que requer 
novas abordagens rela-
cionadas aos cuidados 
com a saúde, à aposen-
tadoria, às condições de 
vida e às relações inter-
geracionais.

Dados do Unfpa 
indicam que, no ano 
2000, pela primeira 
vez na história, foram 
registradas mais pesso-
as com idade acima de 
60 anos do que crian-
ças menores de 5 anos. 
Até 2015, a expectativa 
é que os idosos sejam 
mais numerosos que 
a população com me-
nos de 15 anos. E, em 
apenas dez anos, 200 
milhões de pessoas de-

vem passar a integrar o 
grupo.

Atualmente, segun-
do o estudo, duas em 
cada três pessoas com 
mais de 60 anos vivem 
em países desenvolvi-
dos. Até 2050, a propor-
ção deve passar a ser 
quatro em cada cinco.

“Se não forem 
observadas imediata-
mente, as consequên-
cias dessas questões 
devem pegar países de 
surpresa. Em diversas 
nações em desenvolvi-
mento que têm gran-
des populações jovens, 
por exemplo, o desafio 
é que os governos não 
têm colocado em práti-
ca políticas que apoiem 
as populações mais ve-
lhas ou que sirvam como 
preparação para 2050”, 
destacou o Unfpa.

O estudo mostra 
também que 47% dos 
homens idosos e quase 
14% das mulheres ido-
sas em todo o mundo 
ainda estão inseridos 
no mercado de traba-
lho. Muitos deles, se-
gundo o órgão, são ví-
timas de discriminação, 
abusos e violência.

O documento traz 
depoimentos de 1,3 mil 
idosos que vivem em 36 
países – inclusive da bra-
sileira Maria Gabriela, 
de 90 anos. 

Mundo terá mais de 1 bi 
de idosos em dez anos

ESTUDO DA ONU

Tbilisi (EFE) - A oposi-
ção deve sair como vence-
dora das eleições parlamen-
tares na Geórgia, segundo as 
pesquisas de boca de urna 
divulgadas ontem, resultado 
que representará um duro 
revés para o presidente, Mi-
kheil Saakashvili, principal 
aliado dos Estados Unidos na 
região do Cáucaso.

“Vim para restaurar a jus-
tiça na Geórgia”, afirmou on-
tem Bidzina Ivanishvili, o mul-

timilionário líder da coalizão 
opositora “Sonho Georgiano”.

Ivanishvili conseguiu 
triunfar onde muitos ou-
tros fracassaram: agrupar a 
oposição com o único obje-
tivo tirar Saakashvili do po-
der, o responsável pela que-
da do ex-presidente Eduard 
Shevardnadze na Revolução 
Rosa de 2003.

A oposição teria obtido 
70% dos votos, de acordo 
com uma pesquisa realizada 

pela organização não-gover-
namental Liga dos Eleitores 
da Geórgia em conjunto com 
a companhia sociológica 
americana Barselo.

Já o partido governista 
Movimento Nacional Unido 
(MNU) de Saakashvili alcan-
çou somente 24% dos votos, 
segundo a imprensa local.

Segundo um outra pes-
quisa realizada pelo canal de 
televisão “Maestro”, ligado à 
oposição, a coalizão “Sonho 

Georgiano” somaria 63% dos 
votos, contra 27% do partido 
atualmente no poder.

O canal público “Rusta-
vi-2” também conferiu a vi-
tória à coalizão liderada por 
Ivanishvili, mas por uma dife-
rença menor: 51% para a opo-
sição e 41% para o governo.

Logo após a divulgação 
dos dados das primeiras pes-
quisas, milhares de pessoas sa-
íram às ruas de Tbilisi para co-
memorar a vitória da oposição.

Lima  (AFP) - Chancele-
res e empresários da Améri-
ca do Sul e do mundo árabe 
iniciaram ontem as delibe-
rações da Cúpula Aspa, que 
tem por objetivo aproximar 
as duas culturas localizadas 
em polos opostos, para fo-
mentar o diálogo político e 
melhorar suas relações co-
merciais.

O encontro interregio-
nal começou com um discur-
so do presidente peruano, 
Ollanta Humala, e do secre-
tário-geral da Liga Árabe, 

Nabil el-Araby, que deram 
as boas vindas a 400 empre-
sários de ambos os blocos, 
em um encontro centrado 
na criação de oportunidades 
comuns de negócios.

“Apesar da crise econô-
mica internacional, a Amé-
rica do Sul é a região mais 
dinâmica e emergente do 
mundo, com altas taxas de 
crescimento”, disse Humala 
que destacou que o encon-
tro reúne “duas regiões em-
preendedoras com grande 
potencial para melhorar o 

fluxo dos investimentos e as 
trocas comerciais”.

Assuntos como os in-
vestimentos em infraestru-
tura, energia, manejo de re-
cursos naturais e segurança 
alimentar são alguns dos 
temas que os empresários 
discutirão.

O secretário-geral da 
Liga Árabe, Nabil el-Araby, 
destacou que as relações co-
merciais entre sul-america-
nos e árabes cresceram sig-
nificativamente desde que 
estas cúpulas interregionais 

começaram em 2005, no 
Brasil.

“Avançamos de forma 
espetacular desde 2005: 
as trocas comerciais entre 
as duas regiões cresceram 
mais de 30 bilhões de dóla-
res” até 2012, disse.

O Conselho de Ministros 
das Relações Exteriores da 
América do Sul-Países Ára-
bes (Aspa) deliberava para 
deixar pronta a “Declaração 
de Lima”, que os chefes de Es-
tado e de Governo de ambas 
as regiões assinarão hoje.

Pesquisas de boca de urna dão 
vitória à oposição na Geórgia

América Latina e países árabes
tentam melhorar as relações

ELEIÇÕES PARLAMENTARES

CÚPULA ASPA

O número de desempregados apresentou um crescimento significativo no mês de agosto nos países que integram a zona do euro, deixando os dirigentes preocupados
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Campinense dispensa 
Warley e outros três 
atletas do elenco

jogos olÍmPiCos de 2016

Amanda Cavalcanti é a 
primeira paraibana a brigar 
por vaga nos Jogos de 2016

Paraibana vai para seletiva

A paraibana Amanda 
Cavalcanti, 24 anos, garantiu 
uma vaga na primeira sele-
tiva para as Olimpíadas Rio 
2016, que acontecerá no mês 
de dezembro, em São Paulo. 
A vaga veio junto com o título 
do Campeonato Brasileiro de 
Judô Sênior, evento que reu-
niu no último final de sema-
na 258 atletas de 25 Estados, 
na capital do Rio Grande do 
Norte. A atleta fez parte da 
delegação do Estado que foi 
até Natal disputar a compe-
tição nacional. Junto com ela 
viajaram outros 15 judocas, 
quatro técnicos e o presiden-
te da Federação Paraibana de 
Judô (Fepaju), Adjailson Fer-
nandes.

Amanda Cavalcanti disse 
que essa era a última oportu-
nidade de lutar por uma vaga 
na seletiva e por isso fez uma 
preparação voltada para o 
Brasileiro. “Era a última es-
perança que eu tinha para 
conseguir a vaga, pois não 
tinha participado de outras 
competições durante o ano. 
Essa foi a única competição 
que eu pude participar para 
garantir a vaga para a sele-
tiva. Eu estava muito focada 
para este objetivo”, afirmou.

Para Alcidemar Júnior, 
diretor técnico da Fepaju e 

Herbert Clemente
Especial para A União

um dos técnicos da seleção 
paraibana, Amanda está no 
auge da carreira. “Ela é uma 
atleta muito forte foi bicam-
peã brasileira em Natal e 
também já foi terceiro lugar 
em Mundial”, disse Júnior, 
que é otimista quanto a parti-
cipação da paraibana na sele-
tiva. Ele acredita que a judoca 
tem boas chances de partici-
par da Seleção Brasileira de 
Judô nas Olimpíadas do Rio 
de Janeiro.

O diretor técnico da Fe-
paju alegou que a Paraíba 
teve uma excelente participa-
ção no Brasileiro, pois volta-
ram para casa com três me-
dalhas. Amanda com o ouro, 
Eric Heyden e Isaque Victor 
com o bronze. O diretor ficou 
satisfeito com o desempenho 
dos judocas Luma Pinheiro, 
Tássio Lima e Ivan Sabino, 
que disputaram decisões de 
terceiro lugar e perderam.

Apesar de Amanda Ca-

valcanti ser a única atleta 
com vaga garantida na pri-
meira seletiva das Olimpía-
das do Rio de Janeiro, Eric 
Heyden e Isaque também 
podem ser convocados para 
disputar uma vaga na Seleção 
Brasileira. As chances disto 
acontecer, no entanto, são 
menores, uma vez que eles 
não conquistaram o ouro no 
torneio nacional.

Além de Amanda, ga-
rantiram vaga na seleti-

va Rio 2016 Gabriela Chi-
bana (SP/48kg), Eleudis 
Valentim (SP/52kg), Flávia 
Gomes (SP/57kg), Rafaela 
Silva (RJ/63kg), Edinanci Sil-
va (SP/78kg), Rochele Nunes 
(+78kg/RS), Diego Santos 
(RS/60kg), Charles Chibana 
(SP/66kg), João Pedro Ma-
cedo (SP/73kg), Felipe Cos-
ta (SP/81kg), Eduardo Silva 
(MG/90kg), Rafael Buzaca-
rine (SP/100kg) e Leandro 
Gonçalves (SP/+100kg). 

FOTOS: Divulgação

A Seleção Paraibana Sub-15 mascu-
lina de basquete ganhou, no último sá-
bado, a medalha de bronze e o acesso 
à 1a Divisão do Campeonato Brasileiro 
de 2013. A equipe disputou mês passa-
do, em Campo Grande-MS, a 2ª Divisão 
da competição e conquistou o terceiro 
lugar do torneio diante dos atletas de 
Alagoas. O time comandado pelo téc-
nico Adriano Lucena venceu os adver-
sários pelo placar final de 64 a 49.

“Os garotos foram determinados e 
mereceram este resultado que vai ficar 
registrado na nossa história, pois é a 
primeira equipe masculina a chegar na 
elite do basquete de base do Brasil”, 
falou emocionado o professor Adriano 
Lucena.

Os atletas Agnubson, Caio, Ramon, 
Paulo, Pedro e Elias jogaram e anotaram 
os pontos da Paraíba na partida. Pedro 
foi o cestinha da equipe após ter conver-
tido 18 pontos, seguido de Agnubson e 
Caio, que marcaram 12 pontos cada. O 
grupo do técnico Adriano também foi 
formado pelos jogadores Sérgio, Victor, 
Kaio, Lucas, Franco e William. 

O atleta paraibano Ramon foi um 
dos destaques da equipe no Brasileiro. 
Ele foi escolhido pelos técnicos e assis-
tentes técnicos das oito seleções parti-
cipantes como o armador da Seleção 
do Brasileiro. Outro destaque da Para-
íba foi a árbitra Elisângela Nunes. Com 
excelentes atuações, ela foi escalada 
para apitar a partida final do evento. 
O presidente da FPB, professor Ricardo 
Prado, comemorou o sucesso dos pa-
raibanos. 

“Mais uma vez está comprovado 
que a filosofia de trabalho e o plane-
jamento da diretoria da Federação es-
tão corretos. O nosso basquete é forte, 
com excelentes técnicos e atletas”, co-
mentou o professor Ricardo Prado.

Seleção Sub-15 é bronze em Campo Grande-MS
BAsQUeTe

Amanda, de azul, ganhou todas as lutas na competição e trouxe, além do título, a vaga para disputar seletiva para Olimpíadas no Rio

A VIII Taça Bra-
sil Correios de Futsal 
- Sub-20 Feminino da 
Primeira Divisão aca-
bou mais cedo do que 
a comissão técnica da 
Associação Desportiva 
Mangabeira (ADM) es-
perava. Com uma pre-
paração longa, de sete 
meses, a equipe que 
representou a Paraíba 
em Cuiabá tinha como 
perspectiva lutar pelo 
acesso à Divisão Espe-
cial. Mas não foi isso 
que aconteceu. O time 
de João Pessoa teve de 
se contentar com a per-
manência na Primeira 
Divisão.

A ADM estreou 
com derrota na compe-
tição, perdendo para 
o C.A Independente 
de Roraima, por 5 a 3. 
Na rodada seguinte, 
as meninas paraibanas 
voltaram à quadra, de-
cididas a se reabilita-
rem e assim aconteceu. 
Jogando contra a A.D 
Fenix de Rondônia, o 
clube venceu o adver-
sário por 4 a 3.

O terceiro jogo 
pelo Grupo P2 foi con-
tra o ABC do Rio Gran-
de do Norte e as duas 
equipes fizeram um 
dos jogos mais emo-
cionantes do torneio. 
A equipe potiguar 
abriu 3 a 0 contra a 
ADM, que com a der-
rota daria adeus à 
competição. Na segun-
da etapa, o time rea-
giu e empatou o jogo, 
deixando a equipe 
com condições de pas-
sar de fase. Mas o so-
nho foi interrompido 
no último jogo da pri-
meira fase, quando as 
garotas comandadas 
pelo técnico Claudiano 
Herculano perderam 
para a A. Uirapuru, do 
Mato Grosso por 4 a 1.

Para o treinador, 
alguns problemas in-
ternos entre as atletas 
prejudicaram a atua-
ção do time na compe-
tição. De acordo com 
Claudiano, o grupo 
tinha totais condições 
de brigar pelo título, 
mas ter permanecido 
na Primeira Divisão 
também foi importan-
te para o futsal do Es-
tado.

A equipe agora 
voltar a treinar visan-
do o Estadual. Em ter-
ceiro no Paraibano, a 
ADM volta às quadras 
amanhã pela compe-
tição adulta. O time 
será o mesmo que par-
ticipou da A VIII Taça 
Brasil Correios de Fut-
sal - Sub-20  no Mato 
Grosso.

ADM vem 
mais cedo 
para casa 
no futsal

Competições locais 
A Federação Paraibana de Basketball (FPB) 

segue promovendo competições em todas as 
categorias. Segundo o diretor técnico da FPB, 
Marcus Soares, o calendário de eventos desta 
temporada continua com a realização do Cam-
peonato Paraibano 2012 para os atletas do Sub-
13, Sub-15, Sub-17, Sub-19 e Adulto, tanto no 
masculino quanto no feminino. A entidade lo-
cal, em parceria com o Serviço Social do Comér-
cio da Paraíba (Sesc-PB), também está realizan-
do a Copa Sesc, que envolve apenas atletas da 
categoria Adulto masculino e feminino.

No domingo passado, quatro partidas 
marcaram a rodada do Paraibano nas cate-
gorias Sub-15 masculino, Sub-17 masculino e 
Sub-19 masculino. No Sub-15, o QI/Cabo Bran-

co saiu vitorioso do encontro com o Evolução/
Cabo Branco. A primeira equipe venceu pelo 
placar de 41 a 30.

Pelo Sub-17, o Jasfa venceu o AABB de 
Campina Grande por 40 a 39. Na mesma ca-
tegoria, o Ansef/Cidade Viva/Corpore ganhou 
do AABB de Campina Grande por 85 a 16. O 
time campinense jogou duas vezes seguidas 
para reduzir as despesas com viagens. De 
acordo com Marcus Soares, esta é uma situ-
ação corriqueira e ocorre de comum acordo 
entre comissão técnica das equipes e Federa-
ção Paraibana.

No Sub-19, o Grêmio UFPB perdeu para 
o Ansef/Master por 56 a 30. Todas as partidas 
do Paraibano foram disputadas no ginásio do 
Esporte Clube Cabo Branco.

Equipe do Estado fez uma boa apresentação no Campeonato Brasileiro de 2013 que reuniu os melhores do país

Pedro Alves
Especial para A União



Depois de golear o Paraíba, 
Kashima já pensa no Sapé
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AMADOR

Partida está programada
para o próximo dia 12
no interior paraibano

O conselheiro Petrônio 
Gadelha lamentou a derrota 
do Galo para o Fortaleza e 
disse que o objetivo principal 
do time é se manter na Série 
C do Campeonato Brasileiro, 
argumentando que os pro-
blemas foram muitos para 
a formação do elenco em 
virtude da briga na Justiça 
pelo direito do Treze. Mesmo 
assim, o alvinegro, apesar de ter caído para o 
sétimo lugar está a apenas dois pontos do quarto 
colocado e tem chances reais de melhorar essa 
posição, embora tenha apenas um jogo em casa - 
contra o Àguia - e três fora diante do Paysandu, 
Guarani-CE e Luverdense.

Ficar na Série C

Copa Paraíba
promete equilíbrio

Hoje tem Botafogo x Treze no Estádio da Graça 
pela segunda rodada da Copa Paraíba Sub-21 e o que 
esperar desse tradicional clássico? Vi o jogo CSP 2 x 1 
Treze, quarta-feira passada no mesmo local, e o equilíbro 
marcou a abertura. Confesso que esperava menos do 
Galo pode estar mais concentrado na Série C do Cam-
peonato Brasileiro, mas me surpreendi com a determi-
nação dos garotos, bem comandados por Walter Bahia. 
A vitória do time de Ramiro veio nos detalhes porque 
durante os 90 minutos ninguém mostrou superioridade.

E acho que hoje não vai ser diferente. O Botafogo, a 
exemplo do Treze, tem a base da Taça Paraíba Sub-19 e 
entra na disputa disposto a conquistar a segunda vaga na 
Copa do Brasil de 2013. A competição perdeu um pouco de 
seu brilho por contar com apenas três clubes, isto porque 
Cruzeiro, de Itaporanga; e Atlético, de Cajazeiras; desistiram 
a duas semanas do início, atrapalhando a tabela da compe-
tição que teve de ser reformulada.

A propósito, a federação precisa retirar do regu-
lamento da Copa Paraíba de 2013 a inclusão de clubes 
egressos da Segunda Divisão no mesmo ano. Não tem 
sentido mesmo essa inclusão antecipada sem saber os 
problemas enfrentados durante a Segundona onde a 
faixa etária é totalmente diferente. Existe dirigentes que 
já defendem uma competição mais aberta no quesito 
limite de idade sob a alegação que a Copa do Brasil é nos 
mesmos moldes de outras competições profissionais.

Merece reflexão a temática e temos tempo demais 
para encontrar um melhor caminho e tornar a dispu-
ta mais interessante no aspecto técnico e financeiro. 
Vamos a Graça hoje e torcer por um bom jogo entre 
Botafogo e Treze. Tem tudo para agradar ao torcedor.

varellajp@yahoo.com.br

Geraldo 
Varela

No Grupo A, o do Treze, a 
diferença do nono colocado, 
na zona de rebaixamento, 
para o quarto colocado é de 
apenas três pontos, no caso 
do Cuiabá para o Salgueiro. 
Só o último colocado, o 
Guarany, está fora da briga.

Equilíbrio

Mais uma indisciplina ao faltar treino no Flamengo e não 
sei porque a diretoria aceitou esse jogador de volta. Ele 
não tem nenhum compromisso com a instituição e se 
trata de um caso perdido. Ontem, a diretoria voltou a se 
reunir para tratar do caso. Espero que tenham se livrado.

Depois de duas vitórias 
seguidas e afastamento da 
zona da degola, o Flamengo 
voltou a perder, agora para 
o Fluminense por 1 a 0, com 
Botinelli perdendo pênalti 
aos 42 minutos do segundo 
tempo.

Reação freada

Adriano, sempre ele

A estreia das Belas do Kashima não poderia ter sido melhor, 
domingo passado, no Estádio da Graça. A goleada de 8 a 0 
sobre o Paraíba de Cajazeiras mostrou que o time é um forte 
candidato à classificação e pode sonhar com a Copa do Brasil 
de 2013. Agora aguarda-se a estreia das Belas do Belo.

Kashima fez bonito

Depois da goleada de 
8 a 0 diante do Paraíba de 
Cajazeiras, na abertura do 
Campeonato Paraibano de 
Futebol Feminino 2012, no 
último domingo, em João 
Pessoa, a equipe do Kashima 
concentra as atenções para 
a partida contra o Sapé, pro-
gramada para o próximo dia 
12, em Sapé, quando poderá 
se classificar de forma an-
tecipada à fase seguinte da 
competição.

A treinadora Gleide Cos-
ta disse ontem que o expres-
sivo resultado na estreia não 
é motivo de muita comemo-
ração, até mesmo porque o 
campeonato está nivelado, 
haja vista que muita coisa 
ainda vai acontecer até o 
término desta primeira fase. 
“Não podemos dizer que a 
equipe do Paraíba está fora 
do certame. O time tem chan-

ces claras de uma recupera-
ção. Na partida em que ven-
cemos por 8 a 0 ganhamos 
na parte física e tática, mas, o 
campeonato apenas iniciou”, 
afirmou a treinadora.

O Kashima durante to-
dos os 80 minutos de jogo 
foi superior ao adversário. 
As goleiras Élida, no primei-
ro tempo e Edvânia, na eta-
pa final, não trabalharam. O 
primeiro gol do Kashima foi 
anotado logo aos oito minu-
tos de jogo, através de Joana 
(a matadora), ex-Treze e Bo-
tafogo, após uma assistência 
da atacante Lucilene. 

Com 1 a 0 na partida, o 
Kashima foi mais forte para 
cima do adversário e ampliou 
o placar através de Lucilene. 
O primeiro tempo terminou 
em 2 a 0. Na etapa final, a 
técnica Gleide Costa trocou 
a meia “Cê” por Betânia e a 
equipe cresceu de rendimen-
to. O meio-campo do Kashima 
envolveu o time do Paraíba e 
ficou mais fácil para as finali-
zações. 

“Ganhamos apenas uma 
partida. O Paraibano Femini-

no está nivelado. Tem ótimas 
equipes e vamos continuar 
trabalhando com o foco de 
chegar à próxima fase. Ape-
sar do resultado, o time ainda 
precisa melhorar, mas, vamos 
trabalhar nos treinamentos, 
afinal, só voltaremos a cam-
po no próximo dia 12, então, 
temos tempo de sobra para 
trabalhar o grupo”, afirmou 
a treinadora. A equipe do 
Kashima esteve em campo 
com Élida (Edvânia), Érica, 
Cris (Danila), Rincón e Neide; 
Ronaldinha (Neide), Leidjane 
(Alany), Cê (Betânia) e Kely; 
Lucilene e Joana (Taty).

O Campeonato Paraiba-
no de Futebol Feminino pros-
segue na próxima sexta-feira 
com dois jogos do Grupo A. 
Avaí x Paulistano se enfren-
tam às 19h45. Às 20h50, o 
Cabo Franco joga com o Amé-
rica. Os dois jogos serão no 
Estádio Leonardo da Silveira, 
campo da Graça.

 
TABAJARA
O “escrete campeão” da 

Rádio Tabajara deu um show 
de transmissão de abertura 

do Paraibano Feminino 2012. 
Comandado pelo radialista Di 
Stefano, a emissora oficial es-
teve sempre em cima do lan-
ce levando à população todos 
os detalhes da partida entre 
Kashima x Paraíba. Ontem, 
a superintendente da rádio, 
Maria Eduarda Santos (Duda  
Santos) informou que a mis-
são da emissora é informar ao 
ouvinte, ao povo da Paraíba, 
tudo que está ocorrendo, seja 
na área esportiva e em outros 
segmentos.

“Temos o maior carinho 
pelas mulheres do nosso Es-
tado. Temos a obrigação de 
transmitir não apenas o fute-
bol masculino, mas, também, 
o futebol feminino. Nossa 
obrigação é divulgar. Somos 
responsáveis pelo que leva-
mos ao ar e, o Campeonato 
Paraibano de Futebol Femi-
nino também está em nos-
sos planos”, assegurou Dada 
Santos, acrescentando que “a 
competência dos profissio-
nais que estiveram coman-
dando o jogo entre Kashima x 
Paraíba, no último domingo, 
fez a diferença”. 

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

Sobrevivente do massacre nos Jogos de 
Munique relembra 40 anos da tragédia

 O episódio que manchou 
os Jogos Olímpicos de 1972 
não sai da memória de quem 
estava na Vila Olímpica. Es-
pecialmente do nadador is-
raelense Avraham Melamed, 
sobrevivente do Massacre de 
Munique, que completou 40 
anos. Morador de Nova York, 
hoje ele usa o esporte que o 
consolidou como atleta e téc-
nico em três edições das Olím-
piadas para tentar esquecer o 
trauma.

“Eu vi meus amigos mor-
rerem, e isso não é fácil. De-
pois de tudo aquilo eu não 
quis reviver aquelas cenas. 
Precisava esquecer tudo e 
seguir em frente com minha 
vida” contou Avraham.

Até ocorrer o Massacre de 
Munique, o desempenho do 
nadador americano Mark Spitz, 
com oito medalhas de ouro, 
era o destaque dos Jogos. No 
dia seguinte ao feito histórico, 
oito terroristas subiram nos 
dois metros de arame nas aco-

modações da Vila Olímpica e, 
vestidos com uniformes es-
portivos, munidos com rifles, 
granadas e metralhadoras 
escondidas em bolsas, se di-
rigiram ao prédio onde estava 
a delegação de Israel.

Onze membros foram 
feitos reféns pelo grupo ter-
rorista palestino chamado 
Setembro Negro. Todos os 
desportistas mantidos sob 
controle dos sequestradores 
foram assassinados, entre eles 
Moshe Weinberg, treinador 
da equipe de lutas do país, 
e Youssef Romano, atleta do 
levantamento de peso.

“Eu estava na cama, dor-
mindo profundamente. De re-
pente, acordei com o barulho. 
Achei que fosse uma festa no 
prédio ao lado. Mas aí surgi-
ram gritos e notei que a coisa 
era séria. Então, um membro 
do nosso time conseguiu en-
trar no quarto e avisou que 
os terroristas haviam feito 
reféns. Levantei, me vesti, 

subi ao segundo andar e olhei 
pela sacada. Dali, vi o corpo 
do Moshe Weinberg sendo 
carregado, cheio de sangue” 
lembrou o nadador.

Luiz Cláudio Menon, que 
integrou a Seleção Brasileira 
de Basquete nas Olimpíadas 
daquele ano, acredita que nem 
os mais pessimistas poderiam 
prever um acontecimento tão 
trágico. A paz tomava conta 
da Vila Olímpica em 1972. 
“Jamais, em tempo algum, 
alguém poderia imaginar 
que as Olimpíadas servissem 
para um ataque terrorista. O 
slogan de que "esporte faz 
amigos" estava mais do que 
presente. Nós éramos muito 
bem acolhidos” recordou o 
bicampeão mundial.

Após o atentado, foi 
declarada a suspensão do 
evento, e os atletas ficaram 
proibidos de deixar os alo-
jamentos. Um insucesso na 
emboscada planejada pela 
polícia alemã causou uma 

falha no resgate dos espor-
tistas, que até então eram 
mantidos como reféns. Ao 
perceberem que algo estava 
para acontecer, os terroristas 
iniciaram um tiroteio, e todos 
os israelenses foram baleados.

“Por volta das 23h30 
nos chegou a notícia de que 
todos estavam salvos. Lem-
bro de termos comemorado, 
dando socos no ar e trocan-
do abraços. E fomos dormir 
exaustos e aliviados. Então, 
quando acordamos, soube-
mos que todos estavam mor-
tos”disse Avraham.

Depois da tragédia, a 
segurança passou a ser mais 
valorizada nas Olímpiadas. 
Em Londres, este ano, havia 
23.700 policiais de pron-
tidão, quase 12 vezes mais do 
que em Munique. Os gastos 
passaram a representar o 
equivalente a mais de um 
R$ 1,5 bilhão, enquanto, em 
1972, a organização teve o 
custo de R$ 4 milhões.

 A técnica Gledes Costa conversa com as jogadoras e avalia a estreia vitoriosa do Kashima no Campeonato Paraibano Feminino de 2012

FOTO: Divulgação



Bota estreia hoje contra o Treze
COPA PARAÍBA SUB-21

FUTEBOL 
PARAÍBA
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Briga pela segunda vaga 
na Copa do Brasil de 2013 
volta a esquentar

Na briga pela segunda 
vaga na Copa do Brasil/2013, 
Botafogo e Treze, se enfren-
tam hoje, às 20h30, no Estádio 
Leonardo Vinagre da Silveira, 
a Graça, em Cruz das Armas, 
pela segunda rodada da Copa 
Paraíba Sub-21. As equipes 
estão em situações distintas 
na disputa, com o Belo fa-
zendo a estreia, enquanto o 
alvinegro serrano buscará a 
reabilitação da derrota para 
o Centro Sportivo Paraibano 
(2 a 1), na semana passada, 
no mesmo local. 

Para que o torcedor pres-
tigie o clássico a diretoria 
colocou à disposição, desde 
ontem, ingressos antecipados, 
ao preço de R$ 5,00, com ven-
das na rede de Postos Opção, 
espalhados pela capital. Quem 
deixar para comprar na Graça, 
pagará R$ 5,00 (estudante) e 
R$ 10,00 (inteira).  

Desta vez o torcedor bo-
tafoguense terá um novo time 
dentro e fora de campo, com a 
contratação do treinador Pe-
dro Manta e o aproveitamen-
to de vários jogadores da base 
e alguns reforços. Durante a 
pré-temporada o alvinegro 
da capital realizou apenas um 
amistoso, na vitória contra 
o “misto” do Santa Cruz-PE 
(2 a 1), no CT do Unibol, em 
Paulista, no interior pernam-
bucano. Para encarar o rival 

o comandante botafoguense 
tem apenas uma dúvida para 
escalar o time, com o possível 
aproveitamento do lateral es-
querdo Italo, que sente dores 
na coxa esquerda. O restante 
estará à disposição da comis-
são técnica para brigar pela 
primeira vitória da dispu-
ta, que já tem o Campinense 
(atual campeão estadual) o 
primeiro representante parai-
bano no desafio nacional. 

De acordo com Manta, 
trata-se de uma competição 
curta e acirrada, com mais 
dois concorrentes – Treze e 
CSP – fortes e tradicionais do 
futebol paraibano. “Quem não 
for competente e aproveitar 
melhor as oportunidades 
para vencer ficará pelo meio 
do caminho. 

Encarar um clássico na 
estreia em casa será um bom 
teste para quem brigará pelo 
título e a vaga na Copa do Bra-
sil”, comentou. Entre as novi-
dades do alvinegro a possível 
escalação do goleiro Jailson, 
recém-contratado do clube, 
que brigará pela vaga com 
Neto e Andrezo. O reforço veio 
do 4 de Julho de Piripiri-PI, 
com passagem pelo Santa 
Cruz-PE, Vitória de Santo An-
tão-PE e Petrolina-PE. 

“Chego para ajudar e co-
laborar com o grupo, em mais 
um desafio na minha carreira. 
Vinha jogando e estou pronto 
para enfrentar o Treze”, fri-
sou. Pelo lado do Treze a or-
dem é conquistar a reabilita-
ção, no segundo compromisso 
fora de casa – a equipe perdeu 

na estreia para o CSP (2 a 1) 
– na competição. O treinador 
Valter Bahia deve fazer algu-
mas mudanças para vencer o 
clássico, com as entradas do 
volante Jhonatha, que veio do 
Xangrande-PE, além do meia 
Catê, que estava no Ceará. Os 
dois entraram no segundo 
tempo na derrota para o Tigre 
e deixaram boas impressões. 
Na opinião de Valter o Treze 
fez uma boa partida contra o 
CSP, porém, não soube apro-
veitar as chances que teve du-
rante o jogo para vencer. 

Segundo ele, não adianta 
ficar lamentando, mas buscar 
a reabilitação, diante de um 
rival forte que se preparou 
para o desafio. “Temos que jo-
gar melhor e obter a primeira 
vitória fora de casa, mesmo 
reconhecendo o valor do ri-
val. Iremos fazer mudanças 
para deixar a equipe mais for-
te para o clássico”, disse. Uma 
das esperanças de gols do 
Treze, o atacante Dú, espera 
que o time se encontre e con-
siga vencer a primeira. 

Ele conhece de perto o 
poderio do Botafogo, mas 
aposta na força de vontade 
e determinação do grupo. 
“Futebol se ganha em campo, 
principalmente no clássico 
que envolve duas forças do 
futebol paraibano. Espero 
ajudar o time marcando os 
gols da vitória”, observou o 
ex-atleta do Nacional de Pa-
tos. Quem apita o espetáculo 
é Antônio Carlos Rocha, com 
bandeirinhas de Broney Ma-
chado e Gutemberg Pereira. 

Série C - Grupo A 
Times PG J V E D GP GC SG
1º Luverdense-MT  32  14  10  2  2  28  19  9  
2º Fortaleza-CE  29  14  8  5  1  21  9  12  
3º Santa Cruz-PE  19  14  4  7  3  22  15  7  
4º Salgueiro-PE  18  14  4  6  4  22  20  2  
5º Águia-PA  17  14  4  5  5  18  25  -7  
6º Paysandu-PA  17  14  3  8  3  16  16  0  
7º Treze-PB  16  14  5  1  8  17  26  -9  
8º Icasa-CE  15  14  4  3  7  12  17  -5  
9º Cuiabá-MT  15  14  3  6  5  15  14  1  
10º Guarany-CE  9  14  2  3  9  16  26  -10   
Próximos jogos
5/10     
21h30   Luverdense-MT  x  Guarany-CE
6/10 - 16h  Icasa-CE  x  Santa Cruz-PE
  Salgueiro-PE  x  Águia-PA
  Paysandu-PA  x  Treze-PB
6/10 - 17h  Fortaleza-CE  x  Cuiabá-MT

Classificação

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

Botafogo está pronto para o jogo de estreia contra o Treze pela Copa Paraíba Sub-21 na Graça

Meta do alvinegro no Brasileiro é 
se manter na Série C do próximo ano

Após perder para o For-
taleza-CE (2 a 0) e cair para 
a sétima colocação no grupo 
A da Série D, com 16 pontos 
ganhos o Treze briga para se 
manter na competição nacio-
nal. Para quem integrava o 
G4 e foi derrotado duas vezes 
consecutivas – contra o Cuia-
bá-MT (5 a 1) e o próprio For-
taleza-CE (2 a 0) no último sá-
bado, no Estádio Amigão, em 
Campina Grande – a situação 
do representante paraibano 
ficou complicada para evitar a 
queda nas últimas colocações. 
O time terá dois compromis-
sos fora de Campina Grande, 
contra o Paysandu-PA, no pró-
ximo sábado, às 16h, no Está-
dio Mangueirão, em Belém-PA, 
pela 15ª rodada, além de enca-

rar o Guarany de Sobral-CE, no 
dia 14 deste mês, às 16h30, no 
Estádio do Junco, em Sobral, 
no interior cearense. 

A última vitória galista 
na Série C foi contra o Santa 
Cruz-PE (2 a 1), no dia 16 de 
setembro, no Estádio Amigão. 
Outro adversário do Galo da 
Borborema é não vencer fora 
de casa, complicando ainda 
mais a vida do alvinegro ser-
rano. Para quem estava entre 
os primeiros colocados e dei-
xou escapar a chance de con-
tinuar no G4 o momento é de 
superar as dificuldades e cor-
rer atrás dos pontos que per-
deu em seus domínios. Para 
o gerente de futebol, Josimar 
Barbosa, o Joba, a derrota 
para o Fortaleza não estava 

nos planos, principalmente 
pela boa campanha que o time 
vinha realizando em partidas 
na Serra da Borborema. 

Segundo ele, resta correr 
atrás e conseguir voltar às 
primeiras posições, mesmo 
reconhecendo as dificulda-
des que o time terá nos pró-
ximos desafios fora de casa. 
“Não temos outra alternativa 
a não ser somar pontos e ven-
cer a primeira longe da nossa 
torcida. Muita calma nesta 
hora e trabalhar para que o 
Treze volte a fazer parte do 
G4”, comentou. Para enfren-
tar os paraenses o Treze não 
contará com o zagueiro Tiago 
Gaspareto e o atacante Bra-
são, que receberam o tercei-
ro cartão amarelo no último 

compromisso. O treinador 
Marcelo Vilar pode optar por 
Márcio Garcia, que atuaria ao 
lado de Adalberto, na forma-
ção da zaga alvinegra. 

No ataque, as opções são 
Ney Mineiro, Rodrigo Pardal 
e Vavá, que brigarão por duas 
vagas. No coletivo de ama-
nhã, que acontecerá no Es-
tádio Amigão, o comandante 
galista, observará as opções 
para formar o time que bus-
cará a reabilitação em solo 
paraense.  “Infelizmente tere-
mos desfalques importantes 
que serão substituídos por 
profissionais competentes. 
Espero que possamos obter a 
reabilitação e melhorar nos-
sa situação na fase classifica-
tória”, observou. 

O Campinense come-
çou o ano, dando ao seu 
torcedor um presente óti-
mo. Em uma jogada só, a 
Raposa conseguiu tirar do 
seu maior rival, o seu maior 
destaque, o atacante War-
ley. O brasiliense fez jus ao 
investimento e foi o arti-
lheiro do Campeonato Pa-
raibano pelo Rubro-Negro, 
que terminou com o título 
da competição. Mas sua 
passagem pelo Campinense 
acabou. Na tarde de ontem, 
Warley acertou seu desliga-
mento do time de Campina 
Grande.

Juntamente com o ca-

Raposa dispensa Warley 
e mais três jogadores

 CAMPINENSE

No último sábado não 
houve comemoração 
como nos jogos 
anteriores e o Treze caiu 
da quarta para a sétima 
posição na tabela

misa nove, saem nomes 
como os do zagueiro Ben
-Hur, do volante Charles 
Wagner e do meio-campis-
ta Fernandes, que também 
entraram em acordo com a 
diretoria e acertaram res-
cisão. No momento, a única 
situação pendente é a do za-
gueiro, Diego Padilha, que 
está lesionado e vai conti-
nuar no clube pelo menos 
até sua recuperação.

Os primeiros acordos 
para a saída de alguns atle-
tas, que fizeram parte do 
elenco que disputou o Cam-
peonato Brasileiro da Série 
D, veio após o mandatário 
raposeiro, Wilian Simões, 
ter revelado, sem citar no-
mes, que havia um grupo 
de jogadores que estavam 
descompromissados com o 
clube. Segundo o dirigente, 
o time era superior ao Ba-
raúnas-RN e não podia ter 
perdido a classificação para 
o time potiguar.

“Alguns jogadores es-
tavam descontentes e aca-
baram descontando isso no 
projeto e na diretoria que 
deu todas as condições. Pe-
dimos para os torcedores 
que souberem de alguma 
coisa que nos avisem, para 
que a gente não contrate 
mais jogadores sem com-
promisso com o time”,, fri-
sou o comandante.

Mesmo com essas bai-
xas, é intenção da diretoria 
manter alguns atletas para 
a temporada do ano que 
vem, em que o clube vai dis-
putar a Copa do Nordeste e 
o Paraibano.Atacante não é mais da Raposa

FOTO:: Divulgação

FOTO: Fábio Fernandes/Divulgação

FOTO: Hiran Barbosa/Divulgação



A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 2 de outubro de 2012

NACIONAL
& Mundo

Tricolor carioca abriu 
seis pontos sobre o 
Atlético Mineiro

Chance de título é de 84,8%
FLUMINENSE

O Fluminense venceu no-
vamente uma partida no Cam-
peonato Brasileiro, no último 
domingo, contra o Flamengo 
e se firmou ainda mais como 
principal candidato ao título 
da competição. Com o resul-
tado de 1 a 0 sobre o rival ca-
rioca, o time tricolor abriu a 
maior vantagem de um líder 
na competição deste ano - seis 
pontos - e agora tem 84,8% de 
chances de ser campeão, se-
gundo o site Chance de Gol.

Além dos três pontos 
obtidos na disputa com o 
Flamengo, o Fluminense foi 
beneficiado pelo tropeço do 
Atlético-MG nesta rodada. O 
segundo colocado do Brasilei-
ro e principal concorrente do 
Tricolor apenas empatou com 
a Portuguesa no último sába-
do e viu suas chances de alcan-
çar o título despencarem para 
11,5%.

O Flamengo deu sua se-
gunda ‘ajuda’ ao Fluminense 
em menos de uma semana. 
Depois de vencer o vice-líder 
Atlético-MG no meio da sema-
na, a equipe da Gávea não con-
seguiu tirar pontos do rival no 
último domingo, no Engenhão. 
O Tricolor sofreu, mas contou 
com belo gol de voleio do arti-
lheiro Fred e defesa de pênalti 
de Diego Cavalieri no final do 
clássico para vencer mais uma 
e abrir seis pontos na ponta do 
Campeonato Brasileiro

O técnico Abel Braga ad-
mitiu estar surpreso com a 
campanha quase irretocável 
do time e atribuiu a boa van-

tagem na ponta da tabela tam-
bém à queda de produção do 
Atlético-MG no segundo turno 
do campeonato.

“No fundo, essa vanta-
gem me surpreende, sim. Mas 
isso também se deve, porque 
o Atlético não vem pintando 
com a regularidade de antes 
e nós aproveitamos um pou-
co isso”, analisou o técnico 
tricolor, sem esquecer de al-
guns vacilos, que poderiam 
ter sido evitados e aumenta-
riam ainda mais os números 
de seu time.

“Ainda tivemos jogos ines-
perados, como aquele para o 
Figueirense que vencíamos 
com um jogador a mais e acei-
tamos o empate. A derrota 
para o Atlético-GO também. 
Mas acho que o nosso grande 
segredo foi superar estes jo-
gos e nos preocuparmos ape-
nas conosco mesmo. Sabemos 
conviver com resultados que 
não são tão bons”, valorizou 
Abel.

E apesar dos excelentes 
números, o Fluminense terá 
que repetir sua regularidade 
para manter a vantagem e au-
mentar as chances de título 
na próxima rodada. O líder do 
campeonato encara mais um 
clássico regional, desta vez con-
tra o Botafogo. O Atlético-MG, 
segundo colocado, pega o Fi-
gueirense, penúltimo colocado 
na tabela.

O Flamengo deu sua se-
gunda ‘ajuda’ ao Fluminense 
em menos de uma semana. 
Depois de vencer o vice-líder 
Atlético-MG no meio da se-
mana, a equipe da Gávea não 
conseguiu tirar pontos do rival 
nesse domingo, no Engenhão. 

Classificação

Os jogadores da 
Seleção Brasileira se 
apresentaram ontem 
no Hotel Caesar Park, 
em Guarulhos, em São 
Paulo. 

No final da tarde, 
no Centro de Treina-
mento Joaquim Grava, 
do Corinthians, Mano 
Menezes comandou 
o primeiro treino na 
preparação para en-
frentar a Argentina 
amanhã, na cidade de 
Resistencia.

O jogo de amanhã, 
às 22 horas, é decisivo 
pelo Superclássico das 
Américas, e o Brasil en-
tra com a vantagen do 
empate para ficar com 

a taça, pois venceu em 
Goiânia por 2 a 1. Ho-
je,o treinamento no CT 
do Corinthians será às 
10 horas. 

A delegação viaja 
às 17 horas em voo fre-
tado para Resistencia, 
com chegada prevista 
na cidade argentina 
para as 19h25.

A delegação retor-
na depois do jogo con-
tra a Argentina, com 
saída de Resistencia na 
madrugada de quinta-
feira, à 1h, também em 
voo fretado, e chegada 
a São Paulo, em Guaru-
lhos, às 4h25, e ao Rio 
de Janeiro, no Tom Jo-
bim às 5h25.

Seleção se apresenta
para jogo na Argentina

 Depois de se mostrar 
aliviado com o fim do mês de 
setembro, em que o Atlético
-MG fez oito jogos (venceu 
dois, perdeu três e empatou 
três) e perdeu a liderança 
do Campeonato Brasileiro, o 
técnico Cuca disse que a que-
da de rendimento do time 
mineiro, que não vence há 
quatro partidas, se deve ao 
desgaste físico, que resultou 
em contusões de atletas nes-
se período.

“Estamos jogando do-
mingo e quarta. É muito pu-
xado isso. Estamos correndo 
nove, dez quilômetros por 
partida. Isso acaba desgas-
tando o time. Tivemos uma 
caída, sim”, reconheceu o trei-
nador atleticano.

Além dos sete jogos pre-
vistos na tabela do Brasilei-
rão para setembro, o Atlético 
enfrentou o Flamengo em 
partida adiada da 14ª roda-

da do primeiro turno. Dos 
oito confrontos disputados 
no mês passado, cinco ocor-
reram fora de casa.

Num intervalo de 27 
dias, Atlético foi derrota-
do por Corinthians (1 a 0), 
Náutico (1 a 0) e Flamengo 
(2 a 1), empatou com Bahia 
(0 a 0), Grêmio (0 a 0) e 
Portuguesa, em 1 a 1, no sá-
bado passado, e venceu Pal-
meiras (3 a 0) e São Paulo 
(1 a 0), ambos no Indepen-
dência. O aproveitamento 
em setembro foi de 37%.

Os maus resultados leva-
ram a equipe alvinegra a per-
der a primeira posição para o 
Fluminense. Além disso, a sé-
rie de partidas motivou o au-
mento do número de lesões 
no grupo alvinegro. Contra a 
Portuguesa, foi a vez de o vo-
lante Pierre sentir a virilha e 
virar dúvida para a sequência 
da competição.

Cuca vê desgaste físico 
para justificar a queda

ATLÉTICO-MG

O Atlético Mineiro não conseguiu furar a defesa do Grêmio: 0 a 0

FOTO: David Normando/Photocamera/Divulgação

Série A 
Times PG J V E D GP GC SG
10  Fluminense-RJ  59  27  17  8  2  44  18  26 

20  Atlético-MG  53  27  15  8  4  41  20  21 

30  Grêmio-RS  50  27  15  5  7  38  22  16 

40  Vasco-RJ  47  27  13  8  6  35  27  8 

50  São Paulo-SP  43  27  13  4  10  39  29  10 

60  Internacional-RS  41  27  10  11  6  33  23  10 

70  Botafogo-RJ  40  27  11  7  9  41  35  6 

80  Corinthians-SP  39  27  10  9  8  33  26  7 

90  Cruzeiro-MG  36  27  10  6  11  32  36  -4 

100  Náutico-PE  34  27  10  4  13  33  42  -9 

110  Flamengo-RJ  34  27  9  7  11  28  37  -9 

120  Bahia-BA  34  27  8  10  9  29  30  -1 

130  Santos-SP  34  27  8  10  9  32  36  -4 

140  Ponte Preta-SP  34  27  8  10  9  30  35  -5 

150  Portuguesa-SP  33  27  8  9  10  29  31  -2 

160  Coritiba-PR  29  27  8  5  14  39  47  -8 

170  Sport-PE  27  27  6  9  12  23  38  -15 

180  Palmeiras-SP  26  27  7  5  15  28  36  -8 

190  Figueirense-SC  22  27  5  7  15  30  48  -18 

200  Atlético-GO  20  27  4  8  15  27  48  -21 
  
Jogo de quarta
4/10 - 21h Flamengo-RJ x Bahia-BA 

 Portuguesa-SP x Sport-PE 

 Coritiba-PR x Ponte Preta-SP 

6/10 - 16h São Paulo-SP x Palmeiras-SP 

16h20  Santos-SP x Internacional-RS 

 Atlético-GO x Vasco da Gama-RJ 

 Náutico-PE x Corinthians-SP 

6/10 - 18h30 Fluminense-RJ x Botafogo-RJ 

 Atlético-MG x Figueirense-SC 

 Grêmio-RS x Cruzeiro-MG 

Resultados da rodada do último final de semana:  
Portuguesa-SP 1 x 1 Atlético-MG, Vasco 3 x 1 Figueirense-SC, 
Náutico-PE 2 x 0 Atlético-GO, Cruzeiro 0 x 0 Internacional-RS, 

Palmeiras-SP 3 x 0 Ponte Preta-SP, Bahia 2 x 0 Botafogo, 
Corinthians-SP 3 x 0 Sport-PE, Flamengo 0 x 1 Fluminense, 
Coritiba-PR 1 x 1 São Paulo e Grêmio-RS 1 x 1 Santos-SP 

Fred voltou a ser decisivo ao marcar o único gol do jogo de domingo passado no Engenhão, repetindo o primeiro turno do Brasileiro

Mano Menezes começa a definir time para o jogo de amanhã
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Governo vai investir mais R$ 50 mi
saneamento na capital

As obras vão ampliar a 
cobertura de esgoto dos 
atuais 66,41% para 83,62%

O governador Ricardo 
Coutinho anunciou que nos 
próximos dias vai abrir licita-
ção para obras de esgotamen-
to sanitário dos bairros do 
Valentina, Seixas, Penha, José 
Américo, Jardim Colibris, La-
ranjeiras e Água Fria. As obras 
a serem executadas pela Ca-
gepa vão ampliar a cobertura 
de esgoto de João Pessoa dos 
atuais 66,41% para 83,62%. 
Serão investidos R$ 50 mi-
lhões, recursos oriundos do 
PAC e do Governo do Estado.

De acordo com o gover-
nador, estas obras vão pos-
sibilitar a ligação do esgoto 
em aproximadamente 37.500 
residências e promover uma 
melhoria na qualidade de vida 
dos moradores desses bairros 
de João Pessoa. “Esse é um 
grande avanço para a saúde e 
o meio ambiente da capital e 
estamos conseguindo atingir 
também em outras grandes 
cidades como Campina Gran-
de, Guarabira e Cajazeiras”, 
comentou.  

Durante o seu programa 
semanal na Rádio Tabajara, 
Ricardo Coutinh informou que 
serão licitados os sistemas 
de esgotamento sanitário do 
Valentina Figueiredo e adja-
cências, dos bairros do Seixas 

CONCORRÊNCIA Nº 01/2012/SERHMACT
RESULTADO DA REANÁLISE DA PROPOSTA TÉCNICA

REGISTRO CGE Nº 12-00457-3
Tendo em vista os Recursos Administrativos constantes nos processos de números 1060/2012, 

1061/2012, 1062/2012 e 1070/2012, e após reanálise das Propostas Técnicas da Concorrência nº 
01/2012, a Comissão Permanente de Licitação da SERHMACT, torna público a nova pontuação das 
licitantes, quais sejam: a empresa ECOPLAN Engenharia Ltda – Nota técnica: 98,78; o consórcio KL 
Serviços de Engenharia S.A./PLANEP – Planejamento, Estudos e Projetos – Nota Técnica: 95,00; 
o Consórcio CONCREMAT Engenharia e Tecnologia S/A/ENGECONSULT Consultores Técnicos 
Ltda – Nota Técnica: 94,61; a empresa IBI Engenharia Consultiva S/S – Nota Técnica: 94,22 e a 
empresa GEOTECHNIQUE – Consultoria e Engenharia Ltda – Nota Técnica: 92,11. 

Maria Navegante da Silva
Presidente CPL/SERHMACT

AVISO DE LICITAÇÃO – REPUBLICAÇÃO POR INCORREÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 004/12

Registro CGE Nº. 12-01606-2
Objeto: Aquisição de flanges cego, flanges pescoço, raquetes, cotovelos, bujões, buchas, tês, 

tês de redução, niples, tampões, luvas, cruzetas, curvas de retorno, válvulas de ½”, 1” e 2”, tubos de 
condução e uniões e conjuntos de parafusos, em conformidade com o Anexo 2 – Termo de Referência.

Retirada do Edital: Através do site http://www.pbgas.pb.gov.br e www.licitacoes-e.com.br / ou 
obtido pelos interessados, de segunda a sexta-feira, em horário de expediente externo (das 08h30min 
às 11h30min e das 14h30min às 17h30min), no escritório da PBGÁS, sito na Rua Avenida Presidente 
Epitácio Pessoa, n° 4.756, Cabo Branco, João Pessoa – PB.

Local (Site): www.licitacoes-e.com.br
Abertura: 15 de outubro 2012, às 09h30min (horário de Brasília).
Encaminhamento das propostas de preços: A partir da divulgação do Edital até as 09h00min 

do dia 15/10/2012.
FABÍOLA GOMES DOS SANTOS

Pregoeira

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 008/12

Registro CGE Nº. 12-01667-5
Objeto: Aquisição pela PBGÁS de Subdutos de polietileno (PEAD) de 40 mm (conforme norma 

NBR 14683-1) e Tubos de polietileno (PEAD) PE 80, SDR11, em conformidade com o Anexo 2 – 
Termo de Referência.

Retirada do Edital: Através do site http://www.pbgas.pb.gov.br e www.licitacoes-e.com.br / ou 
obtido pelos interessados, de segunda a sexta-feira, em horário de expediente externo (das 08h30min 
às 11h30min e das 14h30min às 17h30min), no escritório da PBGÁS, sito na Rua Avenida Presidente 
Epitácio Pessoa, n° 4.756, Cabo Branco, João Pessoa – PB.

Local (Site): www.licitacoes-e.com.br
Abertura: 16 de outubro 2012, às 09h30min (horário de Brasília).
Encaminhamento das propostas comerciais: A partir da divulgação do Edital até as 09h00min 

do dia 15/10/2012.
FABÍOLA GOMES DOS SANTOS

Pregoeira

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/
CPF Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação Nº 3852/2012 em João Pessoa, 28 de Setembro 
de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Operação da Pavimentação Asfáltica da Rodovia 
PB/366 – SÃO BENTINHO/COREMAS, com extensão de 35,00 km, com as seguintes características: 
coletor secundário, pista de rolamento com 6,0 m de largura, acostamento de 1,0 m e uma faixa de 
domínio totalizando 30,0 m.. Na(o) – RODOVIA PB 366 – TRECHO SÃO BENTINHO/COREMAS-
-PB. Município:– UF: PB. Processo: 2012-003797/TEC/LO-3254.

A Paraíba apresentou au-
mento de 107% no número 
de mamografias realizadas no 
âmbito do Sistema Único de 
Saúde (SUS), se comparado ao 
primeiro semestre de 2011. 
Este ano, 27.944 exames foram 
realizados, enquanto em 2011 
realizou-se 13.500. Na faixa 
prioritária (50 a 69 anos), fo-
ram realizadas 12.654 mamo-
grafias, o que representa 117% 
a mais que no passado, quando 
foram feitas 5.821 exames.

A Paraíba possui 63 
mamógrafos para atender a 
população. Além de três Uni-
dades de Assistência de Alta 
Complexidade em Oncologia 
(Unacom), um Centro de As-
sistência de Alta Complexidade 
em Oncologia (CACOM), ser-
viços de oncologia pediátrica 
e de radioterapia. O aumento 
na proporção de brasileiras 
que se submeteu ao exame de 
mamografia está condicionado 
à ampliação dos serviços de 
diagnóstico e tratamento do 
câncer de mama no país.

Em 2012, o Ministério da 
Saúde investiu R$ 1,2 milhão 
para a realização dessas ma-
mografias, 110% a mais que 
em 2011, quando foram gastos 
R$ 580,7 mil, no mesmo perío-
do no Estado paraibano.

Estatísticas
Este ano, estima-se o sur-

gimento de mais de 53 mil no-
vos casos da doença. Buscando 
ampliar o acesso a exames e 
tratamentos preventivos, o 
Ministério tem investido na 
ampliação da assistência e 
prevenção do câncer de mama 
que é uma prioridade do SUS. 
O câncer de mama é o primeiro 
tipo mais frequente no mundo, 
e o mais comum entre as mu-
lheres, respondendo por 22% 
dos casos novos a cada ano. Se 
diagnosticado e tratado opor-
tunamente, o prognóstico é re-
lativamente bom.

Ações
Para garantir a melhoria 

do atendimento e a qualidade 
de vida da população, o Mi-
nistério da Saúde incorporou 
o Trastuzumabe, um dos mais 
eficientes medicamentos de 
combate ao câncer de mama, 
no Sistema Único de Saúde 
(SUS). Essa iniciativa faz par-
te do Plano Nacional de Pre-
venção, Diagnóstico e Trata-
mento do Câncer de Colo do 
Útero e de Mama, estratégia 
para expandir a assistência 
oncológica no país, lançado 
pela presidenta Dilma Rous-
seff, no ano passado. 

Cresce 107% número 
de mamografias na PB

pelo sUs

A Universidade Federal de 
Campina Grande (UFCG) divul-
gará amanhã, o resultado da 
prova escrita objetiva do con-
curso para servidor técnico-
-administrativo da instituição. 
A listagem estará disponível 
a partir das 14h, no Portal 
da UFCG, no endereço www.

comprov.ufcg.edu.br. O exame 
de proficiência para o cargo 
de secretário executivo, a pro-
va prática instrumental para 
o cargo de músico-pianista 
correpetidor e a prova prática 
para engenheiro agrícola acon-
tecerão de 23 a 25 deste mês. A 
previsão é que o resultado final 

seja divulgado no dia 20 de no-
vembro.

O concurso oferece 86 va-
gas - sendo 10 de Nível Funda-
mental, 35 de Nível Médio e 41 
de Nível Superior - e os apro-
vados poderão ser nomeados 
para investidura no cargo em 
quaisquer dos sete campi da 

UFCG.  A maior concorrência 
foi para o cargo de Auxiliar em 
Administração (Nível Funda-
mental), com uma média de 
633,25 candidatos por vaga. 
Em seguida, aparece o cargo de 
assistente em administração 
(Nível Médio) com uma con-
corrência de 430,38.

Resultado do concurso sai amanhã
UFcG

Brasília - A Receita Federal lançou ontem o Pro-
grama Alerta, que dá aos contribuintes a oportunida-
de de corrigir erros nos dados informados ao órgão 
antes que seja aberto um procedimento formal de 
fiscalização. A Receita está postando comunicações 
nos Correios, alertando sobre inconsistências nos da-
dos informados por três tipos de pessoas jurídicas. A 
divergência entre o que foi declarado pelas empresas 
e a estimativa do Fisco chega a R$ 3,154 bilhões.

Estão sendo avisadas empresas que realizaram 
vendas para o governo Federal, contribuintes do se-
tor de bebidas e entidades de assistência social que 
se declararam isentas da contribuição previdenciária, 
mas não apresentaram o certificado de isenção. O 
subsecretário de Fiscalização da Receita, Iágaro Jung 
Martins, destaca que o alerta não significa que esses 
contribuintes tentaram sonegar ou fraudar o Fisco.

“Não estamos afirmando que o contribuinte pra-
ticou algum tipo de infração, mas que no nosso cruza-
mento preliminar aparece divergência [entre as infor-
mações prestadas e o banco de dados da Receita]”, disse. 
De acordo com ele, empresas que não se regularizarem 
- corrigindo as divergências ou pagando o imposto devi-
do – serão alvo de fiscalização a partir de 1° de dezem-
bro. Nesse caso, estarão sujeitas a multa de 75% sobre a 

diferença entre o que foi declarado e o cálculo do Fisco.
Dos três grupos de contribuintes selecionados 

para receber o aviso, as entidades de assistência social 
foram as que apresentaram o maior valor em incon-
sistência de dados. No total, 2.091 entidades se decla-
raram isentas de recolher R$ 2,8 bilhões em impostos 
entre 2010 e 2011.

De acordo com a legislação, elas precisam ser 
cadastradas no Ministério da Saúde, Ministério da 
Educação ou Ministério do Desenvolvimento Social e 
Combate à Fome para ter direito ao benefício, o que 
não ficou comprovado. “Essas entidades precisam 
comparecer às unidades da Receita e apresentar cópia 
ou original do certificado [atestando o direito à isen-
ção]”, afirmou o subsecretário de Fiscalização.

Em se tratando das empresas que vendem para 
o governo, levantamento preliminar mostrou diver-
gência de R$ 100 milhões entre o tributo declarado 
por 105 contribuintes e o que foi apurado pela Re-
ceita em 2009 e 2010. Para o setor de bebidas, a dife-
rença ficou em R$ 200 milhões para 23 contribuintes, 
valor referente a 2010 e 2011. As correções nas infor-
mações prestadas por essas pessoas jurídicas podem 
ser feitas no site da Receita na internet, por meio de 
declaração retificadora.

Programa da Receita dá oportunidade 
de corrigir declarações e evitar multa

imposto De RenDa

e Penha e dos bairros do José  
Américo, Água Fria e Cidade 
dos Colibris.

Os sistemas
A implantação do sistema 

de esgotos  do Valentina visa 
a despoluição do Rio Cuiá e 
o tratamento adequado nos 
loteamentos Cidade Maravi-
lhosa 1, Cidade Maravilhosa 2 
e Conjunto Planalto da Boa Es-
perança. A rede coletora terá 
36.023 metros, com emissá-
rio, elevatória e 3.546 ligações 
domiciliares. 

As praias do Seixas e 
Penha terão o seu esgoto co-
letado e  interligado com  o 
sistema da bacia do Rio Aratu 
e do Centro de Convenções. 
Posteriormente, o material 
será enviado para tratamen-
to no Polo de Tratamento de 
Mangabeira.  A rede coletora 
terá  36.023,06 metros, emis-
sário, três elevatórias e 1.547 
ligações de domicílios. 

Outra obra importante 
que será licitada pela Cagepa 
é o saneamento dos bairros 
de São José, Água Fria e Cida-
de dos Colibris. Nesta etapa 
deverá ser implantado o com-
plemento do Interceptor La-
ranjeiras, a estação elevatória, 
além de toda a rede coletora 
e 5.908 ligações domiciliares.  
“Isso resultará no atendimen-
to de 100% do José Américo 
e dos Colibris e parte de Água 
Fria”, destacou Ricardo.  

Em licitação
O Governo do Estado 

também está concluindo a li-
citação para o esgotamento 
sanitário do Cidade Verde e 
Mangabeira, compreendendo 
os conjuntos Benjamin Mara-
nhão, Mariz, Patrícia Tomás 
e Asspom. O investimento 
na obra é superior a R$ 24 

milhões. Está prevista a im-
plantação da rede coletora, in-
terceptores de esgotos, emis-
sários, estações elevatórias e 
8.259 ligações domiciliares.

O esgotamento sanitá-
rio do conjunto Alto do Ma-
teus iniciado há 10 anos pela 
prefeitura da capital está em 
processo de recebimento pelo 

Governo do Estado. Ricardo 
lembrou que a obra é bastan-
te complexa e está sendo en-
tregue ao Estado com muitos 
problemas, como trechos sem 
canos ou canos entupidos que 
impedem o funcionamento.

“Quando fui prefeito da 
capital construí a estação ele-
vatória e tentei passar para o 

Governo do Estado fazer as 
ligações, o que não aconteceu 
e prejudicou a população que 
continuou vivendo com esgo-
to a céu aberto. Mas assumi-
mos a obra, já investimentos 
R$ 3 milhões e vamos concluí
-la em respeito ao dinheiro 
público e a população”, con-
cluiu o governador.    

As obras possibilitarão a ligação do esgoto em 37.500 residências, além de promover uma melhoria na qualidade de vida

FOTO: Divulgação



TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

COOPERATIVA DE CRÉDITOS DE LIVRE AD-
MISSÃO DE ASSOCIADOS DE J. PESSOA LTDA 
– CNPJ/CPF No 35.571.249/0001-31 Torna 
público que a SUDEMA - Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente, emitiu 
a Licença de Instalação nº 3769/2012 em 
João Pessoa, 26 de setembro 2012 - Prazo: 
365 dias. Para a atividade de: Edificação 
Comercial (Unicred) com sistema de 
esgotamento sanitário interligado a rede 
da CAGEPA. Na(o)– R. PROF. SEVERINA 
SOUZA / R. IOLANDA HENRIQUES CA-
VALCANTI – JARDIM OCEANIA Município: 
João Pessoa - UF: PB. PROCESSO: 2012-
006523/TEC/LI-1646

VANGUARDA CONSTRUÇÕES E INCORPORA-
ÇÕES LTDA – CNPJ/CPF No 12.842.380/0001-
90 Torna público que a SUDEMA - Superinten-
dência de Administração do Meio Ambiente, 
emitiu a Licença de Instalação nº 3761/2012 
em João Pessoa, 26 de setembro 2012 - Pra-
zo: 730 dias. Para a atividade de: Edificação 
Multifamiliar c/ 08 unidades Habitacionais, 
dotado de sistema de esgotamento sanitário 
(fossa séptica e sumidouro). Na(o)– R. APOS. 
SEVERINA X. DE CARVALHO ST 57. LT 235. 
QD 256. L. N. MILENIO – GRAMAME. Muni-
cípio: JOÃO PESSOA - UF: PB. PROCESSO: 
2012-005766/TEC/LI-1611

HM EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS LTDA, 
CNPJ/CPF 04.984.742/0001-50, torna público 
que requereu à SUDEMA – Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente, Licença 
de Instalação para a atividade de: LOTE-
AMENTO ESTRADA REAL, COM ÁREA 
TOTAL DE 3,2664 HA, COM 05 QUADRAS 
E 104 LOTES , situado à rua da Várzea, 
Centro de Mamanguape/PB. Processo nº 
2012-007055/TEC/LI-1674.

FLAVIANO FALCONE RIBEIRO COUTINHO 
– CNPJ/CPF No 442.039.854-04 Torna pú-
blico que a SUDEMA - Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, emitiu a 
Licença de Instalação nº 3791/2012 em João 
Pessoa, 26 de setembro 2012 - Prazo: 365 
dias. Para a atividade de: Loteamento urbano 
com 467 lotes, 24 quadras em área de 15,16 
ha. Na(o) - LOTEAMENTO NOVA JACARAÚ, 
ROD 071 - CENTRO Município: Jacaraú - UF: 
PB. PROCESSO: 2012-006479/TEC/LI-1642

PREFEITURA  MUNICIPAL  DE  LAGOA SECA
ESTADO DA PARAÍBA

CNPJ (MF)  08.997.611/0001-68
Rua Cícero Faustino da Silva, No 647 - Centro – Lagoa Seca/PB

Fone: 0XX83-3366-1991 ou 3366-1992

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS 008/2012
A Prefeitura Municipal de LAGOA SECA, através  da Comissão  Permanente  de Licitação,  

nomeada através da  Portaria Nº 008/2012,  de 06 de Janeiro de 2012,  torna público para 
o conhecimento de quem possa interessar, que no dia  16 de OUTUBRO de 2012, às 09:30 
horas, no prédio onde funciona a Prefeitura, localizada na Rua Cícero Faustino da Silva, 647 
centro LAGOA SECA- PB, fará realizar licitação  na modalidade Tomada de Preços, tipo Menor 
Preço Global, com a finalidade de CONTRATAR  SERVIÇOS DE OBRA DE ENGENHARIA  
DESTINADA A REFORMA DE POSTOS DE SAUDE NA ZONA RURAL DO MUNICIPIO, com 
Recursos Próprios do Município ou transferências do SUS  e  de acordo com  especificações 
constantes no  Anexo I do Edital, e ainda observando  as condições  estabelecidas  no Edital. 
Os interessados poderão adquirir cópias do mesmo, até o dia 11 de Outubro,  mediante  cópia 
em meio magnético – apresentando Pendrive ou CD,  ou impresso através do  recolhimento 
de uma taxa no valor de R$ 20,00 (vinte reais), em Conta Bancária  ou  na tesouraria da 
Prefeitura Municipal de LAGOA SECA, maiores informações pelo fone /fax 0xx. 83 –3366 – 
1991, no horário de 08:00 ás 13:00 horas.

LAGOA SECA,  28 de Setembro de 2012

JOYCE DE OLIVEIRA LIMA 
Presidente Substituta da Comissão Permanente de Licitação

PRFEITURA MUNICIPAL DE SANTANA DOS GARROTES

AVISO DE HOMOLOGAÇÃO
TOMDA DE PREÇOS 010/2012
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE SANTANA DOS GARROTES, no uso de suas atri-

buições legais, e de conformidade com a Lei Federal nº 8.666 de 21 de junho de 1993, 
atualizadas pela Leis nº  8.883/94 de 08/06/94 e 9.948 de 27/05/98, com base nas in-
formações constantes no presente processo e considerando que foram observados os 
prazos legais e recursais, conforme consta no processo, nos termos do art. 43, inciso VI, 
do citado diploma legal e de acordo com o relatório final da Comissão Permanente de 
Licitação, HOMOLOGO o presente processo licitatório, ao licitante vencedor, conforme 
encaminhamento da Comissão Permanente de Licitação, em conseqüência ADJUDICO o 
seu objeto, para execução dos serviços com a construção de 04 (quatro) casas do tipo 1, 
20 (vinte) casas do tipo 2, 03 casas do tipo 3 e 01 casa do tipo 4, totalizando 28 (vinte e 
oito) melhorias habitacionais para o controle da doença de chagas, em diversas localidades 
neste município, atendendo ao Termo de Compromisso nº TC/PAC 1379/08, celebrado 
entre a Fundação Nacional de Saúde - FUNASA e a Prefeitura Municipal de Santana dos 
Garrotes - PB e ADJUDICO o seu objeto à empresa: JADA CONSTRUÇÕES E INCORPO-
RAÇÕES LTDA, CNPJ Nº 10.292.460/0001-94,  com o valor de R$ 771.974,01 (setecentos 
e setenta e um mil, novecentos e setenta e quatro reais e um centavo), conforme carta 
proposta, autorizando a emissão da nota de empenho e em conseqüência fica convocado 
os licitantes acima, para assinatura de Termo Contratual, nos termos do art. 64, caput, do 
citado diploma legal, sob as penalidades da Lei.

 Santana dos Garrotes - PB, 28  de Setembro de 2012.

José Alencar Lima
Prefeito 

João Pessoa > Paraíba > terça-FeIra, 2 outubro de 2012Publicidade
26 A UNIÃO 

Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            627,13
Cedente.....: PROJECTA MAT DE CONSTRU O LTDA
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 050162
Responsavel.: L P A CONSTRUCOES LTDA
CPF/CNPJ....: 013585024/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            627,65
Cedente.....: PROJECTA MAT DE CONSTRU O LTDA
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 050163
Responsavel.: L P A CONSTRUCOES LTDA
CPF/CNPJ....: 013585024/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            631,89
Cedente.....: PROJECTA MAT DE CONSTRU O LTDA
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 050164
Responsavel.: MARIA BORGES MADRUGA
CPF/CNPJ....: 008358434-08
Titulo......: CED CRE BAN IND  R$          8.218,66
Cedente.....: ADVOCACIA BELLINATI PEREZ S/C
Apresentante: ADVOCACIA BELLINATI PEREZ S/C
Protocolo...: 2012 - 048869
Responsavel.: NAYANNE DOUETTS DE MEDEIROS
CPF/CNPJ....: 006777191-24
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            190,00
Cedente.....: PUBLIPLACAS PUBLICIDADE EM 
PLACAS L
Apresentante: PUBLIPLACAS PUBLICIDADE EM 
PLACAS L
Protocolo...: 2012 - 049597
Responsavel.: NAYANNE DOUETTS DE MEDEIROS
CPF/CNPJ....: 006777191-24
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            190,00
Cedente.....: PUBLIPLACAS PUBLICIDADE EM 
PLACAS L
Apresentante: PUBLIPLACAS PUBLICIDADE EM 
PLACAS L
Protocolo...: 2012 - 049598

Em razao de que os supracitados devedores nao  fo-
ram encontrados ou se recusaram a aceitar a devida  
intimacao, em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 
10.09.1997, intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima 
citadas a virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  
que  tem,  neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido 
Pessoa No.31, nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias 
uteis, a  partir  desta data,  sob  pena  de  serem  os  
referidos titulos PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  02/10/2012
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAÚNA
FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 

AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL No  012/2012
O Pregoeiro Oficial e sua equipe de apoio, constituída pela portaria nº. 003/2012 de 16 de maio 
de 2012, do FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE DE UIRAUNA, vem através deste AVISO tornar 
público para os interessados, o resultado de julgamento do PREGÃO PRESENCIAL N  012/2012, 
cujo objeto é AQUISICAO DE AR CONDICIONADO DO TIPO SPLIT, DESTINADOS AO POSTO 
DE SAUDE DR. ALEXANDRE FERNANDES, POSTO DO PSF 2, 3 E 6 DESTE MUNICIPIO.

VENCEDORVALOR:
PAPELARIA E MAGAZINE SILVA LTDA.
R$ 11.720,00(Onze Mil, Setecentos e Vinte Reais)

Uiraúna PB 28 de setembro de 2012.

GLAUBER BATISTA FERREIRA
Pregoeiro Oficial

Responsavel.: ABR CONST DE PISOS E REVESTI-
MENTOS
CPF/CNPJ....: 014527387/0001-43
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            310,93
Cedente.....: TERMACO TERM MARIT CONTAINERS 
SERV
Apresentante: BANCO CITIBANK
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 049708
Responsavel.: AGENOR BENTO DA SILVA
CPF/CNPJ....: 381334234-49
Titulo......: CONT RENEG DIV   R$        354.138,63
Cedente.....: BANCO DO NORDESTE DO BRASIL S/A
Apresentante: BANCO DO NORDESTE S/A AG CENTRO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 049940
Responsavel.: CONSTRUTORA PLANICE LTDA
CPF/CNPJ....: 007861146/0001-70
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$         33.970,55
Cedente.....: MERCIA MOURA MENEZES
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 050059
Responsavel.: CONSTRUTORA SECULAR LTDA
CPF/CNPJ....: 009410278/0001-01
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            850,50
Cedente.....: MERCOPECAS INDUSTRIA E COMER-
CIO LTD
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 048723
Responsavel.: CONSTRUTORA SECULAR LTDA
CPF/CNPJ....: 009410278/0001-01
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.681,73
Cedente.....: MERCOPECAS INDUSTRIA E COMER-
CIO LTD
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 048762
Responsavel.: RONNIE PERTENSON DA SILVA CHAV
CPF/CNPJ....: 013466469/0002-43
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.259,31
Cedente.....: PINCEIS ATLAS S/A
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 049962
Responsavel.: L P A CONSTRUCOES LTDA
CPF/CNPJ....: 013585024/0001-00

PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAÚNA
FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 

AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL No  011/2012
O Pregoeiro Oficial e sua equipe de apoio, constituída pela portaria nº. 003/2012 de 16 de maio 

de 2012, do FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE DE UIRAUNA, vem através deste AVISO tornar 
público para os interessados, o resultado de julgamento do PREGÃO PRESENCIAL N  011/2012, 
cujo objeto é AQUISICAO DE MOBILIARIO E EQUIPAMENTOS PARA A UNIDADE BASICA DE 
SAUDE DO MULTIRAO DA AABB.

VENCEDORVALOR:
PAPELARIA E MAGAZINE SILVA LTDA.
R$ 40.040,00(Quarenta Mil, Quarenta Reais)

Uiraúna PB 28 de setembro de 2012.

GLAUBER BATISTA FERREIRA
Pregoeiro Oficial

CONTROL UNION WARRANTS LTDA
REGULAMENTO INTERNO

FILIAL USINA SÃO JOÃO - SANTA RITA/PB - CNPJ: 04.237.030/0114-54
Povoado Engenho Central, s/nº. Zona Rural - CEP: 58300-970, Município de Santa Rita - Estado da Paraíba.

Ato de 16 de Abril de 2012 - O Presidente da Control Union Warrants Ltda. - Benjamin Maria Bourse, no uso de suas atribuições, torna público o Regulamento Interno.  
CAPÍTULO I - DOS FINS DOS ARMAZENS: Art. 1º - A Control Union Warrants Ltda., recebe em depósito, para guarda e conservação nos seus armazéns, café, açúcar, cereais, 
líquidos, a granel e quaisquer mercadorias convenientemente acondicionadas, emitindo os competentes Recibos de Depósito, Warrants, Conhecimentos de Depósito, Warrant 
Agropecuário e Certificado de Deposito Agropecuário, de acordo com os usos e costumes do comércio e nos termos do Decreto Federal nº 1.102, de 21 e Novembro de 1903 e 
Lei 11.076 de 30 de Dezembro de 2004. CAPÍTULO II - DO RECEBIMENTO E RETIRADA DAS MERCADORIAS: Art. 2º - Os Armazéns estarão abertos, todos os dias úteis, 
das 07 às 11 horas e das 13 às 17 horas. Art. 3º - Aquele que desejar se utilizar dos serviços da empresa deverá apresentar proposta escrita, por ele assinada, dando, entre 
outras, indicações precisas sobre: a) Nome e residência do dono da mercadoria; b) À ordem de quem é feito o depósito; c) Quantidade, especificação, peso, qualificação e marca 
da mercadoria; d) Estado dos Invólucros; e) Valor do seguro; f) Prazo de Armazenamento; g) Natureza do serviço requisitado. § 1º - Aceita a proposta, será passada ao Fiel do 
Armazém, uma ordem de recebimento, que o interessado entregará a ele juntamente com a mercadoria. § 2º - Pesada e conferida a mercadoria, o Fiel dará o competente recibo. 
No verso do recibo serão anotadas as retiradas de mercadorias, durante o depósito. § 3º - Para mais perfeita verificação, assistirá ao fiel o direito de examinar a mercadoria. 
Esse exame será feito na presença do depositante ou de quem o represente legalmente; na sua falta, a verificação será feita perante duas testemunhas, estranhas às empresas, 
lavrando-se, a respeito, em livro próprio, um termo de registro de todo o ocorrido, para ser assinado pelos presentes. Constatadas falsidade nas declarações da proposta, a 
empresa tornará efetiva a responsabilidade do autor na forma da lei. § 4º - Todos os serviços serão prestados de acordo com a prioridade na apresentação das respectivas ordens, 
não podendo a empresa estabelecer preferências, nem fazer abatimentos nas tabelas ou outras concessões a qualquer depositante. § 5º - A entrega da mercadoria depositada 
será feita contra devolução do recibo, ou Warrant Agropecuário e Certificado de Deposito Agropecuário uma vez pagas todas as armazenagens, serviços, adiantamentos, juros, 
comissões e quaisquer despesas feitas. § Único - para garantia de seu pagamento a empresa poderá exercer o direito de retenção sobre a mercadoria, na forma do art. 14 do 
decreto 1.102/03. CAPITULO III - DA RESPONSABILIDADE DA EMPRESA: Art. 6º - Além das responsabilidades especialmente estabelecidas em lei, a empresa responde:  
a) - pela guarda, conservação pronta e fiel entrega da mercadoria que houver recebido em depósito; b) - pela culpa, fraude ou dolo de seus empregados e pelos frutos acontecidos 
em seus armazéns. Art. 7º - A empresa não se responsabiliza pelas mercadorias depositadas em seus armazéns nos seguintes casos: a) quebras de peso, avariais, vícios ou 
alterações de qualidade oriundas da natureza ou do acondicionamento da mercadoria; b) força maior. § Único - São considerados casos de força maior, inundações, tormentas, 
terremotos, guerra civil ou externa, motins, sedições, alterações de ordem pública, suspensões e perturbações de qualquer natureza no trabalho, greves, atos governamentais, etc.  
CAPÍTULO IV - DO PRAZO DE DEPÓSITO: Art. 8º - O prazo mínimo de depósito de qualquer mercadoria é de 30 dias. § Único - Vencido o prazo ou prorrogação, sem 
que a mercadoria tenha sido retirada, reputar-se-á a mesma abandonada, procedendo a Companhia na conformidade dos §§ 1º, 2º, 3º e 4º do art. 10º e mais disposições do 
decreto 1.102/03. CAPÍTULO V - DOS RECIBOS DE DEPÓSITOS, CONHECIMENTOS DE DEPÓSITO, WARRANTS, CERTIFICADO DE DEPÓSITO AGROPECUÁRIO E 
WARRANT AGROPECUÁRIO: Art. 9º - A empresa fornecerá à escolha do interessado simples recibo ou então certificado de depósito agropecuário e warrant agropecuário.  
Art. 10º - A mercadoria que servir de base para emissão de certificado de depósito agropecuário e warrant agropecuário será segurada contra risco de incêndio no valor declarado 
pelo depositante ou, na falta, pelo que for arbitrado pela empresa e deverá além do mais, estar inteiramente livre de quaisquer ônus ou despesas. Art. 11º - Emitidos o Certificado 
de Deposito Agropecuário e Warrant Agropecuário a mercadoria representada não poderá ser objeto de embargo, penhora, seqüestro ou qualquer outro embaraço que prejudique 
a sua livre e plena disposição, salvo na hipótese de extravio dos títulos e nos termos do art. 27 do decreto 1.102/03. CAPÍTULO VI - DISPOSIÇÕES GERAIS: Art. 12º - Será 
permitido aos interessados que solicitarem a gerência examinar e verificar as mercadorias em depósito e conferir as respectivas amostras, no horário de expediente.Art. 13º - Todos 
os serviços executados nos armazéns são privativos da empresa. Art. 14º - Ficam fazendo parte integrante do presente regulamento interno as disposições do decreto 1.102/03 e 
Lei 11.076 no que lhe forem aplicáveis, assim como as leis relativas à Control Union Warrants Ltda.

São Paulo, 16 de Abril de 2012. CONTROL UNION WARRANTS LTDA. Luis Maria Marotta; Benjamin Maria Bourse.
TABELA DE TARIFAS PARA ARMAZENAGEM E PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS - FILIAL USINA SÃO JOÃO - SANTA RITA/PB - CNPJ: 04.237.030/0114-54

Povoado Engenho Central, s/nº Zona Rural, Santa Rita - PB - CEP: 58300-970.
ITEM/DISCRIMINAÇÃO: 1. RECEBIMENTO E/OU EXPEDIÇÃO: 1.1. A Granel (Tonelada) R$7,50. 1.2. Ensacado (Tonelada) R$12,00. 1.3. Big Bags (Tonelada) R$10,00. 
1.4. Líquido (m³) R$9,80 2. ARMAZENAGEM E CONSERVAÇÃO / QUINZENA: 2.1. A Granel (Tonelada) R$5,00. 2.2. Ensacado (Tonelada) R$7,00. 2.3. Big Bags (Tonelada) 
R$6,00. 2.4. Líquido (m³) R$6,50. 3. TAXA DE ADMINISTRAÇÃO: (%) 10%. 4. SERVIÇOS DE PESAGEM: 4.1. Balança Rodoviária (Tonelada) R$2,00. 4.2.1. Balança Rodoviária 
(m³) R$3,40. 5. SERVIÇOS. 5.1. Empilhação e Desempilhação (Tonelada) R$10,00. 5.2. Carregamento (m³) R$13,00. 5.3. Mudança (Tonelada) R$2,00. 5.3.1. Mudança (m³) 
R$2,60. 5.4. Separação (Tonelada) R$2,00 5.5. Marcação (Tonelada) R$5,00. 5.6. Amostragem (Tonelada) R$5,00. 5.6.1. Amostragem (m³) R$6,50. 5.7. Classificação (Amostra) 
R$1.000,00. 6. EMISSÃO DE WARRANTS: 6.1. Sobre o valor de mercado da mercadoria (%) 0.20%. 7 SEGURO DA MERCADORIA: 7.1. Seguro da Mercadoria (%) 0,06%.

SEDE: CONTROL UNION WARRANTS LTDA. Avenida Brigadeiro Faria Lima, 1485, Torre Norte, 7º andar, Jardim Paulistano - São Paulo/SP. CNPJ nº 04.237.030/0001-77
FILIAIS: CONTROL UNION WARRANTS LTDA Filial Usina São João - Santa Rita/PB. Povoado Engenho Central, s/n°, Zona Rural - Santa Rita/PB. CNPJ n° 04.237.030/117-54

ILMO SR. PRESIDENTE DA JUNTA COMERCIAL DO ESTADO DE SÃO PAULO - A T. T. DA DIRETORIA DO SERVIÇO DE FISCALIZAÇÃO
TERMO DE NOMEAÇÃO DE FIEL DEPOSITÁRIO

Pelo presente Termo de Nomeação de Fiel Depositário na forma prevista no Art. 1º § 2º Decreto nº 1102 de 21 de Novembro de 1903 e da Lei 11.076 de 30 de dezembro de 2004 
que dispõe sobre o Certificado de Depósito Agropecuário - CDA e Warrant Agropecuário - WA e nos artigos 1.431 e seguintes do Código Civil Brasileiro vigente, a sociedade Control 
Union Warrants Ltda., devidamente representada pelos seus administradores, RESOLVEM indicar o Sr. LUIS MARIA MAROTTA, argentino, casado, Arquiteto, portador da Cédula 
de Identidade RNE nº V405246-0 e Inscrita no CPF/MF sob o nº 231.453.258-92, residente e domiciliado em São Paulo, à Rua Marechal Hastimphilo de Moura, 338, Apto. C20-B, 
Vila Suzana, São Paulo, Capital, para assumir o compromisso como Fiel Depositário da filial na seguinte localidade: Povoado Engenho Central, s/nº, Zona Rural - Santa Rita/PB - 
CEP: 58300-970 - CNPJ: 04.237.030/0114-54 e Representante da Sociedade CONTROL UNION WARRANTS LTDA., perante a Junta Comercial do Estado da Paraíba e praticar 
todos os atos concernentes às funções de seu cargo, com poderes para assinaturas de Recibo de Depósito, Warrant, Conhecimento de Depósito, Warrant Agropecuário, Certificado 
de Depósito Agropecuário e Balanços apresentados à Junta Comercial para arquivamento. Assim, para todos os efeitos vai o presente termo de nomeação de Fiel Depositário 
devidamente assinado pelos sócios da empresa, em 03 (três) vias de igual teor.

São Paulo, 16 de Abril de 2012. - CONTROL UNION WARRANTS LTDA. Luis Maria Marotta; Benjamin Maria Bourse.
De acordo: Luis Maria Marotta - FIEL DEPOSITÁRIO.

HELLTON VERÍSSIMO MARINHO DINIZ, com CNPJ: 05.730.045/0001-35, IE: 16.139.045-5, pela qual 
registra os extravios; do Talão 001.001 a 001.050, Série D M2; da folha número 001.051 do Talão 001.051 
a 001.100, Série D M2; da folha 001.131 do Talão 001.101 a 001.150, Série D M2; das folhas número 
001.151 e 001.152 do Talão 001.151 a 001.200 Série D M2; do Talão 001.451 a 001.500 Série D M2. 
Conforme Certidão datado de 28 de setembro de 2012.

MARIA DO SOCORRO DE OLIVEIRA MARINHO, com CNPJ: 05.769.786/0001-20, IE: 16.139.103-6, pela 
qual registra o extravio da folha número 000.200, Série D M2 e o extravio dos talões número 000.301 a 
000.400, Série D M2. Conforme Certidão datado de 28 de setembro de 2012.

ANA MARIA MARINHO DINIZ, com CNPJ: 03.033.747/0001-34, IE: 16.123.014-8, pela qual registra o 
extravio da Nota Fiscal Série D M2 de número 000.250. Conforme Certidão datado de 28 de setembro 
de 2012.

PEDRO LEAL BORGES JUNIOR – CPF Nº 726.080.483-15, torna público que requereu à SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Operação – Conclusão de Edifi-
cação Multifamiliar com 06 Unidades Habitacionais AC- 468m² - Bayeux – PB. Processo: 2012-006991/
TEC/LO-3793.

BEZERRA COMÉRCIO DE COMBUSTÍVEIS LTDA – CNPJ/CPF Nº 01.765.332/0001-20, torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Opera-
ção nº 3789/2012 em João Pessoa, 26 de setembro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 
Comércio Varejista de Combustíveis (gasolina, álcool e diesel), lubrificante, venda de GLP e prestação 
de serviço de troca de óleo, na Av. Walfredo Macedo Brandão Nº 1060 Município: JOÃO PESSOA - UF: 
PB. Processo: 2009-006739/TEC/LO-2059.

BEZERRA COMÉRCIO DE COMBUSTÍVEIS LTDA – CNPJ/CPF Nº 01.765.332/0001-20, torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Alteração nº 
3790/2012 em João Pessoa, 26 de setembro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Implantação 
do piso da ilha de abastecimento e na área de descarga em concreto armado com drenagem direcionada 
para caixa separadora de água e óleo, desativação de tanque subterrâneo e instalação de novos tanques 
subterrâneos de combustível, equipamentos e acessórios, na Av. Walfredo Macedo Brandão nº 1060 
Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2009-006740/TEC/LA-0188.

GIBSON DE ARAÚJO MEDEIROS – CNPJ Nº 10.682.541/0001-04, torna público que requereu à SU-
DEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Alteração – Alteração do 
CNPJ DA L.O Nº 382/2012 - PROCESSO Nº 1453/2011 - 2012-006587/TEC/LA-0219.

ANTONIO CLAUDIO DE SÁ – CNPJ/CPF Nº 181.268.714-15, torna público que a SUDEMA – Su-
perintendência de Administração do Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 3796/2012 em João 
Pessoa, 26 de setembro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Edificação Multifamiliar C/04 
Unidades Habitacionais, dotado de sistema de esgotamento sanitário (fossa séptica e sumidouro), na 
Rua Projetada – QD. 030 LT. 311 - GRAMAME - Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-
006380/TEC/LO-3675.

ELIZABETH CIMENTOS LTDA – CNPJ Nº 12.186.380/0001-80, torna público que requereu à SUDE-
MA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença Prévia – Linha de Transmissão 
de Energia Elétrica- 238KV – JOÃO PESSOA/CONDE/ALHANDRA - PB - ZONA RURAL. Processo: 
2012-007134/TEC/LP-1185.

EDNALDO TROCCOLI FILHO – CPF Nº 009.412.404-36, torna público que requereu à SUDEMA – Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Operação – Extração de Areia, numa área 
ha, referente ao Processo DNPM Nº 846.344/2011 – Sobrado – PB. Processo: 2012-007107/TEC/LO-3836.

GLEDSON GUEDES DO NASCIMENTO – CPF Nº 993.038.254-20, torna público que requereu à SU-
DEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – Propaganda 
Volante Eleitoral 2012 – KOMBI – PLACA: BUL-0734-PB – Percurso: SANTA RITA – PB e Região e até 
150 km da Sede da SUDEMA. Processo: 2012-007144/TEC/AA-1832.

ENGEFORTE CONSTRUÇÃO E EMPREENDIMENTOS LTDA – CNPJ Nº 12.937.918/0001-40, torna 
público que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença 
Prévia, para Instalação de fossa séptica, situado a Rua Cícera Francisca de Sousa – 195 QD – 197 
João Pessoa – PB.

CLAUDIA SIMONE SALAZAR – ME – CNPJ Nº 06.017.659/0001-37, localizada Rua Walter Bellian, S/N 
Lote 2870 QD 501 – Distrito Industrial – João Pessoa, torna público que requereu à SUDEMA – Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Operação, através do PROC nº 2012-007000/
TEC/LO-3797, para a atividade de Fabricação de Calçados de Material Sintético.

A Prefeitura Municipal de Pedra Lavrada torna público que requereu à SUDEMA- Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente, a Licença Simplificada, para Perfuração de 20 Poços Tubulares 
Cristalino 2000 Litros de Vazão e 50m de Profundidade, situada no Município de Pedra Lavrada-PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMALAÚ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 018/2012
A Prefeitura Municipal de Camalaú através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESEN-
CIAL Nº. 018/2012, do tipo Menor Preço, objetivando a prestação de serviços de hospedagem e 
alimentação diária, de pacientes/acompanhantes carentes do município, quando em tratamento 
médico em outros centros. Data de Abertura: 15/10/2012 às 09:00h. O Edital pode ser obtido na sede 
da Prefeitura de Camalaú, situada à Rua Nominando Firmo, 56, centro – Camalaú - PB. Maiores 
informações através do telefone (83) 3302-1013, no horário das 08:00 às 12:00.

Camalaú - PB, 01 de outubro de 2012.
Pedro Mineiro Firmo Júnior – Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMALAÚ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 019/2012
A Prefeitura Municipal de Camalaú através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
Nº. 019/2012, do tipo Menor Preço, objetivando a Fornecimento de Refeições. Data de Abertura: 
15/10/2012 às 10:30h. O Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura de Camalaú, situada à Rua 
Nominando Firmo, 56, centro – Camalaú - PB. Maiores informações através do telefone (83) 3302-
1013, no horário das 08:00 às 12:00.

Camalaú - PB, 01 de outubro de 2012.
Pedro Mineiro Firmo Júnior – Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMALAÚ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 020/2012
A Prefeitura Municipal de Camalaú através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESEN-
CIAL Nº. 020/2012, do tipo Menor Preço, objetivando a Contratação de serviços de consultoria e 
assessoria na área de planejamento e elaboração de projetos para captação de recursos. Data de 
Abertura: 16/10/2012 às 10:00h. O Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura de Camalaú, situada 
à Rua Nominando Firmo, 56, centro – Camalaú - PB. Maiores informações através do telefone (83) 
3302-1013, no horário das 08:00 às 12:00.

Camalaú - PB, 01 de outubro de 2012.
Pedro Mineiro Firmo Júnior – Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMALAÚ
AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 017/2012
A Prefeitura Municipal de Camalaú através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO 

para conhecimento aos interessados que a Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL Nº. 
017/2012, do tipo Menor Preço, objetivando a AQUISIÇÃO DE VEÍCULO AUTOMOTOR, com 
sessão pública marcada para as 09h30min do dia 25/09/2012, foi considerada FRACASSADA pela 
ausência de licitantes interessados.

Camalaú - PB, 26 de setembro de 2012.
Pedro Mineiro Firmo Júnior – Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS N.º 012/2012
A Prefeitura Municipal de Conde, através de sua CPL, torna público que realizará licitação na 

modalidade TOMADA DE PREÇOS N.º 012/2012, do tipo MENOR PREÇO POR ITEM, objetivando 
a aquisição de peças automotivas, para veículos pertencentes a Secretaria de Saúde do Município 
de Conde, no dia 18/10/2012 às 14:00 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada na Rodovia 
PB 018, Km 05, s/n, Conde-PB.

O Edital e demais informações no endereço acima citado, no horário das 13:00 às 17:00 horas. 
Telefone: (0xx83) 3298-1040, até o dia 15/10/2012.

Conde(PB), 01 de outubro de 2012.
ROOSEVELT ARAÚJO DE OLIVEIRA

PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO
EXTRATO DE CONTRATO

Data: 25/09/2012
PROCESSO                       Nº 032/2012
DISPENSA DE LICITAÇÃO N° 001/2012
INSTRUMENTO: Contratação Direta de 02 (dois) veículos utilitários, acoplados com tanque de 

capacidade a partir de 3.50O litros, para abastecimento d’água em diversas comunidades deste 
município, conforme estiagem que assola nossa região neste Município.

PARTES: Prefeitura Municipal de JOCA CLAUDINO e .
LAERCIO ADRIANO DUARTE . . . . . . . .R$ 15.000,00 e 
FRANCISCO LIMA DE SOUSA . . . . . . . .R$ 15.000,00    
OBJETO: Contratação Direta de 02 (dois) veículos utilitários, acoplados com tanque de capa-

cidade a partir de 3.50O litros, para abastecimento d’água em diversas comunidades deste muni-
cípio, conforme estiagem que assola nossa região neste Município, subordinado a SECRETARIA 
MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO E FAZENDA.

RECURSOS: Importa o presente instrumento no valor global de R$ 30.000,00 (trinta mail reais), 
correndo a despesa à seguinte Função Programática – 3.3.90.36 - - Outros Serviços de Terceiros 
– Pessoas Físicas.

VIGÊNCIA : A partir da data de assinatura, até 24.12.2012.
SIGNATÁRIOS:

Lucrecia Adriana de Andrade Barbosa     - Pela Prefeitura Municipal de JOCA CLAUDINO.
LAERCIO ADRIANO DUARTE                - Pela Contratada.
FRANCISCO LIMA DE SOUSA ¬              - Pela Contratada.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO
(HOMOLOGAÇÃO) RATIFICAÇÃO DE LICITAÇÃO

A PREFEITA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas 
atribuições legais e com fundamento na Lei Federal n.º 8.666/93 de 21 de junho de 1993 e suas 
alterações posteriores e

 Considerando Parecer da Procuradoria Jurídica do Município, exarada em atendimento a 
Comissão de Licitação, para opinar sobre o Processo n.º 032/2012;

Considerando o pronunciamento da Comissão de Licitação, através de Relatório, que resultou 
na DISPENSA DE LICITAÇÃO, e o mais que dos autos constam,

   
RESOLVE:
HOMOLOGAR / RATIFICAR O PROCESSO N.º 032/2012
Ante o exposto, e o mais que constam dos autos, esta Comissão após parecer da Procuradoria 

Jurídica do Município, recomenda a RATIFICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO do processo em apreço e 
a lavratura do Contrato em favor dos senhores:

 1 ) LAERCIO ADRIANO DUARTE, residente a Rua Antonio Alves Mangabeiras/n, centro, Triunfo, 
Estado da Paraíba, para a prestação dos serviços de abastecimento d’água em diversas comunidades 
deste município, ao Valor de R$ 5.000,00 (cinco mil reais), MENSAIS e, 

2 ) FRANCISCO LIMA DE SOUSA, residente no Distrito de Fazenda Nova,  Joca Claudino, 
também no Estado da Paraíba,  para a prestação dos serviços de abastecimento d’água em diversas 
comunidades deste município, ao Valor de R$ 5.000,00 (cinco mil reais), MENSAIS, totalizando o 
valor de R$ 10.000,00 (dez mil reais ) MENSIAS.   

Empenhe-se a respectiva despesa,
Publique-se (art. 26. da Lei Federal 8.666/93)

Gabinete da Prefeita Municipal de JOCA CLAUDINO, Estado da Paraíba, em 25 de setembro 
de 2012.

LUCRECIA ADRIANA DE ANDRADE BARBOSA
PREFEITA CONSTITUCIONAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA
EXTRATO DE CONTRATO

01/10/2012
PROCESSO Nº 038/2012
PREGÃOM PRESENCIAL N° 020/2012.  
INSTRUMENTO: Contrato para AQUISICAO DE AR CONDICIONADO DO TIPO SPLIT, DESTI-

NADOS A SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCACAO, e DA ACAO SOCIAL DESTE MUNICIPIO.
PARTES:    PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA e,
                   PAPELARIA E MAGAZINE SILVA LTDA.
OBJETO: Contrato para AQUISICAO DE AR CONDICIONADO DO TIPO SPLIT, DESTINADOS A 

SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCACAO, e DA ACAO SOCIAL DESTE MUNICIPIO, subordinados 
a Secretaria Municipal da Administração.

RECURSOS: Importa o presente instrumento no valor global da licitação de R$ 14.850,00 
(Quatorze Mil, Oitocentos e Cinqüenta Reais), correndo a despesa à seguinte Função Programática 
4.4.90.52 – Equipamentos e material permanente. 

VIGÊNCIA : A partir da data de assinatura, até 31/12/2012
SIGNATÁRIOS:

GERALDO LUIZ DE ARAUJO                         – Pela Prefeitura Municipal de Uiraúna
PAPELARIA E MAGAZINE SILVA LTDA.         – Pela Contratada

PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA
HOMOLOGAÇÃO

Com base nas informações constantes no Processo Licitatório de nº 038/2012, referente a Lici-
tação (tipo menor preço), na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N° 020/2012 de 13 de setembro 
de 21012, com abertura para 28 de setembro de 2012, às 10:00 horas, na sala de reunião da 
Prefeitura Municipal de Uiraúna, e considerando que foram observados todos os prazos recursais 
(ou vez que foi expressamente consignada em ata a desistência legais dos licitantes), nos termos 
do Art. 43, inciso VI, da Lei nº 8.666/93.

HOMOLOGO: O procedimento licitatório, em consequência, fica convocado a(s) Empresas: 
PAPELARIA E MAGAZINE SILVA LTDA, inscrita no CNPJ/MF n.º 13.639.397/0001-08, e INSC. 
EST. nº. 16.184.655-6, estabelecida à R. Waldemar Galdino Naziazeno,446 - Joao Paulo Ii, Joao 
Pessoa, Estado da Paraíba , cujo valor da proposta é de R$ 14.850,00(Quatorze Mil, Oitocentos e 
Cinqüenta Reais ); para tomar conhecimento da nota do empenho ou assinatura do contrato, nos 
termos do Art. 64, Caput do citado diploma legal, sob as penalidades da Lei.

Uiraúna PB, 01 de outubro de 2012.
GERALDO LUIZ DE ARAUJO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 021/2012
O Pregoeiro Oficial e sua equipe de apoio, constituída pela portaria nº. 067/2012 de 16 de maio 

de 2012, da PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA, vem através deste AVISO tornar público para 
os interessados, o resultado de julgamento do PREGÃO PRESENCIAL N°. 021/20102, cujo objeto é 
Contratação de Pessoa Física para Prestação de Serviços na Ornamentação / Decoração Ambiente 
em 04 salas na Secretaria de Educação, na Sala de Frente da Sede da Prefeitura.

VENCEDOR/VALOR:
Marçal Fernandes Neto 
R$ 17.000,00 (Dezessete mil reais)

Uiraúna PB, 01 de outubro de 2012.
THALES YRAN DUARTE BARBOSA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA – PREGÃO PRESENCIAL Nº. 066/2012

O Pregoeiro da Prefeitura Municipal de Cuité/PB comunica que o Pregão Presencial nº 066/2012, 
que tem como objeto contratação de links de acesso a internet com IP dedicado para as secretarias 
e programas desta prefeitura, não houve manifestação de interessados, sendo declarada a licitação 
DESERTA. Maiores informações pelo telefone 83-3372-2246/2447.

Cuité/PB, em 01 de outubro de 2012.
Bruce da Silva Santos

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº. 070/2012

Objeto: CONTRATAÇÃO DE LINKS DE ACESSO A INTERNET COM IP DEDICADO PARA AS 
SECRETARIAS E PROGRAMAS DESTA PREFEITURA. Tipo: Menor Preço. Início da Sessão: 
09:00 (hora local) do dia 15/10/2012. Local: Sala da CPL, Sede da Prefeitura Municipal de Cuité, 
Rua 15 de Novembro, 159, centro. Informações e Retirada de Edital: Segunda a Sexta-feira, das 
08h às 12h, Tel. 83-3372-2246/2447, e-mail licitacaocuite@yahoo.com.br. Cuité/PB, 01 de outubro 
de 2012. Bruce da Silva Santos– Pregoeiro Oficial
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